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DELEGADO EM MARAVILHA, 
NA VERSÃO DA CDL

Na última edição questionamos se a palavra empenhada para a 
prefeita pelo secretário de segurança do Estado de Santa Catarina 
seria cumprida, pois o prazo dado a ela expirou e nada de delegado 
em Maravilha. Nesta semana recebemos correspondência do prezado 
Jeovany Folle, presidente da CDL/Associação Empresarial, anexada 
de ofício da Delegacia Geral da Polícia Civil do Estado, onde é textu-
almente afirmado que primeiro será procedido um concurso público 
para delegado, e posteriormente um curso de formação, para depois 
sermos atendidos. Pelo documento, tão breve Maravilha não terá de-
legado, a não ser que resolvam cumprir com a palavra empenhada 
para a prefeita, Rosimar Maldaner, pois a deixaram em má situação.

COMPRAR CARRO 
AGORA?

Nos primeiros cinco meses do ano ven-
das foram 20,9% menores que no mesmo 
período de 2014. Certamente virão promo-
ções para desova de estoques. Produção de 
veículos tem pior resultado em oito anos. 
Hoje temos mais de 25 mil trabalhadores 
do setor parados e afastados dos fabrican-
tes. E o pior, não se vê nada no horizonte.

AEROPORTO DE 
SÃO MIGUEL?

O governo suspendeu o Plano de Desen-
volvimento da Aviação Regional (PDAR), que 
beneficiaria aeroportos de médio e pequeno 
portes. Desta forma, mais uma vez a região 
ficou alijada das melhorias prometidas, onde 
seriamos beneficiados com voos regulares. 
Essa história é a mesma de 20 anos atrás.Delegado em Maravilha, na 

versão do secretário da SDR
O secretário Regional, Valci Dal Maso, visitou-nos nesta semana, 

e entre tantos assuntos debatidos, falamos da falta de delegado em 
Maravilha. Quando ele contrariou o ofício enviado à CDL, afirman-
do que até o fim deste mês Maravilha terá um ocupante do cargo. 
Isso foi afirmado a ele pela alta cúpula da Polícia Civil do Estado. Nas 
idas e vindas, vamos ver a solução do caso. Estamos perplexos com 
a desconsideração para com o nosso município. Mas se realmente 
vier o novo delegado para Maravilha, creditamos ao prezado Val-
ci, pela sua influência e amizade com o delegado geral Artur Nitz.

COMPARATIVO 
INFELIZ

Diante das constantes críticas da base 
governista e da oposição à atual política 
econômica, o vice-presidente da República, 
Michel Temer, afirmou na segunda-feira (8) 
que o ministro da Fazenda, Joaquim Levy, 
deveria ser tratado como Jesus Cristo, que 
foi crucificado, mas obteve posteriormente 
uma “vitória extraordinária”. Na visão do 
peemedebista, que coordena a articulação 
política do Palácio do Planalto, o titular da 
Fazenda não pode ser tratado como um 
“Judas”. Põe comparativo infeliz... Nada a ver 
um com o outro. As diferenças são gritantes!

RÓTULAS
“Pra que te quero, se não consigo te res-

peitar?”. Esse deveria se o slogan aqui em Ma-
ravilha, e porque não dizer na região, se não 
temos cultura para respeitar quem está na 
preferência de sua utilização? É um verdadei-
ro suplício ver como são desrespeitadas.

Fotos: Divulgação

DELEGADO EM 
MARAVILHA, NA VERSÃO DA 
PROMOTORIA PÚBLICA

Em agradável conversação com o promotor público Guilherme André 
Pacheco Zattar, tratamos de importantes temas relativos à sociedade ma-
ravilhense. A promotoria de Maravilha é uma grande incentivadora para 
nós, da imprensa, fazermos uma sociedade cada vez mais justa e trans-
parente. Com relação ao assunto que está em forte pauta, ou seja, a vinda 
de um delegado de polícia, a informação que o mesmo tem é idêntica à 
fornecida à CDL. Está muito preocupado com os trabalhos emperrados...

DELEGADO EM MARAVILHA IV
O prezado delegado Regional Henrique Gonçalves Muxfeld, em con-

tato com nossa reportagem, preocupado com o desfecho da nomeação 
de um delegado para Maravilha, concedeu ampla entrevista, levada ao ar 
na data de ontem (12), no programa Atualidades da Rádio Lider, dando a 
notícia que dia 1º de julho o delegado estará assumindo nossa Delegacia. 
Pela movimentação das forças vivas, das quais incluímos a nossa im-
prensa, acreditamos que teremos um final feliz. E a comunidade poderá 
finalmente ficar tranquila, pois os trabalhos policiais finalmente terão 
andamento normal. Agradecemos ao estimado Henrique pelo empenho!
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por Wolmir Hübner

Lições de vida
De nada adianta ser “o cara” da porta da casa 

para fora, se também não o for da porta para 
dentro. Infelizmente muita gente só descobre 
isso na hora do aperto, da dor e da solidão!

Pense nisso e até a próxima edição!

CURSOS MAIS DISPUTADOS 
NO BRASIL DO SISU

Um detalhe: Maravilha perdendo o curso que desponta em segundo lu-
gar no Brasil. Pode? Como compreender isso? Nos dê a resposta!

Telexfree e outras 
pirâmides

   
Não mais se ouviu falar sobre a restituição 

do dinheiro aplicado na pirâmide financei-
ra da Telexfree. Quanto dinheiro do pobre 
povo foi literalmente roubado. Agora surgiu 
uma nova modalidade no Rio de Janeiro, 
nos mesmos moldes, e o autor desviou do 
povo mais de R$ 20 milhões através da rede 
social. Já está fugitivo da justiça. Vamos ver 
se ninguém mais entra nessas frias aqui de 
nossa região. Dinheiro fácil não existe, gente! 
O negócio é o trabalho. Nada além disso! 

Líder, quatro anos
Completamos quatro anos de atividades aqui em Maravilha. Permanecemos 

com a mesma linha editorial, fazendo um jornal sério e comprometido com a ver-
dade. Agradecemos a todos os leitores, assinantes e anunciantes. No próximo fim 
de semana estaremos no congresso da Adjori, em Florianópolis, disputando, em 
várias áreas jornalísticas, os prêmios dos quais fomos distinguidos no ano anterior.

E AGORA, QUE 
JUSTIFICATIVA 
APRESENTAR?

A construtora Camargo Corrêa pagou R$ 3 
milhões para o Instituto Lula e R$ 1,5 milhão 
para a LILS Palestras Eventos e Publicidade, 
empresa do ex-presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva, entre 2011 e 2013. É a primeira vez que os 
negócios do petista aparecem nas investigações 
da Operação Lava Jato, que apura um esquema 
de cartel e corrupção na Petrobras com prejuí-
zo de R$ 6 bilhões já reconhecidos pela estatal.

MALDANER NO BANCO DO BRASIL
O ex-senador Casildo Maldaner é o mais cotado para assumir uma vi-

ce-presidência do Banco do Brasil. Tem o respaldo do PMDB e do go-
vernador. Seu nome já foi encaminhado para nomeação.

A POUPANÇA E 
OS IMÓVEIS

A poupança secou e em breve não haverá 
recursos para financiamento imobiliário às 
taxas com as quais nos acostumamos. Os juros 
para o financiamento imobiliário correm o 
risco de voltar para perto dos 20% ao ano, o 
que fará com que as parcelas do financiamen-
to fiquem inviáveis para parte relevante da 
população. O preço dos imóveis cairia então 
significativamente, um problema seríssimo em 
particular para quem comprou imóvel recen-
temente. O triste é que essa crise se anunciava 
há tempos, mas foi empurrada com a barriga. 
Um mercado importantíssimo, que caminhava 
uma trilha natural (com seus altos e baixos), 
depara-se agora com um enorme poço em sua 
frente, e o tombo pode ser feio. Mais desanima-
dor ainda é ver que as “soluções” que têm sido 
propostas não passam de novas canetadas.

Vagas no judiciário
O plenário do Conselho Nacional 

de Justiça aprovou que a partir de agora 
20% das vagas no judiciário deverão ser 
preenchidas por negros. Isso repercute 
muito no mundo dos concurseiros...

VALEU A AMIZADE
Cerca de três meses após deixar a Secre-

taria de Direitos Humanos da Presidência da 
República, a ex-ministra Ideli Salvatti (PT) 
ganhou uma nova função. A petista catarinense 
vai integrar a equipe do novo secretário-geral 
da Organização dos Estados Americanos (OEA) 
em Washington, o diplomata uruguaio Luis 
Almagro. A vaga de Ideli será de secretária de 
Acesso ao Direito e à Equidade da entidade.

A indicação do nome da ex-ministra e 
ex-senadora teve o apoio da presidente, Dilma 
Rousseff, por sua grande afinidade. A escolha 
de Dilma, não à toa, desagradou diplomatas de 
carreira. Sem passar com brilho por nenhuma 
das suas mil e uma atividades no governo Dilma 
– vale lembrar, porque foi muita coisa: ela co-
mandou Pesca, Relações Institucionais e Direitos 
Humanos, mas a amizade é muito grande...
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JCI Maravilha completa 

Correr contra o tempo é um dos principais 
desafios dos mais de oito milhões de 
candidatos que participarão dos dois 
dias de prova, hoje (8) e amanhã (9)

Renata Mattia/ O Líder

PÁGINA V/02-03
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S A N T A       C A T A R I N A

DA EXPECTATIVA 
DE VIDA NO BRASIL

Estado se destaca também nos quesitos de menor taxa 
de mortalidade infantil e menor mortalidade na infância 

PÁGINA V/02

Sem padrões comportamentais 
os jovens querem brilhar!

De política à família, pesquisa com mais de 180 jovens maravilhenses revela os pensamentos da nova geração

,

PÁGINAS A/14-16

LUTO 

População de 
Romelândia 
diz adeus ao 
prefeito Elizio 
da Fonseca 
Prefeito era 

militante do 

Partido Socialista 

Democrático (PSD) 

e foi eleito em 

2012, com mais de 

dois mil votos 

PÁGINA A/28

MARAVILHA 
Proerd realiza 

formatura para 

365 crianças

Ato de entrega de 

certificados foi 

realizadas na tarde 

de terça-feira (2), 

no Salão Paroquial 

Católico, reunindo as 

crianças formadas, 

professores, 

diretores, pais e 

familiares

PÁGINAS A/19

CUNHA PORÃ 

Escola Núcleo 

Número Um é 

novamente alvo 

de vândalos 
Pela segunda vez 

em menos de três 

meses, incêndio 

criminoso destrói 

sala de aula

PÁGINA A/30

A E R A D O I P H O N E 
Isabel Müller/ O Líder

ED 295   -   ANO 04    -    R$ 2,50

C O M P R O M I S S O  C O M  O  L E I T O R ,  C O M P R O M I S S O  C O M  A  N O T Í C I A

MARAVILHA SÁBADO  06 DE SETEMBRO DE 2014 WH3.com.br

Para
bén

s

Mais que 
uma  profissão, 
um dom!  

DIA DO VETERINÁRIO

Durante toda a semana 
atos cívicos fizeram parte 
da programação da 
Semana da Pátria, na 
Cidade das Crianças

MARAVILHA

Tradicional desfile 
de Sete de Setembro 
é amanhã 

Dia 9 de setembro é 

celebrado o Dia do 

Veterinário, aquele 

profissional que se 

dedica a cuidar dos 

animais, aqueles 

pacientes que não 

podem falar e explicar 

o que sentem ao médico, 

que dedica muito amor 

e profissionalismo

   

A abertura de uma 

empresa segue repleta 

de burocracia e exigem 

muitos cuidados 

por parte dos que 

desejam empreender

O passo a passo 
para abrir uma

empresa 

PÁGINA A/10

Milagre na medicina
Equipe do Hospital São José de Maravilha salva 

a vida do bebê, sendo este um caso raro na 

medicina. A notícia teve grande repercussão, 

comovendo todos que acompanharam a história

Mãe gestante de nove meses 
e vítima de um acidente de trânsito 
vai a óbito no domingo (31) PÁGINA A/14-15 

Incêndio criminoso 
destrói sala de aula 
em Cunha Porã
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Ocorrência foi registrada na madrugada de terça-feira (2). Jovem que confessou ser o autor do crime 

foi preso em flagrante e, no momento da confissão, disse estar bêbado no ato..............................................A/25

PÁGINA V/01 

CADERNO ESPECIAL
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CTG Juca Ruivo de Maravilha realiza 
o 16º Rodeio Crioulo e Artístico 
Nacional, considerado um dos 
maiores eventos tradicionalistas 
do Estado. Programação iniciou
ontem (27) e segue até amanhã (29)

Doadores 
de vida!
Doando órgãos ou sangue, você e sua família podem mudar a vida 
de alguém. Coração, córnea, fígado, osso, medula óssea, pâncreas 
e rim são os órgãos que compõem a lista de espera
PÁGINAS A/14-17

FUSCA: 
O queridinho 
do mundo 

Sessão ordinária 
especial homenageia 
Laércio Fornasari
Medalha de Honra ao Mérito 
foi concedida ao médico 
maravilhense pelos relevantes 
serviços prestados à comunidade 
durante quase 30 anos de atuação

PÁGINAS V/02-03

PÁGINA A/06

Duas audiências foram 
realizadas nesta semana, 
uma na segunda-feira (23) 
e a outra na sexta-feira (27). 
Nova audiência está marcada 
para a quarta-feira (1º)

Audiências da Operação 
Ostentação estão sendo 
realizadas e sentenças 
devem sair em breve

PÁGINA A/25

Ilaine Rohden/O Líder

Isabel Müller/O Líder

Fotos: Divulgação
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  59.932                      300.000
20   13.587                   18.600 
30   76.788               18.300
40  35.989                 18.000
50    22.245                     17.067

PREMIAÇÃO GANHADORES $

QUINA  0                           00,00
QUADRA  0                     00,00 
TERNO  0                    12,50

PREMIAÇÃO GANHADORES $

SENA  0                           00,00
QUINA  0                     00,00 
QUADRA  0                    12,50

 segundas, quartas e sextas

segundas, terças, quartas, quintas, sextas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábado

TIME DO CORAÇÃO
TREZE/PB

quartas e sábados

terças e sextas

PRIMEIRO SORTEIO

SEGUNDO SORTEIO

 LOTOfáCIL

 qUINA 

 fEDERAL

 MEGA-SENA

 TIMEMANIA

LOTOMANIA

DUPLA SENA

 Concurso 1220

 Concurso 3810

 Concurso  4978

 Concurso 1712

 Concurso 736

 Concurso 1562

 Concurso 1392

LOTERIA
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::::: O Líder do Extremo-Oeste catarinense :::::

Não bastasse o desgaste provocado com a crise eco-
nômica e o enfrentamento político provocado por mem-
bros de sua base aliada, agora de maneira mais aberta e 
explícita a presidente, Dilma Rousseff, se depara com 
dura resistência ao seu governo, que surge da sua própria 
base partidária, que é formada por diversas correntes e 
que estão em divergência quanto os rumos do PT e das 
políticas econômicas praticadas pelo governo federal.

Algumas dessas correntes partidárias, em demonstra-
ção de seu descontentamento, apoiam o manifesto “Mu-
dar o PT para continuar mudando o Brasil”, que conta com 
o apoio de trinta e cinco deputados federais da bancada 
petistas, que entre outras, contesta as medidas de ajuste 
fiscal proposta pela equipe econômica do governo Dilma 
Rousseff e defende a mudança da direção do partido.

As mudanças que o PT defende e implementou des-
de que se instalou no governo federal não parecem favo-
ráveis ao Brasil. O país encontra-se mergulhado em uma 
de suas maiores crises econômicas dos últimos tempos, 
que decorrem de uma equivocada política econômica e 
governamental das últimas gestões, e que neste momen-
to não apresenta indicativo de que possa ser revertida em 
prazo curto.

Em recente pronunciamento, a presidente Dilma 
reconheceu que a crise, antes comparada a uma “maro-
linha”, agora se tornou em uma onda, justificando que de-
pois a marola se acumula e vira uma onda. E como uma 
forte onda, os efeitos dessa crise já se fazem notar em di-
versos segmentos de produção e serviços que ameaçam a 
manutenção de empregos.

No 5º Congresso do PT, nas reflexões feitas por al-
gumas de suas lideranças ficou realçada a divisão no 
partido, o ex-presidente Lula reconhece os problemas na 
economia, diz que o desemprego aumentou um pouco e 
a inflação aumentou. A presidente Dilma conclama a mi-
litância para que se informe para rebater as críticas e para 
defender o seu governo, e que o país voltará a crescer com 
o fortalecimento do equilíbrio fiscal e combate a inflação.

Mas como não deixar de acontecer, a presidente Dil-
ma aproveitou a oportunidade para anunciar as novas 
etapas dos programas Minha Casa, Minha Vida, Plano 
Nacional de Exportações e Plano Safra da Agricultura 
Familiar. Aliás, anunciar a criação de programas de ace-
leração de crescimento, de desenvolvimento social, de 
investimento em infraestrutura, tem sido a marca forte de 
seu governo.

Opinião
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Lucas Miguel Gnigler é professor e consultor, 
especializado em Marketing e Gestão 
Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

Um tipo de comentário tem me deixa-
do intrigado: aqueles que se fazem sobre os 
maus pagadores. Todos já ouvimos falar em 
picaretas famosos. Golpistas ligeiros à pro-
cura do próximo incauto. Pessoas que sim-
plesmente somem, e que parecem nem se 
preocupar em honrar compromissos. Mas e 
quando acontece com pessoas boas, ou pelo 
menos, com pessoas que não estão mal in-
tencionadas? Por que as vezes elas também 
deixam de pagar?

Percebo com frequência esse cenário 
na prestação de serviços. E comecei a ques-
tionar o porquê desse problema quando vi 
acontecer com uma pessoa mais próxima: 
uma pessoa boa, honesta, mas que começou 
a ser vista como um caloteiro. O que será que 
houve?

Quando ouço os dois lados, sempre 
tenho a mesma percepção. Por um lado, a 
pessoa que prestou o serviço, indignada que 
não recebeu o pagamento. E do outro lado, o 
cliente, que fala que o serviço prestado não 
correspondeu, que não era aquilo o combi-
nado. E por isso se recusa a pagar pelo que 
recebeu. Foi essa também a alegação dessa 
pessoa que eu conheço.

O que me parece que pode reduzir 
esse tipo de inadimplência: o prestador de 
serviços deve deixar bem claro o que será 
feito. Formalizar, colocar no papel. Ele pre-
cisa identificar a situação atual e mostrar ao 
cliente o que ele vai fazer. Qual é o problema 
que ele vai resolver. Como as coisas vão ser 
quando ele terminar o serviço. O que acon-
tece, no entanto? Muitos prestadores de ser-
viços são muito informais, e até amadores. 
O discurso velado é mais ou menos assim: 
“Vamos ver o que vai dar, depois acertamos”.

E na ânsia de vender, muita coisa é 
prometida. E quando se promete, é gerada 
expectativa. Vale lembrar que a satisfação 
não depende apenas do serviço realmente 
prestado – depende também da expecta-
tiva que você gerou. Se eu prometer um 
serviço fantástico, excepcional, e entregar 
um serviço bom, a satisfação do cliente 
despenca. Por isso, o recomendável é não 
prometer muito. E se você está precisando 
prometer demais para fechar uma venda, 
há algo de errado com o que você vende – 
o problema não é a meta, nem o vendedor, 
nem o cliente.

Percebe-se então que, em casos assim, 
a inadimplência é muito mais um proble-
ma de comunicação do que de dinheiro.

Os maus 
pagadores

Lucas Miguel Gnigler 
www.lucasmiguel.com

ARTE FINAL
Sandra Baréa Bagatini

 arte@jornalolider.com.br

O PT no divã
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Rejeição contra o PT
 O governo encomendou pesquisas 

para entender a enorme rejeição atual que 
o povo brasileiro tem pelo PT. Alguns mar-
queteiros do governo dizem que é preci-
so “desconstruir” o discurso da oposição. 
Ora, não é preciso gastar mais do nosso 
dinheiro para ver o óbvio.

O PT traiu seus próprios ideais ao 
longo do tempo, quando permitiu que a 
maior onda de corrupção tomasse contra 
do país. Um partido que se dizia contra os 
corruptos não poderia nunca agir dessa 
forma e, hoje, é muito pior do que todos 
aqueles que ele combatia no seu início, 
para decepção de muita gente que acredi-
tou no partido. 

Alguns dizem que uma parte da socie-
dade (elites) tem ódio do PT; na verdade, 
grande parte da sociedade não tem ódio, e 
sim, indignação contra um bando de cor-
ruptos que montou um plano para sugar 
ao máximo as riquezas do Brasil. 

Quem tenta dividir o país pelo ódio 
na verdade é o PT, com seus discursos 
absurdos, como o caso da filósofa petista 
Marilena Chauí que, perante uma assem-
bleia do PT, berrou sob os aplausos de 
Lula: “odeio a classe média, pois é o que 
tem de pior, reacionário, conservador, ig-
norante, petulante, arrogante”. 

Da mesma forma, o próprio Lula fala 
toda hora sobre uma “herança maldita” 

quando se refere ao ex-presidente Fer-
nando Henrique Cardoso e se esquece de 
mencionar alguns de seus grandes feitos 
na economia do país, como o controle da 
inflação. Esse mesmo Lula que joga pobres 
contra ricos, empregados contra patrões, 
tentando dividir o país, quando é pergun-
tado sobre roubos e corrupção dentro do 
seu partido, aí não sabe de nada. 

Existe, sim, muita indignação no 
país. Indignação contra a arrogância dos 
governantes, contra a incompetência, 
corrupção e a mania de sempre querer 
transferir a culpa para o outro. O PT fez 
de tudo para ganhar as eleições para, em 
seguida, fazer exatamente o contrário do 

que pregou durante sua campanha e mer-
gulhar o país numa economia caótica. 
De quem é a culpa? Será que vão gastar 
mais dinheiro com marqueteiros e mídia 
tentando enganar o povo e dizendo que 
são vítimas e não culpados? 

Quem viu o Lula debochando dos pa-
stores, dizendo que a culpa de todos os 
males é o diabo, e a resposta do pastor 
Silas Malafaia, entende quem é o grande 
vilão da história. Recomendo que as-
sistam na internet, independente de sua 
formação religiosa.

Célio Pezza, colunista, escritor 
e autor de diversos livros

Mais de dois anos depois da promulgação da proposta de Emenda à Constituição que 
ficou conhecida como PEC das Domésticas, que prevê novos direitos trabalhistas para a 
categoria, a presidente, Dilma Rousseff, sancionou a regulamentação da lei, que estabele-
ce sete novos benefícios para os trabalhadores, além dos que entraram em vigor em 2013. 

Mas muitas dúvidas ainda existem que deixam patrões e empregados bastante inse-
guros no momento da contratação. 

Quais trabalhadores são afetados no texto da PEC das Domésticas? 
A PEC afeta qualquer trabalhador maior de 18 anos contratado para trabalhar em 

um ambiente residencial e familiar. Entre eles estão profissionais responsáveis pela lim-
peza da residência, lavadeiras, passadeiras, babás, cozinheiras, jardineiros, caseiros de 
residências na zona urbana e rural, motoristas particulares e até pilotos de aviões par-
ticulares.

O que o texto da PEC prevê?
 A PEC prevê a extensão, aos empregados domésticos, da maioria dos direitos já 

previstos atualmente aos demais trabalhadores registrados com carteira assinada (em 
regime CLT).

A PEC vale para diaristas também?
Não, apenas para empregados domésticos.

Qual é a diferença entre diarista e empregado doméstico?
O texto aprovado define como empregado doméstico aquela pessoa que presta ser-

viço de natureza não eventual por mais de dois dias na semana. Já diaristas são aqueles 
profissionais que vão à residência de uma família prestar algum tipo de serviço um ou 
até dois dias por semana, desataca-se que não deve haver habitualidade, pois algumas 
decisões judiciais também estão considerando que há vínculo empregatício. 

Que direitos já eram garantidos antes da PEC?
Antes da aprovação da emenda em 2013, os domésticos já tinham assegurado aos 

seguintes direitos: pagamento de, ao menos, um salário mínimo ao mês; integração à 
Previdência Social (por meio do recolhimento do INSS); um dia de repouso remunerado 
(folga) por semana, preferencialmente aos domingos; férias anuais remuneradas; 13º 
salário; aposentadoria; irredutibilidade dos salários (o salário não pode ser reduzido, a 
não ser que isso seja acordado em convenções ou acordos coletivos) e licença-gestante e 
licença-paternidade e aviso prévio, além de carteira de trabalho (CTPS) assinada.

O que mudou com a aprovação da PEC das Domésticas em 2013? 
A nova lei igualou os direitos dos trabalhadores domésticos aos dos demais traba-

lhadores urbanos e rurais. A emenda constitucional assegura, desde 3 abril de 2013, 
nove novos direitos como jornada de trabalho de oito horas diárias e 44 horas semanais, 
e pagamento de horas extras. Sete outros benefícios, porém, estavam à espera de regula-
mentação para começar a valer.

Na próxima edição conheça os sete novos direitos da PEC das Domésticas que esta-
vam à espera de regulamentação. 

PEC DAS DOMÉSTICAS: PERGUNTAS 
E RESPOSTAS PARA SUAS DÚVIDAS

Opinião
a/05

ÚLTIMA
Fique poR dentRo

por Luciane Mozer

Os artigos publicados com assinatura não traduzem a opinião do jornal. Sua publicação obedece ao propósito de estimular o debate dos problemas brasileiros e mundiais 
e de refletir as diversas tendências do pensamento contemporâneo. Para colaborar, basta enviar e-mail para editora@jornalolider.com.br.

Proposta que regulamenta lei foi sancionada pela presidente Dilma

ILAINE ROHDEN

O Clube Recreativo de Mara-
vilha (CRM) realizou, na noite de 
quinta-feira (11), o lançamento e 
apresentação do projeto Centro de 
Formação de Atletas. 

Inicialmente o presidente do 
CRM, Luiz Hermes Brescovici, res-
saltou que a implantação do pro-
jeto é um sonho pessoal que está 
conquistando. “Eu sempre sonhei 
com a formação de jovens atletas 
em Maravilha e dali tirar os nossos 
destaques”, frisa.

Na sequência, o coordenador do 
projeto, Alexandre Sebben, iniciou 
a apresentação destacando que o 
projeto visa preencher uma lacuna 
que hoje existe na preparação de 
atletas em Maravilha, onde serão 

atendidos adolescente entre 15 e 
17 anos. “Este é um novo processo 
de gestão no futebol maravilhense, 
voltado também para a captação e 
fomento de futuros atletas profissio-
nais”, ressalta.

Conforme explicado pelo coor-
denador, para ser um bom jogador 
o atleta precisa ter potencial técnico, 
físico, tático e psicológico, e ter disci-
plina, vocação, bom histórico escolar 
e família que dê apoio.

Sobre a manutenção e desenvol-
vimento do projeto, foi ressaltado na 
ocasião que serão investidos em tor-
no de R$ 3 mil mensais, oriundos de 
receitas próprias do clube e de patro-
cinadores. O coordenador também 
mencionou as necessidades que 
precisam ser preenchidas para que 
o projeto possa ser desenvolvido. “O 

projeto precisa de um coordenador 
técnico, um professor especialista 
em futebol, um auxiliar técnico, um 
campo principal e outro auxiliar, 
bolas, coletes, cones, uniforme para 
treino e para jogo”, comenta.

De acordo com Sebben, entre os 
dias 1º e 3 de julho será realizada se-
leção de atletas, onde os interessados 
devem comparecer no Estádio Dou-
tor Leal Filho ou procurar e direção 
para mais informações. A partir dis-
so iniciarão os treinos, de segunda a 
sexta-feira, todas as tardes. Confor-
me o coordenador, algumas compe-
tições já foram pautadas pela equipe 
e após a Copa Itá, que será realizada 
em dezembro, a comissão realizará 
uma avaliação do projeto, e também 
encaminhamentos solicitando auxí-
lio dos governos estadual e federal.

Projeto será desenvolvido pelo CRM, com apoio de patrocinadores, e visa 
preencher uma lacuna no futebol maravilhense

Projeto Centro de Formação de 
Atletas inicia em julho 

ESPORTE 

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Lançamento e apresentação foram realizados na 
quinta-feira à noite 

Projeto será coordenado por Alexandre Sebben
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Política
a/06

A Lei da Ficha Limpa (Lei Comple-
mentar nº 135/2010) completou cinco 
anos de vigência no dia 4 de junho. Foi 
uma iniciativa que resultou de grande 
mobilização popular, com o apoio de 
mais de 1,3 milhão de signatários e 
aprovação do Congresso Nacional.

A lei representa uma conquista da 
sociedade brasileira na tentativa de 
aprimorar a prática política no país. 
Ela torna mais rígidos os critérios de 
inelegibilidade para os candidatos, 
ao alterar diversos dispositivos da Lei 
Complementar nº 64/1990.

Sancionada no dia 4 de junho de 
2010, a Lei da Ficha Limpa teve origem 
em campanha popular de idêntico 
nome, lançada em abril de 2008. A 
campanha visava aperfeiçoar o perfil 
dos candidatos e candidatas a cargos 
eletivos do país, incentivando os elei-
tores a conhecer a história dos concor-
rentes às eleições, tanto no âmbito do 
Executivo quanto do Legislativo.

Validade
Publicada no Diário Oficial da 

União (DOU) no dia 7 de junho de 
2010, a lei somente passou a valer nas 
eleições de 2012. Isso porque, na épo-
ca de sua aprovação, houve grande 
controvérsia quanto à sua aplicabili-
dade devido ao artigo 16 da Constitui-
ção Federal, que trata do princípio da 
anterioridade eleitoral. O dispositivo 
prevê que normas que modificam o 
processo eleitoral só podem ser apli-
cadas um ano após a sua entrada em 
vigor.

Em agosto de 2010, ao julgar o 
primeiro caso concreto que discutiu o 
indeferimento de um registro de can-
didatura por inelegibilidade prevista 

na Lei da Ficha Limpa, o Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE) entendeu que 
a lei seria aplicável às eleições gerais 
daquele ano, mesmo tendo sido pu-
blicada há menos de um ano da data 
das eleições. No entanto, prevaleceu 
entendimento do Supremo Tribunal 
Federal (STF) de que a norma não de-
veria ser aplicada ao pleito de 2010, em 
respeito ao artigo 16 da Constituição.

Em fevereiro de 2012, ao julgar 
duas ações, o Supremo decidiu pela 
constitucionalidade da Lei da Ficha 
Limpa e afirmou que os efeitos da 
norma já poderiam valer para as elei-
ções municipais daquele ano. Diante 
dessa compreensão, a Justiça Eleitoral 
começou a julgar milhares de proces-
sos envolvendo casos de candidatos 
considerados inelegíveis com base na 
norma.

Alíneas
Os obstáculos da Lei da Ficha Lim-

pa para quem pratica alguma irregu-
laridade ou delito de ordem eleitoral 
(ou não) foram incluídos na forma de 
alíneas no inciso I do artigo 1º da Lei de 
Inelegibilidades (Lei Complementar nº 
64/90).

A alínea “g”, por exemplo, é a que 
tem originado o maior número de re-
gistros de candidaturas negadas. Ela 
afirma que são inelegíveis para as elei-
ções dos próximos oito anos, contados 
a partir da decisão, aqueles que tiverem 
suas contas de exercício de cargos ou 
funções públicas rejeitadas por irregu-
laridade insanável por ato doloso de 
improbidade administrativa, e por de-
cisão irrecorrível do órgão competente, 
salvo se esta houver sido suspensa ou 
anulada pelo Poder Judiciário.

O governo federal, por meio do 
Departamento Nacional de Infraes-
trutura e Transportes (Dnit/SC), fará 
investimentos na ordem de R$ 56,5 
milhões para obras de manutenção 
e conservação das rodovias federais 
no Oeste catarinense. O maior tre-
cho com obras será a BR-282, que 
contempla, desde Ponte Serrada até 
São Miguel do Oeste, cerca de 200 
quilômetros de rodovia.  

Além da recuperação do prin-
cipal corredor rodoviário do Oeste 
catarinense, os contratos expedidos 
pelo Dnit/SC com a empresa LCM 
contemplam serviços de manuten-
ção e conservação nas BR-163, 158 e 
480. De acordo com as informações 
do órgão responsável, os trabalhos 
preliminares iniciaram na última 
semana e devem se intensificar nas 
próximas semanas. 

As obras foram divididas em 
lotes: o primeiro contempla o tre-
cho da BR-282 entre os quilômetros 
535,3 e 646,5 e a BR-158, entre os 
quilômetros 97,3 e 146,6, totalizan-
do R$ 31.300 milhões; o segundo 
contempla a BR-282 entre os quilô-

Além da recuperação do principal corredor rodoviário 
do Oeste catarinense, os contratos expedidos pelo 
Dnit/SC com a empresa LCM contemplam serviços de 
manutenção e conservação nas BR-163, 158 e 480

Rodovias federais do Oeste 
catarinense devem receber 
investimento de R$ 56,5 milhões

Câmara de Vereadores aprova várias 
indicações 

OBRAS

Sessão

Parlamentares conversaram com o ministro dos transportes, Antônio 
Carlos Rodrigues

Ascom/deputado Pedro

metros 460,0 e 535,3 e a BR-480 entre 
os quilômetros 123,5 e 131,1, totali-
zando R$ 17.200 milhões; e o terceiro 
trecho será na BR-282 entre os quilô-
metros 646,5 e 680,6 e a BR-163 entre 
os quilômetros 66,8 e 125,1/0,0, 3,6 
totalizando R$ 7.993.967 milhões.

A operação de manutenção e 
conservação das rodovias federais 
no Oeste também é fruto das audi-
ências mantidas pelos parlamenta-
res catarinenses junto ao ministro 

dos transportes, Antônio Carlos 
Rodrigues. “Há menos de um mês 
estivemos no ministério dos trans-
portes e mostramos ao ministro 
Antônio a necessidade urgente de 
melhorarmos as condições de tra-
fegabilidade das rodovias federais 
no Oeste”, lembra o deputado Pe-
dro Uczai (PT), que esteve acom-
panhado do senador Dário Berger 
(PMDB) e do deputado Mauro Ma-
riani (PMDB). 

Eleições

Audiência pública 

Lei da Ficha Limpa completa 
cinco anos de conquista popular

Direitos Humanos e Maioridade 
Penal serão discutidos em 
Maravilha 

A sessão da Câmara de Vereado-
res foi realizada na segunda-feira (8), 
no Plenário Frei Silvestre Gialdi. Tra-
mitaram em primeiro turno quatro 
projetos de lei, que foram aprovados 
pela Casa.

O projeto nº 41 autoriza o Poder 
Executivo a doar 20 folhas de zin-
co usadas para a Rede Feminina de 
Combate ao Câncer. O de nº 47 ob-
jetiva autorizar o Poder Executivo a 
escriturar para o mutuário Gilmar 
Crestani o imóvel de propriedade do 
município, que foi adquirido e quita-
do por meio do Fundo Municipal de 
Habitação.

O projeto nº 49 objetiva autorizar 
o Poder Executivo a escriturar para os 
mutuários Antonio Erondi Ribeiro e 
Nelsi Rodrigues dos Santos o imóvel 
de propriedade do município que 
foi adquirido e quitado por meio do 
Fundo Municipal de Habitação. O de 
nº 50 objetiva autorizar o Poder Exe-

cutivo a escriturar para a mutuária 
Nair Kerckhoff Donhauser o imóvel 
de propriedade do município que foi 
adquirido e quitado por meio do Fun-
do Municipal de Habitação.

Também foram aprovadas quatro 
indicações: 26, de autoria do vereador 
Janir Signor (PSDB), que sugere que 
o Poder Público viabilize o repasse 
de recursos financeiros em favor do 
Grupo de Idosos Alegria de Viver, do 
Bairro Bela Vista; 27, de autoria do ve-
reador Sérgio Bourscheid (PPS), soli-
cita que o Poder Público providencie 
a instalação de três travessias eleva-
das na Avenida Euclides da Cunha: 
uma em frente à Amerios; outra pró-
ximo ao Mercado Tarumã; e a terceira 
próximo ao Posto Diamante I; a indi-
cação nº 28, de autoria do vereador 
Odair Batistello (PMDB), que sugere 
ao Executivo a possibilidade de fechar 
algumas ruas de certos bairros, em 
pontos estratégicos nos fins de sema-

na, com o objetivo de permitir brin-
cadeiras de crianças nesses locais; a 
indicação nº 29, do vereador Doraci 
Felisiak (PSD), sugere que o Poder 
Executivo providencie melhorias 
no terreno da prefeitura, tais como: 
construção de passeio na parte que 
faz divisa com a Rua 15 de Novembro; 
recuperação do passeio em frente ao 
Posto de Saúde do Interior; constru-
ção de um muro na lateral do terreno, 
que faz divisa com a propriedade de 
Sonia Giusti.

Na ocasião, deu entrada a Indica-
ção nº 034/15, de autoria do vereador 
Janir Signor, que sugere ao Poder Pú-
blico o agendamento de uma reunião 
com os proprietários dos imóveis lin-
deiros à Avenida Marginal, no Bairro 
Floresta, com objetivo de analisar e 
discutir a possibilidade de pavimen-
tar a avenida.

A próxima sessão será realizada 
na segunda-feira (13).

A Universidade Federal da Fron-
teira Sul (UFFS) e a vereadora Eliana 
Maria Simionato realizam em Ma-
ravilha a audiência pública Direitos 
Humanos e Maioridade Penal, no au-
ditório da Câmara de Vereadores, na 
quarta-feira (17).

Conforme os organizadores, o 
Congresso Nacional tem pressionado 
pela aprovação de uma Emenda Cons-
titucional que reduz a maioridade pe-
nal no país para 16 anos, alegando que 
essa medida é imprescindível para re-
solver o problema da violência no Bra-
sil, torna-se indispensável que institui 
com responsabilidade social e capaci-
dade de análise racional e humanitária 
protagonizem o aprofundamento nes-
se debate, evitando que o tema acabe 
aprovado no Congresso Nacional, sen-
do o devido amadurecimento necessá-
rio ao caso. 

O objetivo geral da audiência é 

analisar os aspectos positivos e nega-
tivos da redução da maioridade penal; 
identificar as implicações da redução 
da maioridade penal: avaliar os aspec-
tos positivos e negativos da maioridade; 
refletir nas consequências na formação 
do cidadão; e avaliar o posicionamento 
do Congresso Nacional frente ao tema 
da redução da maioridade penal.

Participarão da audiência: Antô-
nio de Campos, Rosangela Huning e 
Carla Grasel Giachini - Comissão dos 
Direitos Humanos da UFFS de Chape-
có; representante da OAB de Chapecó; 
representante do Ministério Público, 
Guilherme Pacheco Zattar; e repre-
sentante da OAB de Maravilha, Igor 
Damaren.

A vereadora convida toda a so-
ciedade para participar deste debate, 
para que todos tenham consciência 
do que esta nova lei significará na vida 
de cada brasileiro.
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“CASEP” OU MESMO UM “CASE” NA REGIÃO
Muito tem se discutido ultimamente sobre 

a construção de um Centro de Atendimento 
Socioeducativo Provisório na região, mais 
especificamente em São Miguel do Oeste. E 
diga-se, com extrema importância e perti-
nência tal discussão. O próprio Ministério 
Público de São Miguel, na promotoria que 
trata dos assuntos da infância e juventude, 
na pessoa da Dra. Larissa, tem se esmerado 
nesta questão. Hoje, para se ter uma ideia, 
temos apenas centros em São José do Cedro, 
ou Chapecó. Ou ainda de Chapecó para 
diante, em relação a nossa região. Sabemos 
que infelizmente a delinquência infantil tem 
atingido níveis preocupantes, e tão preocu-
pantes quanto recuperar estes menores é ter 
lugar adequado para colocá-los. Tomando 
como exemplo, se um menor pratica um ato 
infracional em Maravilha, ou vai para Cha-
pecó ou vai para São José do Cedro, quando 
tem vagas. O município de São Miguel está 
empregando esforços junto ao governo do 
Estado, porque a responsabilidade de manter 
tais estabelecimentos é dos estados, ou em 
nosso caso, do governo catarinense. Além do 
mais, é importante considerar que São José do 
Cedro tem apenas dez vagas, e não há como 
receber mais do que dez, diferente do sistema 
carcerário, que enfrenta superlotações. Mas 
o Casep é importante? Sim, mesmo sendo 
provisório e mesmo havendo a possibilidade 

de permanecer com os menores “recolhidos” 
por no máximo 45 dias. A sociedade também 
precisa entender que quando se fala em prazo 
máximo de três anos de cumprimento de 
medida socioeducativa, estas também não 
podem ser feitas em um Casep, e sim em um 
Case. Contudo, também temos poucos Cases 
aqui no Estado, e Santa Catarina enfrenta 
um déficit de pelo menos quinhentos lugares 
para abrigar menores infratores. Eu acredito 
que, diferente do sistema penitenciário como 
um todo, que lamentavelmente não resso-
cializa, tem muitas infrações cometidas por 
menores que não são de tanta relevância, e 
que podem, sim, através de trabalhos que são 
feitos, dar o rumo certo. Lógico que há exce-
ções, como casos de estupro de vulneráveis 
e até mesmo de atentados contra a vida, e 
para estes, não há lugar para que os infra-
tores permaneçam os três anos previstos na 
medida socioeducativa pertinente. Então, é 
importante que os municípios pensem nisso, 
e que o Estado de Santa Catarina, de maneira 
especial, tenha também tal preocupação. Ca-
recemos de vagas. Um Casep em São Miguel 
vai ajudar, pois há previsão para que tenha 20 
vagas. Contudo, isso não resolve o problema. 
De toda a sorte, melhor mais 20 vagas do que 
não haver mais nenhuma, como ocorre hoje, 
deixando de aplicar a medida necessária aos 
infratores por falta de lugar para acolhê-los. 

ÔNIBUS: 
MUDANÇAS DE 
HORáRIOS NÃO SÃO 
COMUNICADAS

As linhas de ônibus, sejam as interestadu-
ais e as estaduais, tiveram algumas alterações 
que deixaram os passageiros literalmente a pé. 
Principalmente horários de fim de semana foram 
cortados por algumas empresas. Outras ainda não 
refizeram os horários após a liberação da ponte 
sobre a BR-386, entre Iraí e Palmitos. Todavia, 
tais alterações não tiveram uma comunicação 
adequada, pois muitos passageiros chegaram a 
se deslocar até os terminais rodoviários da região 
e tiveram a desagradável surpresa, que causou 
transtornos para muita gente. Isso que sequer 
estou adentrando o mérito do motivo das altera-
ções ou cancelamentos. O que me refiro, onde digo 
que faltou comunicação, é que não houve nenhum 
contato com veículos de comunicação da região. 
É uma divulgação gratuita, a título de informa-
ção, e este é o escopo do meio de comunicação, 
ou seja, a prestação de serviço à comunidade. 
Um comunicado, uma nota, um aviso, poderia 
informar e inclusive evitar que muitas pessoas se 
programassem e depois tivessem, ora que refazer 
planos, ora que suspender o deslocamento. Nossas 
emissoras do grupo WH e o Jornal O Líder estão 
à disposição para divulgar tais informações.

POLÍCIA CIVIL DÁ DICAS PARA AUMENTAR 
SEGURANÇA NAS CASAS

Meu amigo Luciano Ferráboli, da Polícia Civil, 
passa algumas dicas importantes para ampliar a 
segurança nas residências. Cabe dizer aqui que 
houve considerável aumento de furtos em veícu-
los e residências nos últimos tempos em nossa 
região. A segurança pública é dever do Estado, 
através das polícias, mas também é direito e res-
ponsabilidade de todos. Nesse sentido lembra-
mos que atitudes e ações simples como fechar as 
residências quando não se está em casa, mesmo 
quem reside no interior 
do município; proteger 
botijões de gás com 
grades; guardar veículos 
e motocicletas em gara-
gens ou locais fechados, 
não sendo possível, 
pelo menos instalar um 
alarme que dificulte 
ou desestimule a ação 
criminosa. Quando pos-
sível instalar câmeras de 
vigilância e alarmes em 
residências e comércio, 
ficar alerta a pessoas 
ou veículos em atitude 
suspeita e acionar a 
polícia. Estes são alguns 
cuidados que podem 
evitar dissabores, pois 
os tempos mudaram, a 
população aumentou e 
também os índices de 
criminalidade aumenta-
ram, mesmo em cidades 

pacatas. São dicas importantes, que efetivamen-
te fazem diferença, pois segundo estudos das 
polícias, conclui-se que o meliante não sai de casa 
com destino certo ou com objetivo definido. Ele 
se vale justamente da oportunidade, do momento 
que gerou a facilitação por parte do proprietário 
da residência ou do carro. Uma janela aberta, um 
portão aberto, o carro com as portas destrancadas. 
Aí ele comete o delito. Então, cuidar é importante, 
e estas dicas podem evitar que o pior aconteça. 

SICREDI CELEIRO 
COMPLETA 34 ANOS

O Sicredi Celeiro, que tem sua matriz no 
Rio Grande do Sul, e ampla atuação em San-
ta Catarina, completou 34 anos esta semana. 
Se trata de um banco cooperativo de extrema 
importância para o desenvolvimento regional, 
propiciando aos seus associados considerável 
apoio em vários setores, principalmente na área 
de crédito. Quero aqui homenagear a institui-
ção por esta importante data, e parabenizá-los 
pelo belo trabalho prestado. É, sem dúvida, uma 
bela história ao longo de todos estes 34 anos. 
O slogan é “crescer com a comunidade é nosso 
maior presente”. E como cresceu esta coope-
rativa. Que outros tantos aniversários possam 
ser comemorados, a se comemorar também o 
belo crescimento desta cooperativa de crédito. 
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ILAINE ROHDEN

O Conselho Comunitário de 
Segurança (Conseg) realizou, na 
terça-feira (9), reunião para orga-
nização de uma audiência públi-
ca, na sede da JCI, e contou com 
a participação da prefeita de Ma-
ravilha, Rosimar Maldaner; presi-
dente da Câmara de Vereadores, 
Odair Batistello; secretária-exe-
cutiva da CDL/Associação Empre-
sarial, Sandra Duarte Heinz; pre-
sidente da Frente Parlamentar de 
Segurança da Amerios e vereador, 
Eder Moraes; representantes dos 
clubes de serviço; e do Conseg.

De acordo com o presidente 
do Conseg, Jandrei Willinghoeffer, 
o intuito dos organizadores foi de-
finir detalhes para agora então en-
caminhar ofícios para autoridades 
estaduais e federais para viabilizar 
a participação deles. “Sentimos 

Evento está marcado para o dia 13 de agosto, na Câmara de Vereadores

Audiência pública será realizada pelo Conseg 
de Maravilha 

SEGURANÇA 

que as moções que entregamos re-
ferentes às solicitações na área de 
segurança já estão surtindo efeito, 
e desta forma precisamos nos mo-

bilizar cada dia mais para que elas 
não sejam esquecidas”, frisa.

A audiência está marcada para 
o dia 13 de agosto, e na reunião fi-

cou definido que será na Câmara 
de Vereadores, com início às 18h. 
Na reunião também foi apresen-
tada a pauta da audiência que 
debaterá três pontos, sendo eles: 
a necessidade de incremento ime-
diato no efetivo das polícias Civil 
e Militar na região de Maravilha; a 
instalação de uma Delegacia Re-
gional de Polícia Civil em Maravi-
lha; e a transformação do Pelotão 
da Polícia Militar de Maravilha em 
Companhia da Polícia Militar de 
Maravilha. 

Conforme explanado pelo pre-
sidente do Conseg, a audiência 
será coordenada por um mediador 
e terá dois momentos. O primeiro 
com a exposição dos problemas 
relativos à segurança pública na 
região de Maravilha, além da apre-
sentação das moções já entregues 
e no final serão expostas as neces-
sidades do município e região. No 

segundo momento farão uso da 
palavra representadas do Poder 
Executivo estadual, polícias Civil 
e Militar, para sustentação oral e 
apresentação de propostas para 
resolução do problema. E na se-
quência a sociedade civil poderá 
participar com perguntas. 

Lideranças aprovaram a ideia de fazer uma audiência sobre 
segurança pública

Presidente do Conseg está 
coordenando a organização 

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder 

Prática
Unopar realiza 
treinamento de segurança

Os alunos do 4º e 5º semestres 
do curso de graduação em Se-
gurança no Trabalho da Unopar 
- Polo de Maravilha, realizaram, 
no último dia 5, mais uma etapa 
das aulas práticas relativas aos 
conhecimentos adquiridos na te-
oria. 

Orientados pelo tutor do cur-
so, Alcimar Antônio Lauer, os 
alunos realizaram práticas de 

combate a incêndios, utilizando 
o sistema hidráulico preventivo 
e extintores instalados na uni-
dade e na quadra esportiva. Em 
outras aulas os alunos realizaram 
práticas de socorros de urgência 
e utilização de equipamentos. 
Segundo Lauer, para as próximas 
etapas, serão utilizados equipa-
mentos de medição de ruídos, 
iluminação, temperatura e gases.

Alunos realizaram práticas de combate a incêndios

montagem Unopar
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           
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Primeira edição de 2015 foi realizada na Associação 12 de 
Outubro, no Loteamento Jardim América

Crianças se divertem na 
primeira Rua do Lazer do ano

FOLIA 

ILAINE ROHDEN

A primeira Rua do Lazer de 2015 foi realizada no sába-
do (6), organizada pela administração de Maravilha, por 
meio das secretarias de Assistência Social e de Educação 
e departamentos de Cultura e de Esportes. Nesta edição 
foram contempladas as crianças do Loteamento Jardim 
América e arredores.

Foram disponibilizados cama elástica, piscina de bo-
linhas e brinquedos infláveis, além de ser realizadas ativi-
dades recreativas e pintura facial, e os pais participaram de 
mateada. A Rua do Lazer foi realizada na Associação 12 de 
Outubro. 

O evento foi prestigiado pela prefeita, Rosimar Mal-
daner; secretária de Assistência Social, Flavia Figueiredo; e 
pelo presidente da Associação dos Moradores Três Jardins, 
Guto Simon. “A Rua do Lazer tem levado diversão e opor-
tunidades para as crianças de todo o município. Queremos 
agradecer todas as pessoas que participaram e principal-
mente quem ajudou na organização”, frisa a prefeita.

As próximas atividades da Rua do Lazer estão marca-
das para o dia 22 de agosto, na Linha Água Parada, e 21 de 
novembro, na Linha Primavera Alta. 

Brinquedos foram disponibilizados 
para todas as idades 

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Lideranças do município e do bairro prestigiaram o evento Criançada se divertiu na cama elástica 

Pintura facial atraiu as crianças Pais e responsáveis acompanharam as crianças 

Casamento ideal?
A frase estava na revista Caras e me fez pensar, pensar não é bem a 

palavra, fez-me discordar, isso sim. E não vou perder tempo, vou logo 
lhe repassar a frase, é esta: - “O casamento ideal é o que faz o casal feliz, 
em que um aceita o outro com suas qualidade e defeitos”... Alto lá. Dei-
xe-me pedir tempo ao treinador! Que conversa é essa de aceitar o outro 
como ele é, com seus defeitos?

Depende dos defeitos ou de um só que seja. Depende do defeito. Há 
defeitos que impedem qualquer progresso num relacionamento, seja 
do tipo que for, mais ainda num relacionamento conjugal. E é por isso 
que não aceito essas uniões promíscuas de hoje, os dois se conhecem 
na balada e dias depois estão “casados”, juntados, amasiados, na ver-
dade...

Os pais precisam assumir as rédeas dos namoros dos filhos, réde-
as, eu disse. Sem essa de que os “meninos”, eles e elas, já sabem o que 
fazem e não me cabe intromissão nos namoros deles... Quem diz isso e 
assim é um pai ou mãe desprezível, não é pai, não é mãe. Tem que se 
meter, sim.

Tem que haver namoro, namoro comprido, longo; tem que haver 
noivado, aquele quase extinto compromisso pré-matrimonial que le-
vava os jovens a se descobrirem, pelo menos nas questões mais sérias 
da personalidade. E volto à frase inicial, que conversa é essa de aceitar 
o outro como ele ou ela é? O diabo, desculpe-me, quis dizer diacho, é 
que eles e elas se embaciam nas percepções e entorpecidos pelo que 
pensam ser amor, não veem as verdades do parceiro. Depois será tarde.

Defeitinhos? Tudo bem, quem não os têm? Mas Defeitos, com Dê 
maiúsculo, ah, aí não, compadre. Casamento tem que ser um bom ne-
gócio, negócio, eu disse. Se for só “amor” será um baita equívoco, quem 
casa só pensando em amor vai dar com os burros n´água. Quem avisa, 
amigo é. Mas quem tem que avisar são os pais, esses tipos que andam 
por aí. E por favor, apresentem-me exceções...

LÂMPADAS
Volto ao escândalo das lâmpadas, lâmpadas que ordinários força-

ram por lei fossem colocadas no mercado e retiradas as outras, as in-
candescentes, que de fato iluminavam. Pois dia destes, um amigo me 
“presenteou” com uma dessas lâmpadas modernas, deu-me a lâmpada 
e disse: - “Toma, aproveita, custou R$ 37.00”. Não acreditei. Mas custou 
mesmo, 37 reais, quase 10 vezes mais o que custava uma lâmpada das 
antigas. E na embalagem desta lâmpada que me foi dada, lia-se: dura-
ção de aproximadamente 6.000 horas. Ah, que patifes! Provem. Provem 
que dura 6000 horas... E como vou contar as horas para saber? Cretinos 
de uma figa. E se durar bem menos, como vou provar que durou apenas 
algumas horas? Mas neste país sem lei, o “escândalo” das lâmpadas que 
não iluminam passou batido... 

BICICLETA
Acabei de ouvir um cara na Rádio CBN elogiando a Dilma porque se 

deixou fotografar pedalando, andando de bicicleta. Claro que ela esta-
va pedalando não para respeitar o ambiente, essas coisas, mas porque 
quer perder peso. Mas vá lá, tudo bem. Eu gostaria, todavia, de ver o 
crepe que ia dar se alguém visse o Lula com um livro debaixo do braço. 
Se a Dilma “educa” andando de bicicleta, imagino o furor que não seria 
um semiletrado com um livro debaixo do braço...

FALTA DIZER
Falei do Lula aí em cima? É mas é bom dizer também que há mi-

lhões de “doutores” no Brasil que não leem, não leem jornal e muito 
menos um livro. E se acham. Mas quem não sabe que diploma não en-
curta orelha?
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Os produtores de leite catari-
nenses comemoram a retomada do 
setor. O preço do litro de leite pago 
ao produtor teve aumento de até 
20%. Após toda a investigação sobre 
a adulteração do alimento, o consu-
midor perdeu a confiança e o objeti-
vo do setor é reconquistá-la.

Para a Federação dos Traba-
lhadores na Agricultura Familiar 
(Fetraf), o aumento do preço pago 
ao produtor se deve a dois fatores. 
O primeiro é a chegada do inverno, 
época em que há uma tendência em 
aumentar o preço. O segundo é a re-
tomada do mercado de consumo in-
terno e de venda para fora do Estado.

No entanto, apesar da boa recu-
peração, o preço ainda não é o ideal 
para que o produtor tenha uma boa 
margem de lucro e volte a investir. 
“Nós podemos ver que têm alguns 
produtores com uma produção 
bem maior, que ainda está abaixo 
do custo de produção, e temos agri-
cultores com uma produção menor 
que ainda não atingiram os pata-
mares que estavam ou os patama-
res de queda que teve. Então, preci-
sa melhorar para esses dois setores 
com certeza”, explicou o coordena-
dor da Fetraf, Alexandre Bergamin.

Para aumentar a valorização do 
leite, os produtores apostam cada 
vez mais na qualidade e, assim, re-
ceber um valor ainda maior pelo 
produto. Afinal, após toda a inves-
tigação sobre a adulteração do ali-
mento descoberta no fim do ano 
passado, o consumidor perdeu a 
confiança. O objetivo do setor é re-
conquistá-la.

Proximidade do inverno e retomada do mercado 
impulsionaram aumento

Produtores de leite comemoram 
aumento de até 20% do litro pago

Consulta ao primeiro lote de restituição do 
IR abre na segunda-feira

RECUPERAÇÃO

Informações

Aumento do preço pago ao produtor se deve a dois fatores: chegada do 
inverno e consumo interno

Para o empresário Mario Lanz-
naster, essa depuração foi necessá-
ria porque não havia controle, nem 
seriedade. “Eu acho que agora as 
entidades, as empresas, os produto-
res, os transportadores que ficaram 
na atividade estão tentando fazer 
um trabalho mais sério”.

Histórico de investigação da 
adulteração no leite

Segundo o Ministério Público, 
eram misturados produtos quími-
cos ao leite para mascarar o prazo 
de validade e aumentar a rentabili-
dade. As perícias químicas detecta-
ram peróxido de hidrogênio (água 
oxigenada), citrato de sódio, poli-
fosfato, hidróxido de sódio (soda 

cáustica), e outros, como a adição 
de água e soro de leite.

A carga bacteriana nos leites 
adulterados passava do padrão 
aceito pelo Ministério da Agricultu-
ra. Em testes com amostras de uma 
das empresas investigadas, cerca 
de dois milhões de bactérias foram 
encontradas por mililitro de leite, 
quando o número máximo aceito 
pela entidade era de 300 mil.

Houve duas operações, denomi-
nadas “Leite Adulterado 1” e “Leite 
Adulterado 2”, em 19 de agosto, no 
Oeste catarinense. Foram presas 22 
pessoas. Também houve a operação 
“Leite Adulterado 3”, que ocorreu 
em cidades catarinenses e gaúchas. 
Outros 16 suspeitos foram presos.

Divulgação

A Secretaria da Receita Federal li-
berou, nesta segunda-feira (8), a con-
sulta ao primeiro lote de restituições 
referentes à declaração do Imposto 
de Renda Pessoa Física 2015 (IRPF 
2015). De acordo com a legislação, 
terão prioridade os idosos e os con-
tribuintes com moléstia grave ou de-
ficiência física, caso a declaração não 
tenha erros ou omissões.

As informações estarão disponí-
veis no endereço www.receita.fazen-
da.gov.br ou por meio do Receitafone 
146. A Receita disponibiliza, ainda, 
aplicativo para tablets e smartphones, 
que permite a consulta às declarações 
do IRPF para os sistemas Android e 

iOS. Ao todo, 1.495.850 contribuintes 
terão direito à restituição no lote, com 
correção de 1,9%, totalizando mais 
de R$ 2,3 bilhões. Foram também 
incluídas restituições dos exercícios 
de 2008 a 2014, que foram liberadas 
da malha fina, elevando para R$ 2,4 
bilhões o valor total de liberações e 
para 1.505.928 os contribuintes com 
direito aos recursos.

As restituições começam a ser 
pagas no dia 15 de junho e, como em 
todos os anos, haverá sete lotes regu-
lares ao longo deste ano. A liberação 
dos recursos na rede bancária é pro-
gramada para o dia 15 de cada mês, 
até dezembro. Nos meses em que a 

data cair em um fim de semana ou 
feriado, o pagamento será feito no 
primeiro dia útil subsequente. O nú-
mero de contribuintes e os valores 
dependem sempre das disponibilida-
des do Tesouro Nacional, informou o 
supervisor do Imposto de Renda da 
Receita Federal, Joaquim Adir.

Inflação
Depósitos na caderneta de poupança 
vão diminuir ainda mais, prevê Anefac

Com a economia passando por 
um período de retração, a Associação 
Nacional dos Executivos de Finanças, 
Administração e Contabilidade (Ane-
fac), prevê redução das aplicações na 
caderneta de poupança. “Com a infla-
ção e juros elevados, queda de renda, 
desemprego e a Selic elevada reduzin-
do a rentabilidade da poupança frente 
aos fundos de investimento, a tendên-
cia para os próximos meses é de que 
este movimento de redução no volume 
dos depósitos da poupança se acentue”, 

explica Miguel José Ribeiro de Oliveira, 
diretor-executivo de estudos e pesqui-
sas econômicas da Anefac.

Em maio de 2015 os Fundos de 
Renda Fixa apresentaram uma renta-
bilidade de 0,82%, contra retorno de 
0,62% da Caderneta de Poupança. Em 
doze meses, os Fundos de Renda Fixa 
tiveram uma rentabilidade de 10,19% 
contra uma rentabilidade de 7,25% da 
Caderneta de Poupança, fazendo com 
que os investidores migrem suas apli-
cações.

Aniversariantes: 15/6: Diego Djoni Lang (Funerária Mayer), Eloy José 
Ranzi (Rádio Difusora), Ivone Frozza (Alimentos Vitória), Leoni Ana Weber 
(Anna Kai Confecções), Mirtes Kremer Grando (Encanto Decorações) e An-
drea Gerhardt (Oeste Tintas); 16/6: Camille Kunh (Auto Mais Corretora de 
Seguros), Gilmar Cocco (Lumimar) e Ivone Terezinha Schimidt (Transportes 
Tricolor); 17/6: Liege Cristina Piano Parpinelli (Anjos de Quatro Patas); 18/6: 
Guido Wagner (Super Sertão Alimentos/Casa Marla); 18/6: Valmir José Zanin 
(Madeireira Zanin); 19/6: Eleandro Antônio Rigoni (Marmoraria Crismari), 
Mari Engler (Mari Modas), Júlia Maria Spessato (Abastecedora Maratona) e 
Graciela Maristela Dall’Agnol (Divine Arquitetura).

15/6: Reunião do Núcleo do Comércio de Santa Terezinha do Progresso, 
às 19h, em STP.

16/6: Reunião do Núcleo dos Transportadores, às 7h30, na CDL/Associa-
ção Empresarial.

17/6: Business do Núcleo do Jovem Empreendedor, às 19h, na Contamar.

Reunião do Núcleo de Automecânicas, às 19h, na Mecânica do Alemão.

18/6: Reunião do Conselho Regional de Executivos, em Xanxerê.

Reunião do Núcleo da Mulher Empresária, às 7h15, na CDL/Associação 
Empresarial. 

CDL/Associação Empresarial de Maravilha | Av. Maravilha, 203 – Centro
3664 0414 | www.aemaravilha.com.br

http://www.aemaravilha.com.br
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eConoMia e neGÓCioS por Raquel Basso Hübner

HAROLD 
GENEEN

Os gastos com impostos, água e energia 
são os mais difíceis de serem reduzidos pelas 
empresas brasileiras, de acordo com um 
levantamento da consultoria especializada em 
análise de custos, Expense Reduction Analysts 
(ERA). O máster franqueado da companhia, 
Fernando Macedo, diz que as saídas possíveis 
para diminuir esses custos estão em campanhas 
de conscientização ou investimentos em 
tecnologias alternativas, já que as tarifas 
desses recursos não podem ser negociadas 
com o governo ou com as concessionárias. 

Macedo comenta outros erros feitos pelas 
empresas em processos de corte de despesas 
e afirma que é necessário saber em que áreas 
a redução de despesas não pode ser feita. "O 
pior erro é cortar gastos com seguros, sejam 
estes de veículos, de patrimônios, de saúde, 
entre outros. Reduzir uma despesa dessas 
pode significar um aumento ainda maior de 
gastos lá na frente", diz. "Por fim, sempre é 
bom equalizar os serviços contratados com 
as necessidades de cada empresa, que podem 
sofrer alterações durante os anos", finaliza.

Gastos com água e energia são os 
mais difíceis de serem reduzidos

INFLAÇÃO BATE 8,47% 
EM 12 MESES, MAIOR 
ÍNDICE DESDE 2003

O índice acumulou 5,34% neste ano, o 
maior resultado para o período de janeiro 
a maio desde 2003, quando ficou em 
6,8%. Em igual período do ano anterior, a 
taxa era 3,33%. A taxa de energia elétrica 
foi a principal responsável pela alta, 
responsável por 0,11 pontos percentuais 
do índice do mês. O item subiu 2,77% 
no mês. A energia constitui-se num dos 
principais itens na despesa das famílias, 
com participação de 3,89% na estrutura 
de pesos do IPCA. De acordo com o 
IBGE, com a alta de maio e dos meses 
anteriores, o consumidor passou a pagar, 
neste ano, 41,94% a mais, em média, pelo 
uso da energia, enquanto nos últimos 12 
meses as contas ficaram 58,47% mais 
caras.

HSBC VAI VENDER 
ATIVIDADES NO 
BRASIL E DEMITIR 
50 MIL NO MUNDO

O HSBC anunciou na segunda-feira 
(8) uma grande reestruturação de suas 
operações globais, com planos para eliminar 
ativos de maior risco e sair de países como o 
Brasil e a Turquia, como forma de aumentar 
sua rentabilidade. A informação é do Jornal 
Folha de São Paulo. O HSBC deve eliminar 
quase 10% do número de funcionários, 
entre 22 mil e 25 mil empregos, segundo 
um plano divulgado em seu site. Além deste 
número, outros 25 mil postos de trabalho 
devem ser suprimidos com o encerramento 
das atividades em solo brasileiro e turco. 
No Brasil, no entanto, o banco pretende 
manter uma presença para os clientes 
institucionais. O HSBC fechará várias 
agências ao redor do mundo, acelerará 
o processo das transações e vai deslocar 
milhares de postos de trabalho para países 
"de baixo custo e alta qualidade" de mão 
de obra, segundo o plano do banco. O 
diretor geral do HSBC, Stuart Gulliver, 
vai apresentar o plano do banco em uma 
reunião em Londres com investidores. O 
maior banco da Europa sofreu uma queda 
nos resultados em 2014 e foi afetado por 
grandes multas, sobretudo no Reino Unido 
e nos Estados Unidos.

PAÍS REGISTRA MAIS 
ENTRADAS DO QUE 
SAÍDAS DE DÓLARES

O mês de junho começou no país com 
mais entradas do que saídas de dólares. 
De acordo com dados divulgados nessa 
quarta-feira (10) pelo Banco Central (BC), 
o saldo positivo ficou em US$ 382 milhões 
na primeira semana do mês, depois do 
déficit de US$ 2,077 bilhões, em maio. De 
janeiro a 5 de junho o fluxo comercial fi-
cou positivo em US$ 7,629 bilhões e o fi-
nanceiro em US$ 8,547 bilhões, conforme 
divulgação da Agência Brasil.

PRODUÇÃO 
INDUSTRIAL CAI EM 13 
LOCAIS, APONTA IBGE

A redução de ritmo observada 
na produção industrial nacional na 
passagem de março para abril deste ano 
foi acompanhada por 13 dos 14 locais 
pesquisados pelo IBGE, com destaque 
para os recuos mais intensos registrados 
por Ceará (-7,9%), Bahia (-5,1%), 
Amazonas (-5,1%) e Pernambuco 
(-4,6%). A Região Nordeste (-3,7%), São 
Paulo (-3,6%), Goiás (-2,1%), Rio Grande 
do Sul (-1,9%) e Pará (-1,8%) também 
apontaram quedas mais intensas do 
que a média nacional (-1,2%), enquanto 
Rio de Janeiro (-1,2%), Santa Catarina 
(-0,9%), Minas Gerais (-0,8%) e Espírito 
Santo (-0,5%) completaram o conjunto 
de locais com índices negativos em abril 
de 2015. Já o Paraná obteve expansão de 
1,4%, o único resultado positivo nesse 
mês, após registrar recuo de 2,4% no mês 
anterior.

A Gran Mestri, empresa catarinense que 
é referência em queijos duros para a 
América Latina, lança o primeiro queijo 
Parmesão Ralado Zero Lactose do Brasil. 
A ação é considerada uma inovação 
para o setor de lácteos. A indústria de 
queijos está instalada no município de 
Guaraciaba, nas margens na rodovia 
BR-163. O parmesão ralado Gran Mestri 
tem o mesmo sabor do tradicional, 
porém com ausência da lactose.

GRAN MESTRI INOVA 
COM PRIMEIRO 
QUEIjO PARMESÃO 
RALADO ZERO 
LACTOSE DO BRASIL

SySMO S1 MOBILE É 
DESTAQUE NA EXPOSUPER

A Sysmo está preparando sua par-
ticipação na ExpoSuper 2015. A feira, re-
alizada pela Acats, ocorre de 16 a 18 de 
junho em Joinville (SC). Entre as novi-
dades em gestão e automação varejista 
que serão apresentadas está o Sysmo S1 
Mobile. O aplicativo, disponível para An-
droid e IOS, permite acompanhar as ven-
das das lojas pelo smartphone ou tablet. 

Em maio de 2015 os Fundos de Renda 
Fixa apresentaram uma rentabilidade de 
0,82%, contra retorno de 0,62% da Caderneta 
de Poupança. Em doze meses, os Fundos de 
Renda Fixa tiveram uma rentabilidade de 
10,19%, contra uma rentabilidade de 7,25% 
da Caderneta de Poupança, fazendo com 
que os investidores migrem suas aplicações. 
“Com a inflação e juros elevados, queda 

de renda, desemprego e a Selic elevada 
reduzindo a rentabilidade da poupança 
frente aos fundos de investimento, a 
tendência para os próximos meses é de 
que este movimento de redução no volume 
dos depósitos da poupança se acentue”, 
explica Miguel José Ribeiro de Oliveira, 
diretor executivo de estudos e pesquisas 
econômicas da Anefac.

Depósitos na caderneta de 
poupança migram para Fundos
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AGROINDÚSTRIA TOPE DA SERRA
Há 11 anos Leonildo 

Reisner iniciou sua agroin-
dústria na Linha Tope da 
Serra. Ao lado da esposa, 
Salete Rosa, e dos colabo-
radores Olinda Garbim, 
João Sotelli e Edemar 
Schaefer, eles produzem 
melado e açúcar mascavo 
e doce de laranja, abóbo-
ra e cana. “Produzimos 
cerca de 110 quilos de 
melado por dia. Nós ven-
demos aqui em Maravilha 
e temos dois vendedores 

em São Miguel do Oes-
te, um em Pinhalzinho e 
um em Cunha Porã”, co-
mentam.

Os produtos também 
são vendidos na feira li-
vre, junto à Secretaria de 
Agricultura, e na tenda da 
família, na Linha Tope da 
Serra. “Estamos crescen-
do a cada dia. Hoje temos 
cinco hectares de cana 
plantados. Vamos am-
pliar nossa agroindústria 
para produzir 220 quilos 

de melado por dia, pois 
temos muita procura pelo 
produto”, ressalta Leonildo.

O produtor conta que 
o processo de fabricação 
do melado é longo. “Pri-
meiro, temos que cortar a 
cana, moer, filtrar. Depois 
fervemos e deixamos es-
friar para bater quando ela 
estiver bem fria. Após nós 
embalamos e rotulamos o 
produto. Temos embala-
gens de um, dois e cinco 
quilos”, enaltece.

O caldo de cana é outra 
opção para aqueles que vi-
sitam a tenda. “Temos uma 
máquina que faz o caldo. 
Depois colocamos gelar 
para oferecer aos nossos 
clientes. O produto é feito 
na hora”, afirma Leonildo.

O objetivo da família 
é continuar crescendo e 
evoluindo a agroindústria. 
“O próximo passo é fazer 
um engenho de cana para 
aumentar nossa produ-
ção”, diz.

QUALIDADE

A família Defant, 
desde 1996, 
possui a agroin-

dústria maravilhense 
Jamin Produtos Natu-
rais, localizada na Li-
nha Água Parada. Eles 
produzem melado, 
rapadura, doce e suco 
de uva. Jorge Defant 
afirma que o diferen-
cial da agroindústria 
está no gosto que as pes-
soas têm em fazer o seu 
trabalho. “Fui em uma 
palestra uma vez onde 
o palestrante disse uma 
coisa que eu acredito ser 
verdade: a indústria pro-
duz quantidade e nós, 
pequenos produtores, 
produzimos qualidade”, 
conta.

Além de Jorge, tra-
balham o filho Jaime, a 
esposa Teresa, e a nora 
Sidilene Nava Defant 
e o colaborador Elírio 
Wesner. Anualmente a 
produção gira em tor-
no de dois mil quilos 
de melado, dois mil 
quilos de rapadura, 600 
quilos de doce de uva e 
dois mil litros de suco 
de uva. “50% de nossa 
produção vai para a 
merenda escolar e 50% 
é comercializado para 
quem tiver interes-

se. Temos tido cada vez 
mais procura pelos nos-
sos produtos. O melado, 
por exemplo, quase não 
vencemos fazer”, destaca 
Defant.

A família moderni-
zou a produção de suco 

e reformou o engenho de 
cana. “Quando nós pren-
samos a cana não perde-
mos mais tanto bagaço 
quanto perdíamos antes 
da reforma. Nossa pro-
dução poderia ser maior, 
mas não encontramos 

mão de obra para traba-
lhar”, explica Defant.

Os produtos da 
agroindústria estão à 
venda na feira livre, jun-
to à Secretaria de Agri-
cultura, de terça-feira a 
sábado.

Fotos: Jornal O Líder

Melado é batido a frio

Máquina para fazer caldo de cana

Leonildo e sua esposa, Salete

Jaime e os pais, Teresa e Jorge

Engenho de cana foi reformado para melhorar o negócio

Elírio ajuda nos trabalhos da agroindústria familiar
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Dr. Geovani DelevattiMediCina e SaÚde

Quando um homem encontra 
uma curvatura anormal do seu pê-
nis durante sua ereção, a qual nun-
ca existiu, muitas vezes causando 
dor e problemas na penetração du-
rante a relação sexual, pode aí exis-
tir a doença chamada de Peyronie. 
E ainda, quando encontramos no 
pênis locais aonde aparecem pe-
quenas nodulações, ou pequenas 
áreas mais endurecidas, dolorosas 
por vezes, e a curvatura geralmente 
está do outro lado destas pequenas 
placas, podemos pensar na hipóte-
se também. O pênis é uma estrutura 
erétil que apresenta duas funções 
fisiológicas básicas (funcionamen-
to): penetração no ato sexual e con-
dução de urina e esperma através 
da uretra. O funcionamento do ór-
gão está relacionado diretamente a 
sua anatomia. O pênis é composto 
por duas estruturas basicamente: 
os corpos cavernosos, estruturas 
cilíndricas paralelas localizadas na 
porção dorsal do pênis envolvidos 
por uma camada de fibras de colá-
geno, chamada túnica albugínea. A 
função dessa porção do pênis está 
na ereção, quando os vasos no seu 
interior são preenchidos por sangue 
e ocorre a rigidez necessária para 
a penetração. A segunda porção 
do pênis se localiza inferiormente, 
na porção ventral, e é chamada de 
corpo esponjoso, no seu interior 
percorre a uretra, que tem como 
função a exteriorização de urina e 

esperma. Todos estes três compar-
timentos cilíndricos estão, durante 
a ereção, preenchidos por sangue, 
que faz com que eles, revestidos 
pela túnica albugínea, apresentem-
se rígidos, preparando o órgão para 
o ato sexual.  

A doença de Peyronie, que foi 
descrita pelo médico François Gi-
got de Peyronie em 1743, é causada 
pelo aparecimento de deposição 
de tecido fibromatoso e cálcio na 
superfície que envolve os corpos 
cavernosos do pênis. Não é uma do-
ença neoplásica (câncer), e nem se 
espalha além do pênis. Essa doença 
afeta cerca de 0,4% a 3,5% dos adul-
tos masculinos. E com o advento 
das drogas orais para a ereção tem-
se a impressão de estar ocorrendo 
um aumento de seu aparecimento 
nos consultórios. Entretanto, os 
profissionais especialistas em com-
portamento sexual atribuem esse 
aumento ao maior nível de infor-
mação e a melhora do tratamento 
da disfunção sexual erétil, o que faz 
com que o indivíduo, antes descren-
te, procure o urologista para melho-
ra do seu problema.  

Formas leves dessa doença po-
dem estar presentes em cerca de 
23% da população masculina, não 
apresentando sinais ou sintomas 
evidentes. É de extrema importân-
cia procurar um médico urologista 
quando observar anormalidades 
durante a ereção do pênis, antes 

Doença de Peyronie – pênis torto

não observadas ou mesmo aquelas 
que estão aumentando com o pas-
sar do tempo.

DA ONDE VEM? O 
QUE PROVOCA?

Embora não esteja detalhada-
mente bem esclarecido o proces-
so de formação desse problema, 
muitos estudos creditam que ele 
seja resultado de um processo de 
cicatrização defeituoso, ou mesmo 
exagerado. Acredita-se que micro-
traumas repetidos no pênis acabem 
por romper suas pequenas estrutu-
ras venosas, extravasando o sangue 
para a túnica albugínea e daí inicia-
se a cascata da cicatrização que nos 
organismos propensos acaba por 
provocar a cicatrização exacerbada 
daquele tecido, ocorrendo a chama-
da fibrose e tornando-o endurecido 
e sem elasticidade.

Essa doença aparece com frequ-
ência aumentada quando em asso-
ciação com a doença da contratura 
de Dupuytren, que nada mais é do 
que um processo de deposição cál-
cica e fibromatosa em estruturas 
musculares (15% de chance de ter 
Peyronie), a diferença da doença 
de peyronie é que enquanto uma 
acontece no pênis, a outra acontece 
no tecido abaixo da pele da palma 
da mão e dedos. Isso evidencia que 
as doenças estão relacionadas com 
o mesmo processo de anormalida-
de da cicatrização dos tecidos, sen-
do então uma característica de cada 
indivíduo. Logo, não são todos os 
homens que apresentam microtrau-
mas penianos que desenvolverão a 
doença. Acredita-se que principal-
mente durante as relações sexuais 
vigorosas ocorra maior frequência 

de microtraumas, como durante a 
penetração com tortuosidade exa-
gerada ou traumas no osso púbico 
da parceira.

O indivíduo portador da do-
ença de Peyronie apresenta ato da 
ereção, quando ocorre a entrada 
de sangue nos corpos cavernosos, o 
aparecimento da tortuosidade con-
tralateral, devido à perda da elasti-
cidade no local das placas de cica-
trização anormal. Ou seja, as placas 
fibrosas impedirão a expansão do 
tecido erétil do pênis, dificultan-
do a sua expansão. Tal problema, 
quando ainda associado à dor, 
pode ser uma causa importante 
de disfunção erétil masculina. Isso 
realça mais uma vez a importância 
de se procurar um médico quan-
do observar os primeiros sinais de 
anormalidade.

Essa doença se desenvolve 
com maior facilidade nos indiví-
duos com os seguintes fatores de 
risco: trauma peniano anterior, 
diabetes mellitus, gota, uso de be-
tabloqueadores (propranolol, por 
exemplo) e história familiar (al-
gum parente próximo que tenha a 
mesma doença).

O QUE PROCURAR? 
TENHO A DOENÇA?

Clinicamente, a doença apre-
senta duas fases: aguda e crônica. 
Na fase aguda, podemos encon-
trar alguns sintomas: placa fibrosa 
palpável e tortuosidade peniana e 
principalmente quadro de dor rela-
cionado à ereção e no local da pla-
ca depositada. Tal período tem in-
tervalo médio de seis a 18 meses, e 
nessa fase a cicatriz é recém-forma-
da e ainda está se estabelecendo. 

Na fase crônica, geralmente após 
12 meses, a dor diminui e a curva-
tura pode aumentar ou diminuir, 
ou mesmo estabilizar. Pode ainda 
o pênis adquirir formato de estran-
gulamento, se as placas se deposi-
tarem em toda a parte circular. O 
pênis pode desenvolver curvatu-
ras complexas quando aparecem 
placas em locais variados. A defor-
midade peniana resultante pode 
levar ao encurtamento do pênis e à 
dificuldade na relação sexual, prin-
cipalmente quando presentes tor-
tuosidades laterais ou ventrais com 
ângulo maior que 40 graus. A chan-
ce do paciente portador de doença 
de Peyronie apresentar disfunção 
erétil ao longo da vida é muito mais 
alta, principalmente quando não 
tratada adequadamente.

OPÇõES DE TRATAMENTO
Tratamento clínico, ou seja, 

com uso de medicamentos. Tal 
opção deve ser levada em conta 
principalmente quando do início 
da doença, no período chamado 
agudo, quando a cicatrização ain-
da está ocorrendo, e geralmente 
está associado dor ao processo de 
ereção. O tratamento pode ser por 
via oral, injetável, ou cirúrgico para 
corrigir deformidades.

A doença de Peyronie é benig-
na. Entretanto, pode trazer gran-
de transtorno ao seu portador, 
alterando significativamente sua 
qualidade de vida. As diversas te-
rapêuticas apresentadas têm suas 
particularidades, as quais devem 
ser utilizadas para se tratar o pa-
ciente individualmente.

fonte: www.sbu-sp.org.br

Divulgação
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anta Catarina ocupa o 6º lugar no ranking do país quan-
do se trata de morte e acidentes de trabalho, conforme 
dados do Ministério do Trabalho e Emprego de 2013. 
Dos 2.210.927 trabalhadores no Estado, 46.354 já sofre-
ram algum acidente de trabalho e 137 perderam a vida 
durante o ano. Para se ter ideia, o número de acidentes 
de trabalho registrados corresponde ao dobro da popu-
lação de Maravilha (conforme dados do IBGE).

De acordo com a última atualização da Dataprev, 
em 2012 houve 1.562 acidentes de trabalho no ramo da 
construção de edifícios em Santa Catarina. Desses, 721 
foram acidentes típicos, ou seja, no local de trabalho.

Na semana do dia 20 de maio deste ano o pedreiro 
Nelcir Geller, de 48 anos, sofreu uma queda na obra que 
construía. “Foi um acidente no qual quebrou um pau 
de eucalipto que sustentava a base para caminhar. Caí 
de uma altura de três metros, mas graças a Deus foi ape-
nas uma ‘pancada’, sem fratura”, conta.

Geller já atuou como pedreiro para empresas, mas 
há cinco anos desempenha a função sozinho. Com a 
queda sofrida, o pedreiro teve que ficar em casa por um 
dia, e um dia a menos de serviço para quem é autôno-
mo significa dinheiro a menos no fim do mês. “Com 
esse dinheiro daria para comprar algum equipamento 
de segurança”, relembra.

O pedreiro assume que faltou atenção ao realizar 
o trabalho. “Acho que a madeira estava um pouco es-
tragada, deveria ter visto antes e prevenido. Por isso a 

CLEITON FERRASSO

necessidade de usar o equipamento de segurança, não 
apenas por mim, mas pela família também, porque se 
hoje eu me acidentar e ficar inválido, talvez vou receber 
um salário mínimo, mas trabalhando eu consigo apro-
ximadamente R$ 2 mil”, enfatiza. 

Nelcir Geller é autônomo há cinco anos

Segurança e Medicina do Trabalho
Conforme o engenheiro civil de segurança do tra-

balho Júlio César Soares da Silveira, o trabalho em al-
tura é regido pela Norma Regulamentadora 35 (NR35) 
do Ministério do Trabalho, que trata das peculiari-
dades do trabalho em altura. “O trabalho em altura é 
definido pela Norma acima de dois metros, que diz 
que nenhum trabalhador pode atuar na atividade em 
altura sem ter uma capacitação específica e sem ter os 
exames médicos específicos para a atividade”, frisa o 
engenheiro.

O trabalho em altura exige cuidados extremos por 
parte de quem coloca sua vida em risco. Segundo da-

dos do Ministério do Trabalho e Emprego (MTE), 40% 
dos acidentes de trabalho no Brasil estão relacionados 
a quedas de trabalhadores em altura.

Para ele, o acidente de trabalho está ligado à falta 
de atenção. “Os acidentes acontecem quando a pre-
venção falha. A construção civil é o ramo de atividade 
econômica que apresenta o maior número de aciden-
tes, principalmente com óbitos. Mas o motivo pelo 
qual acontece uma gama enorme de acidentes é, sem 
dúvida nenhuma, a falha na prevenção”, comenta. 

Júlio César Soares da Silveira

Fotos: Cleiton Ferrasso/WH Comunicações
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Prevenção
Da Silveira diz que muitos trabalhado-

res da construção civil exercem a atividade 
como se fosse há mais de 40 anos, sem me-
dida de segurança, por isso o grande nú-
mero de acidentes. “Exceto algumas em-
presas, mas o nosso maior problema está 
nas empresas de médio e pequeno porte, 
principalmente o trabalhador autônomo e 
o terceirizado, que ocupa uma gama enor-
me da fatia da construção civil, esses prati-
camente trabalham desprotegidos, susce-
tíveis ao risco”, comenta.

Outro fator que influencia para au-
mentar o risco de acidente é a falta de ca-
pacitação. “A construção civil é uma ativi-
dade que absorve trabalhadores de todos 
os outros ramos que por um motivo ou 
outro acabam procurando a construção 
por questão de necessidade. Muitos tra-
balhadores migram para a construção civil 
em função de perderem seus empregos, 
para não ficar parado. Falta capacitação do 
trabalhador, e o que a gente vê é que falta 
ainda uma mentalidade de gestão de segu-
rança”, explica.

Um programa de prevenção que o Mi-
nistério do Trabalho e Emprego (MTE) exi-
ge para obras acima de 20 funcionários é o 
Programa de Condições e Meio Ambiente 
de Trabalho (PCMAT). É um programa 
que mostra todas as etapas da obra a fim 
de prevenir acidentes. “Ele cobre desde 

a construção do tapume até a limpeza da 
obra antes de entregar. Todas as etapas 
construtivas devem ser mencionadas e 
analisadas no programa, a fim de que se 
verifiquem os riscos e determine as medi-
das cabíveis de cada etapa da obra”, explica 
Da Silveira.

O engenheiro diz que são três etapas 
que devem ser seguidas na segurança no 
trabalho em altura, e alerta que muitos 
estão deixando a desejar. “Primeiro deve-se 
pensar na proteção coletiva (segurança de to-
dos, inclusive pedestre), depois ordem geral 
(organização da obra, limpeza) e por último 
o uso de equipamento de proteção individu-
al. Não é o simples uso de EPI que vai resol-
ver o problema, resolve em partes. Ao Invés 
de dar um cinto de segurança para todos os 
trabalhadores, se eu fechar um determinado 
espaço da obra onde estou trabalhando que 
não haja possibilidade de ninguém cair, não 
precisa utilização de cinto. Antes de se pen-
sar em dar um calçado de segurança para o 
trabalhador, que é obrigatório, a primei-
ra coisa é se preocupar na coletividade e 
manter a obra limpa”, explica.

Na obra coordenada pelo pedreiro El-
mar Erci Justen, de 40 anos, todos usam 
EPI. “Aqui na obra não se deixa trabalhar 
sem equipamento. A gente procura usar 
o equipamento adequado para não sofrer 
acidente porque é muito importe. Depois 

que aconteceu, aí não adianta mais”, frisa. 
Ele trabalhava como caminhoneiro, deixou 
a estrada para construir edificações e ficar 
próximo da família.

Nos sete anos de atividade como pe-

dreiro, o uso de um item importante evi-
tou uma lesão na cabeça. “Eu bati a cabe-
ça na polia do motor do guincho e deu um 
corte. Se eu não tivesse o capacete, teria 
feito bastantes pontos”, explica. 

Elmar Erci Justen

Quando acontece um acidente com um funcio-
nário contratado por uma empresa, é esta que tem 
a obrigação legal de fazer a Comunicação de Aci-
dente de Trabalho (CAT) em até 24 horas na Previ-
dência Social. “Havendo um acidente de trabalho, 
o chamado acidente típico, aquele que acontece no 
local e horário de trabalho, a responsabilidade é da 
empresa no período de até 30 dias. A partir do 31º 
dia, o trabalhador que sofreu o acidente é encami-
nhado para a Previdência Social”, explica.

Sendo um acidente com pequenas empresas 
ou autônomos, quando o contrato é verbal, a res-
ponsabilização é dividida. A mesma situação serve 
para empresas que terceirizam o serviço. “Aconte-
cendo um acidente de trabalho, existe uma respon-
sabilidade solidária de quem contrata, que deve 
exigir que se cumpram as normas de segurança. O 
contratado, que também tem sob seu comando os 
demais trabalhadores, deve implantar as medidas 
de segurança e definir medidas de proteção que 
atendam a coletividade da obra. Então, ambos têm 
responsabilidades”, esclarece.

O último tijolo
“Cadê minhas pernas?”. Essa frase foi 

dita por Rosalino Farias, de 51 anos, senta-
do em uma cadeira de rodas. Ele ficou desse 
jeito após cair de um andaime de aproxima-
damente três metros, há 16 anos.

Conforme dados do Instituto Sapiens 
Vita, cerca de 80% dos acidentes são oriun-
dos do próprio trabalhador, portanto os atos 
inseguros no trabalho provocam a grande 
maioria dos acidentes, podendo também ser 
classificado como falha humana.

Farias era servente de uma obra quando 
o acidente aconteceu. De acordo com ele, foi 
falta de atenção. “Foi facilitação. Nós fizemos 
um andaime só com uma carreira de tábua 
de pinus e quebrou no meio. A altura era da 
porta do ginásio e quando quebrou as tábuas 
caiu um tijolo na minha cabeça e desmaiei”, 
explica.

Outro ponto que causou a dependência 
de uma cadeira de rodas para se locomover 
foi a maneira como ele foi conduzido ao hos-
pital após o acidente, sem atendimento espe-
cializado. “Na estrada moeu minha medula, 
porque eu estava em cima de um colchão, 
numa caminhoneta. O que mais me machu-
cou foi na hora de me carregar para a cidade”, 
recorda.

De acordo com Farias, o socorro foi pres-
tado na tentativa de ajudar, mas isso agravou 

a lesão. “O próprio médico falou que se 
não fosse me levar daquela forma, não sei 
se ia conseguir trabalhar, mas ia conseguir 

fazer algumas coisas sozinho, como tomar 
banho”, lamenta, mas na certeza de que a 
intenção foi a melhor possível. 

Rosalino Farias

Corpo de Bombeiros
De acordo com o primeiro-te-

nente Bombeiro Militar, coman-
dante da 3ª Companhia do 12º 
Batalhão de Bombeiro Militar, João 
Emiliano de Moura Silva Miranda, 
em caso de trauma, não se deve 
mexer na vítima. “Se mexer na ví-
tima de maneira equivocada, pode 
agravar ainda mais a lesão. Então, o 
Corpo de Bombeiros vai colocar o 
colar cervical na vítima, imobilizar na 
maca rígida para que mexa o míni-

mo possível até o hospital”, explica.
Somente em casos especiais, 

quando a vítima corre perigo de 
vida, é que se pode mexer para 
salvar. “Se a vítima estiver próxima 
de gás tóxico, incêndio, no geral 
em um ambiente que ofereça pe-
rigo de vida para a pessoa”, conclui 
Moura.

João Emiliano de Moura 
Silva Miranda
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No dia 18 de junho é comemo-
rado o Dia do Sênior. A data foi 
escolhida em razão do nascimen-
to de João Ribeiro dos Santos, que 
fundou, na década de 1940, a pri-
meira Tropa Sênior dentro do Es-
cotismo. O grande exemplo dado 

por ele ao longo de sua vida foi 
servir ao próximo, à comunidade 
e ao país. 

Com isso, o Grupo Escoteiro 
Raízes agradece aos jovens da Tro-
pa Sênior pelo empenho e jus ao 
lenço em seus pescoços. 

ISABEL MüLLER

Na terça-feira (9) foi realiza-
do, no Maravilhas Park Hotel, o 2º 
Seminário Regional da Atividade 
Leiteira de Maravilha. Participaram 
cerca de 140 produtores da região 
Extremo-Oeste. O evento foi pro-
movido pela Agroceres Multimix, 
com a empresa Plantimar, repre-
sentante da Agroceres em Maravi-
lha, e a parceria da Líder Vet Assis-
tência Agroveterinária.   

De acordo com o consultor téc-
nico comercial da Agroceres Multi-
mix, Roberto Zabot, o objetivo do 
evento foi levar conhecimento téc-
nico aos produtores, principalmen-
te pelo sistema novo que está sendo 
trazido para a região, o compost 
barn, sendo um dos temas aborda-
dos, focando o que é o sistema, tra-
balho e manejo.

Conforme Zabot, outra pales-
tra foi sobre cascos dos animais, 
de abordou pedologia e os cuida-
dos que se deve ter. “Isso agrega 
conhecimento aos produtores e 

Evento levou informações aos produtores sobre sistema 
compost barn, manejo e cuidado com cascos dos 
animais, e silagem de qualidade e estratégia para reduzir 
o custo de produção  

2º Seminário Regional da 
Atividade Leiteira é realizado 
em Maravilha 

CONHECIMENTO 

eles podem aplicar na sua proprie-
dade, distinguindo os problemas 
e resolvendo com antecedência as 
enfermidades que acontecem nos 
animais”, enfatiza. 

O primeiro seminário da Ativi-
dade Leiteira, realizado em 2014, 
tratou sobre o período de transição 
e instalação. Conforme o consul-
tor técnico comercial, o intuito é 
sempre agregar assuntos para que 

todo o ano se tenha informações 
diferentes e que atraiam produtores 
diferentes a participar do evento. 
“Cada produtor tem um sistema de 
trabalho, por isso temos que agregar 
os assuntos para que consigamos 
globalizar a maior quantidade de 
agricultores para o evento”, salienta. 
Para 2016, o tema do encontro será 
criação de bezerras e reprodução 
animal.  

Isabel Müller/O Líder

Cerca de 140 produtores de leite da região participaram do evento 

Grupo Escoteiro Raízes 
Tropa Sênior recebe 
homenagem 

Resultados positivos
Conselho Fiscal analisa contas da CDL/
Associação Empresarial

A análise e aprovação da pres-
tação de contas dos primeiros cinco 
meses deste ano da 

CDL/Associação Empresarial 
de Maravilha pautaram reunião dos 
membros do Conselho Fiscal na 
terça-feira (9), na sede da entida-
de. Conforme o presidente, Jeovany 
Folle, a entidade vem trabalhando 
com afinco na diminuição de des-
pesas, controle da inadimplência 
e aumento das receitas, o que vem 
garantindo resultados positivos.

De acordo com os balancetes 
apresentados, houve uma dimi-
nuição de 2% nas despesas, de ja-
neiro a maio deste ano em relação 
ao mesmo período de 2014. Outro 
comparativo mostra um acréscimo 
de 10% nas receitas totais da enti-
dade neste período. As receitas com 
as soluções empresariais também 
cresceram em torno de 17% neste 
ano, reafirmando a intenção da en-

Membros avaliaram e aprovaram a prestação de contas dos primeiros 
meses deste ano

tidade de fidelizar o associado por 
meio dos serviços prestados, sendo 
que atualmente são 485.

A diretora-tesoureira, Jucilei 
Honaiser, comentou sobre o proces-
so de integração da contabilidade 
que está sendo realizado pela CDL/
Associação Empresarial. Dessa for-
ma, será possível mensurar o balan-

ço patrimonial da entidade, incre-
mentando os balancetes de receitas 
e despesas e tornando os números 
mais transparentes e completos aos 
associados.

Os resultados aprovados nesta 
reunião do Conselho Fiscal serão 
apresentados em assembleia em ju-
lho, em data a ser confirmada.

 Ascom CDL/AE

Conhecimento 
Odontólogo Vanderlei Luís 
Vendrame conclui curso avançado

O odontólogo Vanderlei Luís 
Vendrame, desde 2013, realiza 
curso avançado para especialistas 
com o mestre Ertty Silva, em Brasí-
lia (DF). A conclusão da formação 
ocorreu no sábado (6). O curso é 
dos Sistemas Ertty e baseia-se na 
tríade ortodontia/DTM (disfunção 
da articulação) oclusão (mordida). 
O diagnóstico por meio de tomo-
grafias computadorizadas - 3D, as 
mecânicas avançadas com auxílio 
das miniplacas e o planejamento 
tridimensional tornaram possíveis 
e exequíveis o tratamento de casos 
complexos de adultos em um pe-
ríodo menor de tempo. Conforme 
explica Vendrame, além de trata-
mentos ortodônticos em pacientes 
na fase de crescimento (crianças e 
pré-adolescentes) com novos tipos 

de aparelhos intrabucais, tendo 
maior aceitação pelo paciente, com 
resultados favoráveis, que podem 
evitar a cirurgia ortognática na fase 
adulta. 

“A ortodontia contemporânea 
proporciona um resultado harmô-
nico e funcional para o paciente, 
oferecendo um ambiente mais favo-
rável para a reabilitação estética bu-
cal. Os conceitos de estética que re-
gem a sociedade moderna têm nos 
dentes um sinal de beleza e saúde. A 
aceitação social que os dentes bran-
cos, bem alinhados, proporcionam, 
faz do sorriso perfeito, um requisi-
to essencial para o sucesso pessoal 
e profissional. Assim, a estética do 
sorriso é um dos principais moti-
vadores da procura por tratamento 
ortodôntico”, destaca o odontólogo. 

Vendrame, com os professores Carlos Gasque, Ertty Silva e Sérgio Pinho 
na formatura do curso avançado do Sistema Ertty    

Divulgação
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por Deny Alfano

Estupros de menores, mortos por acidentes, violên-
cia doméstica, roubalheira escancarada, e assim por 
diante. Todos os dias as notícias de crônica nos mos-
tram duas realidades das atitudes humanas, quase 
evocando o terceiro princípio dinâmico da física clás-
sica: de um lado, do que o ser humano tem capacida-
de a atuar; de outro de como o redor reage. Surpresa? 
Indiferença? Fascino? Atração? Rejeição? Apatia?

Qual é o estado da educação das emoções e dos senti-
mentos com que nós e os nossos filhos reagimos a tudo isso? 

A emoção é uma experiência pessoal, baseada so-
bre a sensação; é algo básico, individual: raiva, pra-
zer, desconforto. O sentimento, diferentemente, é 
uma evolução da emoção por meio da ação do pen-
samento; algo que tem a ver com os outros: a com-
paixão, o reconhecimento, a gratidão, o amor.

Portanto, ser capaz de ter sentimentos não 
é algo herdado, que se transmite geneticamen-
te, mas é aprendido através da capacidade de re-
conhecer as emoções e orientá-las cognitivamen-
te, o que ocorre nos primeiros três anos de vida.

Quem tem o dever de ensinar, portanto, a competência 
aos sentimentos são a família e a escola. Como? As crian-
ças precisam ser acompanhadas, passo a passo, com um 
tempo-quantidade pelos pais, que teriam que traduzir as 
experiências e conquistas diárias dos filhos em princípios 
de certo e errado, também usando punições e limites (dizer 
não). Hoje nem todas as sociedades ou classes se permitem 
este tempo-quantidade, preenchendo o tempo dos filhos 
com babás ou televisão e compensando a ausência com um 
tempo de “qualidade” cheio de presentes e “coisas bonitas”.

Por outro lado, há a escola que teria que ensinar a traduzir 
as emoções em sentimentos através da literatura e da paixão 
pela matéria/conhecimento, sendo que os jovens, basicamente, 
aprendem por amor. Mas como pode um professor apaixonar 
ao estudo se se sente frustrado, desvalorizado ou despreparado?

Sem educação aos sentimentos, o risco é criar gerações 
de pessoas emocionalmente analfabetas, ou seja, com resso-
nâncias inadequadas para lidar com os eventos: por exemplo, 
incapazes de distinguir a diferença entre seduzir e estuprar, ou 
entre discutir e bater. Sem sentimento se criam pessoas que 
levam tudo ao pessoal, que guardam ressentimentos, incapazes 
de sentir compaixão pelo mal-estar dos outros, pela injustiça 
social. Incapazes em distinguir entre o certo e o errado, o bem 
e o mal. Isso em uma sociedade rica, onde tudo é possível, 
pode chegar a extinguir o mesmo sentido de desejo. O que 
consegue é apatia, preguiça, insensibilidade, depressão.

Resumindo, uma sociedade baseada na emoção 
vai ser fisiologicamente individualista, insensível, clas-
sista e criminosa por falta do conceito do outro. 

Ao contrário, a baseada sobre o sentimen-
to vai ser respeitosa, honesta, solidaria, cívica.

E você? Como se comporta quando vê seu fi-
lho triste? O que explica para ele? 

Crônica, sociedade 
e sentimentos

Delegados foram eleitos para participar da Conferência 
Estadual, nos dias 1º e 2 de setembro

Amerios realiza 4ª 
Conferência Regional dos 
Direitos da Pessoa Idosa

SOCIAL 

ISABEL MüLLER

A Câmara de Vereadores de Ma-
ravilha sediou, na quinta-feira (11), 
a 4ª Conferência Regional dos Di-
reitos da Pessoa Idosa da Associa-
ção dos Municípios do Entre Rios 
(Amerios). Participaram do evento 
prefeitos, vice-prefeitos, secretários 
municipais de Assistência Social e 
demais áreas, delegados munici-
pais eleitos para participar da Con-
ferência Regional, vereadores, con-
vidados e conferencistas.

A conferência teve como obje-
tivo avaliar os espaços existentes e 
a forma de inserção e participação 
dos idosos nos mesmos; propug-
nar pela criação e funcionamento 
adequado de mecanismos e ins-
trumentos de gestão, tais como os 
conselhos, fundos e fóruns, entre 
outros; avaliar as ações em execu-
ção na respectiva esfera regional; 
propor prioridade de atuação dos 
órgãos governamentais da esfera 
municipal, e contribuir com os da 
esfera estadual, quando for o caso, 
responsáveis pela execução das 
ações da Política do Idoso.

Além disso, discutir a Política 
Nacional do Idoso (PNI); contribuir 
para a implementação da PNI, com 
foco nos eixos: 1 - gestão (progra-
mas, projetos e ações), 2 - financia-
mentos, 3 - participação, 4 - Siste-
ma Nacional de Direitos Humanos; 
conhecer e incentivar as parcerias 
entre governo, setor privado e so-
ciedade civil; contribuir para que os 
estados e municípios solucionem 
os entraves e superem os desafios 
na implementação da Política do 
Idoso; difundir práticas exitosas 
que possam contribuir para dese-
nhos de políticas públicas locais e 

regionais.
Fizeram parte da abertura do 

evento a prefeita, Rosimar Mal-
daner; a delegada municipal, 
membro do Conselho Municipal 
do Idoso de Maravilha, Eneci Gru-
ber; o presidente da Amerios, Dilair 
Menin; a presidente da Comissão 
Organizadora da 4ª Conferência e 
Assistente Social de Tigrinhos, Sa-
lete Sausen; e o secretário Regional, 
Valci Dal Maso.

Primeiramente todos acompa-
nharam a palestra “Protagonismo 
e empoderamento da pessoa idosa 
– Por um Brasil de todas as idades”, 

com Roselaine Klaus Camatti, as-
sistente social, pós-graduada em 
Atendimento Integral à Família pela 
Universidade Veiga de Almeida do 
Rio de Janeiro, mestranda em Polí-
ticas Sociais e Dinâmicas Regionais 
pela Unochapecó.  

No período da tarde foram feitos 
os trabalhos em grupo por eixos te-
máticos, apresentação e aprovação 
das propostas em plenária e a elei-
ção dos delegados que irão para a 
Conferência Estadual dos Direitos 
da Pessoa Idosa, que será nos dias 
1º e 2 de setembro, em local a ser 
definido.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Autoridades destacaram a importância das discussões dos Direitos da 
Pessoa Idosa

Representantes dos municípios de abrangência da Amerios participaram 
da conferência 

Delegados eleitos que irão acompanhar a Conferência Estadual
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Geral
a/18

Renata Teresa Mattia 

Importante e essencial na vida das pessoas, para que se obtenha melhores resul-
tados, tanto no campo pessoal como profissional, é o equilíbrio emocional. Essa é uma 
peça-chave para o desenvolvimento em todas as áreas da nossa vida. Mas então, o que 
fazer quando percebemos que estamos em desequilíbrio emocional? Como fazer com 
que a vida flua com tranquilidade, com objetivos atingidos?

Durante uma palestra, uma das minhas modelos em diversas áreas da vida, a mas-
ter coach Vanessa Tobias, afirmou dois pontos fortes para a obtenção de uma vida com 
100% de satisfação e, consequentemente, com equilíbrio emocional. “Para termos uma 
vida com 100% de satisfação, a primeira e grande dica é agradecer tudo que está ao nosso 
alcance. Parar, todas as noites, e fazer uma lista com no mínimo dez itens que acontece-
ram durante o dia, sempre agradecendo todas as nossas conquistas, por mais simples 
que sejam. E a segunda grande dica é assumir alguns erros que cometemos na nossa 
vida, e darmos um sentido diferente àquilo. É preciso deixar algumas coisas de lado e 
seguir a vida com uma nova percepção, uma nova opção. Somente assim, atingiremos 
uma vida com 100% de satisfação em todas as áreas da vida, levando-a em pleno equi-
líbrio”, afirmou.

Com isso, podemos avalizar que é preciso rever o que estamos fazendo, procurar 
ajuda externa e interna para entender melhor onde e quando entramos nesta situação 
de desequilíbrio emocional. Avaliar as situações, os eventos da nossa vida, sempre!

Equilíbrio emocional e desenvolvimento pessoal
O equilíbrio emocional está diretamente ligado ao desenvolvimento pessoal. Esta 

também é uma grande dica para líderes, pois, nos dias atuais, se faz necessário aprender 
a administrar as emoções e utilizá-las de forma adequada.

Segundo os especialistas, as pessoas normalmente conseguem identificar como 
reagir em cada situação imposta pela vida. O difícil, porém, é perceber e lidar com os 
acontecimentos quando se perde o equilíbrio. O erro está em não resolver os conflitos 
emocionais na medida em que eles surgem, deixando acumular até o momento em que 
o indivíduo explode. Em algumas situações buscamos fugir dos problemas e acabamos 
nos escondendo em desculpas rotineiras, como, por exemplo, o excesso de trabalho.

O equilíbrio entre razão e emoção é o caminho mais adequado. Os excessos cos-
tumam trazer consequências prejudiciais às pessoas. Lidar com a emoção e a razão em 
proporções plausíveis levam o sujeito a se colocar de modo saudável diante das circuns-
tâncias vividas, trazendo a ele um modo de vida estruturado, adequado à sociedade e, 
principalmente, saudável para si mesmo. Uma pessoa que é tomada pelas emoções, 
agindo de modo impulsivo, geralmente envolve-se em relacionamentos conflituosos, 
perde oportunidades de trabalho, arrepende-se de suas atitudes, gerando tumulto em 
sua vida e na dos próximos.

O desequilíbrio na manifestação das emoções e dos pensamentos provoca difi-
culdades na comunicação com outras pessoas, decisões e atitudes pouco efetivas, di-
ficuldades nos relacionamentos pessoais e sociais e, principalmente, a possibilidade de 
somatização da carga emotiva.

É necessário aprender a controlar as nossas emoções para serem acionadas 
corretamente nas mais diversas situações.

Estar emocionalmente equilibrado é ter gratidão à vida
Uma força super poderosa, e pouco entendida, é o poder da gratidão. A gratidão 

engloba a força do reconhecimento de uma força superior a nós, mexendo as engrena-
gens do universo. O ato de agradecer engloba muita coisa, incluindo também a força do 
pensamento positivo, que permite que possamos desenvolver o otimismo e a confiança 
em nós e no futuro. Quando agradecemos, reconhecemos que o universo está sendo 
justo conosco e, que ele mesmo, é sábio. Demonstramos uma confiança de que tudo 
acabará bem.

Se já temos o hábito de agradecer pelas coisas boas, está na hora de começarmos a 
agradecer por aquilo que ainda não aconteceu. Agradecendo antecipadamente, esta-
mos criando um ímã para que tudo de bom venha ao nosso encontro. Tire cinco minu-
tos por dia para espalhar o perfume da gratidão no mundo.

A busca do equilíbrio emocional 
para fazer a diferença

Essa é uma peça-chave para o desenvolvimento em todas as 
áreas da nossa vida. Mas então, o que fazer quando percebemos 

que estamos em desequilíbrio emocional? Como fazer com 
que a vida flua com tranquilidade, com objetivos atingidos?

NESTA VIDA, NADA SE RESOLVE 
FUGINDO DOS PROBLEMAS

Pare de pensar em fugir das dificuldades. Fugir das dificuldades 
não é um meio de se livrar do sofrimento; pelo contrário, tal atitude 
só contribui para prolongar o sofrimento. É preciso ter atitude oposta, 
isto é, estar disposto a enfrentar os problemas. Qualquer dificuldade 
pode ser transformada em prazer ou satisfação quando enfrentada 
com determinação

Livro: Mensagens de Luz

Reuniões da Seicho-NO-IE
Terças-feiras, às 20h 

Quintas-feiras, às 15h
Encontro da Mulher Feliz

Na Associação Local de Maravilha/SC
Rua 27 de Julho, 2081

A MORTE DO PAI

Hoje o sol não vai aparecer
Dia escuro, triste e sem lazer
Sinto falta dele aqui

Agora tenho medo de escuro
Pois escura a morte parece ser
Queria ele de volta
Mas nem tudo que quero posso ter

Meu pai era corajoso
Tinha muita coisa para viver
Brincou comigo de boneca

Até a morte sobre ele se abater

Eu não estava ao seu lado
Quando a morte o veio buscar
Mas não morreu na solidão
Anjos com ele vieram falar

Sinto não ter me despedido
E ter dito Te Amo em fim
Agora me despeço em poema
Pai, obrigada por ter cuidado de mim

Autora: Juliane Limberger, de 16 anos
Aluna da E. E. B. Oscar Majolo, de São Miguel da Boa Vista

A Liga Artística e Cultural do Oes-
te Catarinense, com sede na cidade de 
Palmitos, completa, no sábado (20), 50 
anos de existência. Atualmente possui 
40 corais filiados, sendo sete infantojuve-
nis e 32 adultos, tendo como presidente 
Gilvane Dessanti.

A festa comemorativa será realizada 
na data, no salão comunitário São Ju-

das Tadeu, da comunidade católica de 
Palmitos, com a seguinte programação: 
16h30, cerimônia ecumênica; 17h30, 
pronunciamentos de autoridades locais 
e regionais com homenagens; 18h30 
show com o Coral Encantos, de Floria-
nópolis, em homenagem aos coralistas 
e aos 50 anos da Liga; 19h30 jantar; e 
20h45 baile de confraternização.

Durante a cerimônia os corais en-
toarão em conjunto cinco hinos, sob a 
regência do maestro Erno Franken, que 
durante estes 50 anos exerceu a regência 
de diversos corais. Maravilha estará pre-
sente com dois corais filiados à Liga, o 
Coral 25 de Julho e o Coral Alemão “Im-
mer Fröhlich”, da Associação Cultural 
Alemã de Maravilha (Acalmar).

A Informar/Unopar de Maravi-
lha realiza hoje (13) a quarta etapa 
do curso de Formação Continuada 
Reconstruindo Caminhos V, que 
será composto por mais dois en-
contros aos sábados pela manhã, 
durante os meses de junho e ju-
lho, no Lar de Convivência, das 

8h30 às 11h30.
Nesta etapa, o curso terá a pales-

tra ministrada pelo doutor em Edu-
cação, Antropologia Filosófica, Gra-
duação e Filosofia, Arnaldo Nogaro, 
que abordará o tema “O ensinar e o 
aprender na sociedade complexa e 
o trabalho do professor”.

De acordo com a direção da In-
formar/Unopar, quem quiser parti-
cipar pode se inscrever no momen-
to do curso, no valor de R$ 50,00 por 
palestra que participar, sendo que 
receberá certificado no fim do cur-
so com carga horária computada de 
cada palestra.

Unopar 

Corais

Quarta etapa do curso educacional será realizada hoje

Liga Cultural e Artística comemora 50 anos 
de atividade

Visita técnica e oficialização do recurso recebido pelo XII 
Fundo de Apoio a Projetos Sociais fez parte do cronograma

Apae de Cunha Porã recebe 
representantes do Instituto 
Guga Kuerten  

VISITA 

Na quinta-feira (11) a Associa-
ção de Pais e Amigos dos Excep-
cionais (Apae) de Cunha Porã rece-
beu a presidente do Instituto Guga 
Kuerten, Alice Kuerten; a superin-
tendente executiva, Silvana Silveira 
Medeiros e o coordenador Logístico 
Perseu Lehmkuhl, para visita técnica 
e oficialização do recurso recebido 
pelo XII Fundo de Apoio a Projetos 
Sociais, no valor de R$ 20.633,73, re-
ferente projeto aprovado para colo-
cação de cercas na instituição.

Para a concretização do proje-
to, a Apae participou com contra-
partida de R$ 7.283,00, totalizando 
27.916,73. Além do recurso para 

execução da obra, o Instituto Guga 
Kuerten disponibiliza quatro capa-
citações nas áreas de gestão e peda-

gógica que acontecem até o mês de 
outubro com uma parceria com a 
Fundação Aury Luiz Bodanese.

Presidente 
do Instituto, 
Alice Kuerten, 
acompanhou 
os trabalhos 
desenvolvidos 
com o recurso 
repassado  

Divulgação
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

DIA DOS NAMORADOS

A 
Rádio Líder FM realizou, nes-
ta semana, a promoção Dia 
dos Namorados. Para concor-
rer aos prêmios os participan-
tes enviaram uma foto do ca-

sal com o nome completo para o e-mail 
da emissora ou postaram as fotos na pági-
na do Facebook.

Participaram da promoção mais de 
300 casais, sendo ue os prêmios foram 

gentilmente cedidos pelas empresas abai-
xo descritas, além do palladium Motel. 
Para retirar o prêmio, os ganhadores de-
vem passar na Rádio Líder FM, em horá-
rio comercial, portando um documento.

Confira os ganhadores:

UM RAMALHETE DE ROSAS, 
GENTILEzA EDU ARTES E 
DECORAçõES – Alexandre 
Thomas e Karine Andreolla

UM JANTAR A DOIS, GENTILEzA 
VILA GALLÉ – Gabriela Argenta e 
Rafael Secchi

UMA CAMISETA MASCULINA E UMA FEMININA, 
GENTILEzA LEVE CONFECçõES – Neimar José 
Hunhoff e Aracelli Nogueira dos Santos

UM PAR DE ALIANçAS DE COMPROMISSO, 
GENTILEzA ÓTICA E RELOJOARIA MINERVA - 
Cristiane Perondi e Alex Agustini

UMA CAMISA GOLA POLO 
MANGA CURTA (ELLUS), 
GENTILEzA DUETO MODAS – 
Lair e Joceani Rambo

UM KIT PRESENTE PARA ELE E 
PARA ELA, GENTILEzA LíDER 
FARMA – Ketlin Simonetti e 
Eduardo Dondoerfer 

UM RAMALHETE DE ROSAS, 
GENTILEzA FLORICULTURA 
BEM ME QUER – Allan Carlos 
Spies e Daiane Klos

VALE-COMPRAS MASCULINO E 
FEMININO, NO VALOR DE R$ 100,00 
CADA, GENTILEzA CABANA BIS – 
Gilnei Welter e Paula Radke

UM KIT DA CACAU SHOW (BOLSA FEMININA + 
CHOCOLATE) – Paula Cervinski e Wagner Heinrich

UM COTURNO FEMININO, GENTILEzA 
MERCADãO DO CALçADO – Ana Claudia 
e Cleverson Dross

UMA FOTO 40 X 60, GENTILEzA FOTO zANOTTO 
- Thiago Hilgert e Juliane Cristiana
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ESPORTE

Atleta Daniela Maria Ferraz, de 15 anos, conquistou três medalhas de ouro no Open 
Internacional de Atletismo Paralímpico, em Resistência, na Argentina

Maravilhense é destaque no atletismo e 
garante carreira promissora 

ISABEL MüLLER

A atleta Daniela Maria Ferraz, 
de 15 anos, já recebeu o apelido 
Dani Maravilha, que deve ser mui-
to exalado nos próximos anos. Com 
apenas sete meses de treino na 
modalidade de atletismo, ela teve 
a oportunidade de participar do 
Open Internacional de Atletismo 
Paralímpico, no Estádio Poliesporti-
vo Jaime Zapata, em Resistência, na 
Argentina.

Na competição, que foi realiza-
da nos dias 6 e 7 de junho, Danie-
la disputou as provas de 100, 200 e 
400 metros rasos, obtendo três ou-
ros nas provas em que participou. 
Nos 100 metros ela fez o tempo de 

15’03’’; 200 metros, 31’87’’; e 400 
metros 1’17’’. A atleta foi pela Asso-
ciação Esportiva e Paradesportiva 
(Asespp) de Lages (SC), com mais 
seis atletas e três professores téc-
nicos, sendo a única delegação do 
Brasil a participar deste mundial.

A competição foi organizada 
pelo Comitê Paralímpico Argentino 
(Copar), com aval do Comitê Para-
límpico Internacional (IPC). Contou 
com a participação de 280 atletas 
de equipes paralímpicas, do Brasil, 

Chile e Argentina. O objetivo da 
competição é homologar os tempos 
dos atletas em nível mundial. Con-
forme explica o professor técnico da 
atleta, Douglas Lago, com essa com-
petição, Daniela estará no ranking 
mundial entre os atletas mais rápi-
dos do mundo. 

O professor salienta que a atleta 
ainda tem muito a evoluir e deverá 
participar logo de outras compe-
tições, como a etapa do nacional 
– Circuito Caixa, em São Paulo. Ele 
acredita que Daniela pode chegar à 
seleção brasileira paralímpica. “Ela 
tem competência para isso e a partir 
do momento que começar a ser vis-
ta no cenário nacional e mundial, 
como já está ocorrendo, poderá 
ser convocada. Para 2016 estamos 
providenciando a documentação 
para receber a bolsa-atleta, que é 

uma contribuição mensal para que 
ela consiga somente estudar e trei-
nar. Estamos dando todo o suporte, 
mas vai depender muito da sua de-
dicação e empenho para crescer no 
esporte”, enfatiza. 

DESEMPENHO E DEDICAÇÃO 
Daniela tem uma leve paralisia ce-

rebral que então a classificou na classe 
T38, com leve encurtamento na perna 
e dificuldade no movimento de braço.
Começou a treinar quando frequen-
tou um treino de atletismo com uma 
amiga. “Eu não sabia que tinha essa 
deficiência, só havia percebido o en-
curtamento da minha perna, algo que 
já me prejudicava. Logo nos primeiros 
treinos de atletismo o professor notou 
o problema na minha perna, então me 
fizeram muitas perguntas, depois fiz 
alguns exames e o resultado foi que eu 
tinha paralisia cerebral”, aponta. 

Ela diz que nunca havia imaginado 
chegar tão longe e participar de uma 
competição internacional. “Foi uma 
experiência muito boa e espero que 
apareçam mais competições como 
essa”, diz a atleta.        

Daniela participou dos Jogos Esco-
lares Paradesportivos de Santa Catarina 
(Parajesc), no Circuito Caixa, competi-
ção nacional, e agora no Open Interna-
cional de Atletismo, que é mundial. “No 
Circuito Caixa, em Curitiba, foi feita a 
classificação internacional para parti-
cipação dos Opens Internacionais, que 
acontecem em todo o mundo. Agora, 
com a competição do Circuito em São 
Paulo, que acontece em julho, vão estar 

todos os atletas do Brasil e dali pode-
mos colher bons frutos”, ressalta Lago. 

Ela treina três vezes por semana na 
pista e duas vezes por semana em aca-
demia e tem uma alimentação balan-
ceada, que ajuda a ter resistência e me-
lhorar o desempenho na modalidade.

  
ASESPP MARAVILHA 

O professor técnico do Parades-
porto de Maravilha, Douglas Lago, tem 
como intuito formar uma associação 
em Maravilha para que seja possível 
levar mais atletas para as competições, 
assim como difundir o nome do muni-
cípio nacionalmente e mundialmente. 
“Vamos fazer algo sério, transparente, e 
com isso acredito que vamos ter muitos 
apoiadores”, salienta.     

Ele afirma que Daniela passou a in-
tegrar a Asespp de Lages após a compe-
tição em Curitiba, sendo que o técnico 
da equipe de lá conhecia o professor 
Elisandro Schlindwein, que na época 
era responsável pelo paradesporto da 
prefeitura de Maravilha, e com os bons 
resultados na competição a associação 
abriu as portas para a atleta maravi-
lhense.

Na Open Internacional de Atletis-
mo a equipe de Lages conquistou 18 
medalhas de ouro e duas medalhas de 
bronze.  

Fotos: Divulgação/Isabel Müller/O Líder
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Variedades
V/03

Maravilhense Bertoldo Feyh, de 67 anos, passa o dia 
polindo e afiando facas, machados, maquitas e fitas para 
corte de carne e produzindo serrotes

MODA ANTIGA

ISABEL MüLLER

Em frente a um rebolo de esmeril e máquinas 
antigas, o afiador de ferramentas Bertoldo Feyh, de 67 
anos, passa o dia polindo e afiando facas, machados, 
maquitas e fitas para corte de carne e produzindo ser-
rotes. Instalado em um espaço junto a sua casa, ele faz 
o trabalho manualmente, da mesma forma de quan-
do começou no ofício, há 30 anos.

Ele destaca que o início da atividade se deu após 
produzir um serrote para cortar lenha. “O vizinho viu 
e pediu para comprar, vendi para ele e produzi mais 
um serrote pra mim. Mas o vizinho mostrou para um 
amigo, que já veio pedir para comprar, e assim come-
cei. Sempre fiz meu trabalho em casa, de forma ma-
nual”, ressalta. 

Feyh trabalhou por muitos anos como emprega-
do em madeireira, mas depois de passar por alguns 
problemas de saúde teve que se afastar da atividade, 
passando a investir no seu próprio negócio. “As pes-
soas pegavam alguns serrotes e ofereciam para pa-
rentes e amigos, até que apareceu um homem que já 
vendia algumas coisas na rua e se ofereceu para sair 

vender. Ele foi me incentivando e assim o negócio 
cresceu. Tive que contratar duas pessoas para me aju-
dar e chagávamos a fazer 1.200 serrotes por mês”, diz. 

A matéria-prima para a produção dos serrotes 
é de serra descartada, em aço, mas destaca que está 
cada vez mais difícil conseguir o material, com isso, 
acredita que logo terá que deixar a atividade. Já as 
máquinas para a produção dos serrotes foram adqui-
ridas em sucatas, reformadas e adaptadas por Feyh. 
“Ninguém me ensinou, eu sempre fui pensando e 
estudando como eu conseguia trabalhar melhor e 
assim ia testando até dar certo”, enfatiza.

Os cabos dos serrotes hoje são comprados, mas 
por muitos anos Feyh produzia. “Não compensa 
mais fazer, não tenho mais espaço e para isso tam-
bém iria necessitar que alguém me ajudasse e cada 
vez mais o lucro diminui, então não compensa. Na 
época em que fazíamos chegava a produzir até 300 
cabos em meio dia”, aponta.

Atualmente o principal foco é a venda de serrotes 
novos e as reformas. Há quatro anos, trabalha sozi-
nho. Feyh atende na Rua Menegassi, 471, Bairro Uni-
versitário, ou pelos telefones 9920 5550 e 8811 5724.  

Serrote artesanal: 
ofício ainda resiste aos 
avanços tecnológicos

Feyh opera as máquinas e realiza seu trabalho sozinho 

Hoje o afiador de ferramentas produz cerca de cinco serrotes por semana, além das 
reformas e afiações

Bertoldo Feyh está na 
atividade há 30 anos   
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Simone Hübner

V/04

Um Toque de Requinte

CADARÇO DE HELICÓPTERO
O cadarço do sapato, muitas vezes, é um de-

talhe que passa despercebido. Não precisa deixar 
ele solto como se fosse uma hélice de helicópte-
ro! Para deixar ele menor, basta dar dois nós. Se 
você puder esconder ele dentro do sapato, me-
lhor ainda! Você chama atenção aos detalhes do 
sapato e não corre o risco de escorregar.

 
TERNO PERFEITO
Todo homem precisa ter um terno, isso é fato. 

Para usar no trabalho, casamento, velório, a oca-
sião que for! Então, se não puder fazer um terno 
sob medida, tenha certeza de que ele tem o cai-
mento certo para você. Na dúvida da escolha de 
cor, opte pelo elegante azul marinho.

 
BANHO DE PERFUME
Não existe coisa pior do que cumprimentar 

uma pessoa e ficar com o cheiro dela o dia inteiro. 
Além do que, o perfume só deve ser usado depois 
do banho, para não misturar com os odores do 
corpo e criar outro cheiro (na maioria das vezes 
ruim!). Passe no pescoço, pulso e atrás das ore-
lhas. Não se esqueça: roupa não passa perfume!

 
BARRA DOBRADA PODE?
Pode! Só tome cuidado de não ficar parecen-

do um pescador. O oposto também é perigoso, 
deixar a dobra grossa demais. Dois centímetros 
já são o suficiente para criar um estilo.

 
jOIAS DO “PIRATAS DO CARIBE”
Todo mundo gosta de se enfeitar, mas cui-

dado para não parecer uma árvore de Natal! Se 
quer usar várias pulseiras, tire o relógio. Gosta de 
anéis? Então diminua a quantidade de pulseiras. 
Menos é mais!

ROUPAS DE ACADEMIA
Roupa de academia na academia! Elas foram 

feitas para não reter odores, mas depois de uma 
hora correndo na esteira, garanto que o suor vai 
prevalecer no seu corpo por um tempo. Então, 
ao invés de passar a impressão de que você saiu 
da academia direto sem tomar banho, não custa 
nada tomar uma ducha e usar roupa limpa.

jEANS COMPANHEIRO DE VIDA
O jeans é uma peça para qualquer ocasião, 

então que tal gastar um tempo escolhendo o me-

lhor modelo para você? Existem diversas opções 
que além de valorizar seu look, vão te deixar mais 
magro. Então troque uma ideia com o vendedor 
na hora de escolher ou converse com um consul-
tor de estilo pessoal.

 
ÓCULOS TIARA
Testa não usa óculos, certo? Certo, mas muita 

gente ainda insiste em deixar os óculos na cabe-
ça. Não custa nada guardar na caixa e evitar ris-
cos e arranhões.

COLAR DE CAFETÃO
Você tem uma corrente de ouro? Ótimo! 

Guarde-a para você. Além de não correr o risco 
de ser roubado, você não fica parecendo um ca-
fetão. Não precisa desabotoar a camisa até o um-
bigo, até o segundo botão está valendo.

 
MEIAS DO HOMEM ARANHA 
Meias com estampas são para usar em casa, 

quando estiver assistindo um filme e comendo 
pipoca. Escolha sempre modelos com canela 
baixa (de preferência soquete) e não puxe-as até 
o joelho. No look formal é o oposto. Preocupe-
se em cobrir sua canela para que seus pelos não 
apareçam na hora de cruzar as pernas.

GRAVATA BABADOR
O tamanho da gravata ideal é aquele no qual 

a ponta dela toca a fivela do seu cinto. Se você 
for mais estiloso, escolha modelos slim. Se você 
não for estiloso, escolha modelos slim também! 
Já passou a fase das gravatas que parecem ba-
badores!

POCHETE
Existe um motivo pelo qual é tão difícil en-

contrar uma pochete legal. É porque pochete não 
é legal! Mesmo em uma viagem, aposte em uma 
mochila descolada para guardar suas coisas.

CONFIANÇA
Se vestir igual a todo mundo e igual às revis-

tas de moda não é legal. Encontre um estilo seu 
e assuma ele para a sua vida. Ninguém tem o seu 
corpo e seu estilo. Então, se não gostou dessas di-
cas “padrão”, jogue tudo fora! O importante mes-
mo é se sentir à vontade com qualquer coisa que 
estiver vestido. Só não use a pochete, por favor! 
Não!

Erros que os homens cometem ao se vestir 
que devem ser observados e corrigidos!
Confira os erros mais comuns que os homens cometem ao se vestir. Muitos dos itens todos conhecem, mas vale lem-
brar que, independente do seu estilo, algumas regrinhas são importantes para estar sempre bem vestido.

Espero que tenham gostado das dicas!
Excelente fim de semana a todos!
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Galeria
V/05

Mande sua homenagem para o e-mail revisao@jornalolider.com.br (não nos responsabilizamos pelos dados inseridos nas publicações)

Na quinta-feira (11) Sirlei 
Jung esteve de aniversário. 

Os desejos de felicidades 
são dos familiares e 
amigos! Parabéns!

HOMENAGEM
Caroline e Lucas mais uma vez representaram com garra e 
determinação a sua escola e seu município, vocês são nosso orgulho! 
Professora Geni, te entregamos nossos filhos e você fez deles campeões. 
Te agradecemos por isso! O bonito dessa vida é poder costurar sonhos, 
bordar histórias e desatar os nós da nossa vida. Parabéns por mais uma 
conquista. Com carinho, das pessoas que mais os amam.
Edinei, Delma, Paulo, Patricia e Luan

MARIA EDUARDA RANzI
O tempo passou... Ontem uma criança, 
agora uma linda moça... 15 anos. Du, 
tenha a certeza de que todos a sua 
volta estão orgulhosos e felizes por 
poder comemorar contigo essa data tão 
especial. Desejamos que sua caminhada 
seja tão especial quanto você é, e 
que a luz divina continue a iluminar 
seus caminhos e te encha de graças, 
alegrando ainda mais este e todos os 
dias de sua vida. Feliz aniversário. Um 
grande beijo de sua família e amigos.

Fotos: Divulgação
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Em Destaque
V/06

Tem uma frase do Fernando Pessoa que gosto muito: 

Jeferson Thiago Schwerz

Profissão: Sou quase um engenheiro de 
telecomunicações, quase um advogado e 
quase um gestor público, mas atualmen-
te estou trabalhando na Cabana Bis. Sou 
sócio-proprietário, juntamente com mi-
nha família, onde faço a parte burocrática 
da empresa e também sou proprietário 
da VIVA Produções, minha agência.

Idade: 29 anos

Hobbies: Viajar, conhecer lugares novos

Música: Sou bem eclético, só 
não gosto de funk e pagode

Filme: Rei Leão

Livro: Suspense. Mas tem um escri-
tor que gosto muito, Sidney Sheldon

Esporte: Sou gremista, serve?

Formação: Comecei no ano 2004 Engenharia 
de Telecomunicações na FURB, em Blume-
nau. Atualmente está trancada, faltando oito 
matérias e TCC para colar grau. Interrompi 
o curso quando me elegi presidente do DCE 
da universidade, onde fui eleito e reeleito. 
Nesse tempo, por não conseguir conciliar 
Engenharia com o meu mandato de presiden-
te, comecei em 2009 o curso de Direito, que 
agora também está trancado, pois retornei 
para Maravilha em novembro do ano passado, 
mas retomo o curso em agosto na Unoesc. E 
estou cursando também Gestão Pública na 
Unopar. Vou terminar todas! E ainda pretendo 
fazer Marketing ou Publicidade e Propaganda.

Profissão: Saí de Maravilha em 2004 que-
rendo ser engenheiro, retornei no fim de 
2014 quase advogado, mas no momento 
sou produtor da minha agência, onde na 
época do Diretório Central dos Estudantes 
(DCE) aprendi a trabalhar com eventos.

Carreira: Sempre gostei do mundo tecno-
lógico, meio em que trabalhei até terminar 
o segundo grau e então começar o curso de 
Engenharia. Quando entrei no DCE e tran-
quei o curso de Engenharia, para não ficar 
sem estudar, comecei a cursar Direito, uma 
área que sempre admirei e acabei gostando 
muito. Mas no meio disso tudo comecei a 
trabalhar com eventos, e foi então que criei 
a VIVA Produções. E que em Maravilha vai 
mudar um pouco o conceito inicial de quan-
do trabalhava em Blumenau, não ficando 
somente com baladas ou shows nacionais. 

Clubes de serviço: Participo do LEO Clube, 
do Núcleo do Jovem Empreendedor e tam-
bém sou chefe no Grupo Escoteiro Raízes.

Planos: Ser feliz!

Maravilha no futuro: Acredito que a ci-
dade seja feita por nós, portanto, devemos 
sempre dar o exemplo e fazer a nossa parte, 
se cada um fizer a sua parte, veremos logo 
que todos estamos caminhando juntos para 
um futuro melhor, buscando o progresso.

Isabel Müller/O Líder
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Renata Teresa Mattia  E-mail: vip@jornalolider.com.br

V/07

Área Vip

“Determinação, coragem e autoconfiança são fatores decisivos 
para o sucesso. Se estamos possuídos por uma inabalável 
determinação, conseguiremos superar todos os obstáculos. 
Independentemente das circunstâncias, devemos ser sempre 
humildes, recatados e despidos de orgulho” (Dalai Lama).
Com este pensamento os colegas do grupo WH Comunicações, 
familiares e amigos parabenizam Wolmir Hübner, que 
aniversariou ontem, sexta-feira (12), com desejos de muitas 
alegrias em sua vida. Parabéns!

Fotos: Divulgação/Facebook

Parabéns a Dilva Bertoldi Benvenutti, pelo aniversário comemorado 
na quinta-feira (11). Muitas alegrias e realizações...

A colunista do Jornal O Líder 
Karine Müller comemora mais um 
aniversário nesta segunda-feira 
(15). Muitas felicidades!

Na terça-feira (16) Nolte Mattia festeja mais um 
aniversário. Os desejos de muita saúde e felicidade 
são dos familiares e amigos! Parabéns!

Felicidades a Marlei zapelini, 
por festejar hoje (13) mais 
um ano de vida. Parabéns!

Quinta-feira (18) quem comemora mais um 
ano de vida é Janice Dullius. Felicidades por 
este dia especial... 
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O Destino de júpiter
Júpiter Jones (Mila Kunis) nasceu sob um céu 
noturno, com sinais de que estava destinada a 
algo maior. Agora, já crescida, ela sonha com as 
estrelas, mas acorda para a fria realidade do seu 
trabalho limpando a casa dos outros e para uma 
sequência infindável de infortúnios. É somente 
quando Caine (Channing Tatum) chega à Terra 
para localizá-la que Júpiter começa a vislumbrar 
o destino reservado a ela desde o início – sua as-
sinatura genética a marca como a próxima na fila 
para uma herança extraordinária que poderia al-
terar o equilíbrio do cosmos.

Dívida de Honra
Em 1854, três loucas são confiadas à guarda de 
Mary Bee Cuddy, uma pioneira forte e indepen-
dente, natural do Nebraska. A caminho do Iowa, 
onde as mulheres poderão encontrar refúgio, 
o percurso de Mary cruza-se com o de Georg-
es Briggs, um vagabundo que ela salva de uma 
morte eminente. O longa foi produzido e dirigi-
do por Tommy Lee Jones, e coescrito com Kieran 
Fitzgerald e Wesley Oliver, baseado no romance 
de 1988 de mesmo nome, de Glendon Swarthout. 
O filme foi selecionado para concorrer à Palma 
de Ouro no Festival de Cannes 2014. No elenco, 
ainda estão nomes como Miranda Otto, John 
Lithgow, James Spader, Hailee Steinfeld, Tim 
Blake Nelson e William Fichtner. 

CINEMA EM CASA

Variedades
V/08

Karine Müller Moda & Estilo
Fotos: Divulgação

Você jornaloliderMH

quer aparecer no jornal O Líder? Poste uma 
foto no facebook utilizando o #jornaloliderMH

Outra opção é a tendência dos 
casacos “oversized”, basicamente 
um casaco mais amplo, muito usa-
do por quem curte um estilo despo-
jado com peças boyfriend. Eu sou 
apaixonada por esse estilo e cada 
peça que surge para vestir desta for-
ma é uma festa. Essa peça combina 
super bem com as calças super 
rasgadas, que também são tendên-
cia, ou com uma calça bem justinha 
no estilo legging. Os casacos podem 
ser de fio, moletom, até mesmo a 
lã batida, o segredo é o movimen-
to, a amplitude grande demais. 

O
ut

on
o/

In
ve

rn
o O frio está custando a dar as 

caras por aqui, mas o Climatem-
po promete geada para a próxima 
semana. Então, voltamos a falar 
das tendências de casacos.

A primeira sugestão é o suéter 
feminino. Surgiu em um desfile da 
marca Rag & Bone e conquistou 
muitas mulheres. A inspiração desta 
peça veio dos uniformes usados em 
jogos de tênis, predominando as cores 
preto e branco, ganhou um toque 
feminino com um super decote V. 

Eu amei e já estou pro-
curando o meu!

Casacos

O destaque #jornalOlíder vai 
para a linda garotinha Maria 
Fernanda, que completará 
dois aninhos na segunda-feira 
(15) e foi fotografada pela 
equipe da Foto Zanotto. Ela 
é filha de Eliandra e Rogerio 
Márcio Guth e irmã do João 
Pedro. Toda a família deseja 
muitas felicidades à pequena!
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Livros
Criado em reformatórios 
e sem estímulo para viver, 
John Dolan era um ilustrador 
talentoso, mas deprimido. Até 
que um cachorro louco e cheio 
de manias entra em sua vida 
e transforma o seu destino. 
Nesta história real, a amiza-
de de John e George mostra 
que o amor entre homens e 
animais pode salvar vidas.

Em seu novo livro, Drauzio Varella conta 
como e por que decidiu espantar o sed-
entarismo; relata o desafio da primeira 
maratona; nos dá um panorama da 
história das corridas desde sua supos-
ta origem na Grécia antiga; oferece 
informações médicas sobre a prática; 
e, de quebra, nos leva de ‘carona’ num 
passeio sensível pela alma humana.

Só agora, 70 anos depois, começamos a superar a ordem estabelecida ao final da 2ª 
Guerra - um conflito de imenso peso na memória coletiva de muitos povos e países 
não só pelo seu papel central na construção do mundo que vivemos, mas também 
- ou sobretudo - pelos episódios aterradores de extermínio em massa, o horror dos 
totalitarismos, a inigualada destruição de populações civis e a arma do fim da huma-
nidade, a bomba atômica. Se para alguns a participação brasileira foi simbólica ou 
de menor peso nos eventos puramente militares, isso em nada muda a importância, 
a coragem e o sacrifício pessoais dos soldados brasileiros, enviados à morte muitas 
vezes sem preparo, treinamento, equipamento e comandantes competentes num 
país distante e numa situação de difícil compreensão. Ao contrário, essas circun-
stâncias reforçam o brio que demonstraram. São duas perspectivas completamente 
distintas, a da participação do indivíduo e a da projeção histórica do acontecimento.

Games Henrique Hübner

Assassin’s Creed IV: Black Flag

Variedades
V/09

É um  videogame de  ação-aventu-
ra desenvolvido pela Ubisoft Montreal, 
juntamente com sete outros estúdios 
da  Ubisoft.  Black Flag  é o sexto jogo 
principal da série  Assassin›s Creed  e 
uma sequela da história moderna de 
Assassin’s Creed III e uma analepse para 
a sua história ancestral. Foi editado du-
rante os meses de outubro e novembro 
de 2013 pela Ubisoft para  Microsoft 
Windows, PlayStation 3, PlayStation 
4, Xbox One, Xbox 360 e Wii U.

Assassin’s Creed IV: Black Flag  se-
gue as aventuras de  Edward Kenway, 
um notável  pirata  e  corsário  que vi-
veu nas  Caraíbas durante a  Época 
Dourada da Pirataria no início do sécu-
lo XVIII, pai de Haytham Kenway e avô 
de  Ratonhnhaké:ton  (Connor Ke-
nway), os personagens jogáveis   de As-
sassin’s Creed III. A história de Edward 
começa quando este se vê acidental-
mente no meio do eterno conflito en-
tre Assassinos e Templários. Enquanto 
isso os piratas mais famosos se junta-
ram em Nassau, Bahamas, na tentativa 
de estabelecer uma das primeiras so-
ciedades  democráticas. Ao contrário 
dos jogos anteriores da série, em Black 
Flag  o foco do jogo é mais dirigido à 
exploração naval no mapa de  mundo 
aberto, mas mantendo o combate e o 
sistema de infiltração típicos da série. 
Também está incluída uma compo-
nente multijogador, apesar de só ser 
jogada em missões e cenários em terra.

Por hoje foi isso, pessoal! Espero que vocês tenham 
gostado dessa minha dica! Bom fim de semana. 

Fiquem com Deus e até a próxima! 

Fazemos mais 
xixi no frio? 

Verdade. Como trans-
piramos menos no inverno, 
o rim e a bexiga precisam 
trabalhar mais para eliminar 
líquidos. A urina aumenta. 

A lâmina de barbear e depilação 
dura cerca de um mês?

Mito. O indicado é usar a lâmina 
no máximo duas vezes. Por ter con-
tato direto com a pele, ela fica com 
bactérias, sem contar que pode 
enferrujar ao ficar em contato com 
a umidade por muito tem-
po. Escolha sempre 
opções descartáveis.

Quem dorme mal tem mais 
chances de ter enxaqueca?

Verdade. Dificuldade 
para dormir pode desen-
cadear episódios de en-
xaqueca. Quem tem 
o hábito de dormir 
mais ou menos 
do que o normal 
pode sofrer crises 
de enxaqueca.



 - MARAVILHA - S C, 13 de junho de 2015 - edição 333

Gl
o

bo
Gl

o
bo

Gl
o

bo
Miguel se despede de Joaquim 
e Lígia se emociona. Júlia 
descobre que Luzia está viva e 
não mantém contato com Cida. 
Esther apresenta a ONG para 
Antônio, que se sensibiliza com 
o projeto. Virgínia anuncia 
que está grávida e Iara vibra. 
Luís comenta com Isabel que 
quer contar sobre sua relação 
para os filhos. Guida aconselha 
Marlene e diz que se preocupa 
com Bernardo. Luzia se comove 
com a presença de Luís, Felipe 
e Júlia e entrega aos três os 
diários de Catarina, mãe de 
Miguel.

Benjamin finge não se importar 
quando Ximena lhe pergunta 
sobre o suposto casamento 
de Grego e Mari. Cícero não 
aceita o convite de Isolda para 
ser presidente da Associação 
de Moradores. Paulucha diz 
a Eva que algumas pessoas 
na comunidade pensam que 
Mari está grávida. Benjamin 
pede desculpas a Mari por ter 
passado a noite com Margot, 
mas ela não o perdoa. Benjamin 
pede que Margot se afaste de 
sua vida. Mari revela na frente 
de toda a comunidade que não 
se casará com Grego.

Júlia, Luís e Felipe vão à casa 
de Miguel, mas Lauro avisa 
que o amigo já está no aeropor-
to. Vicente se incomoda com 
as perguntas de Luísa sobre 
seus sentimentos por Lígia. 
Rosa e Ideílson alimentam a 
desconfiança de Aníbal sobre o 
suposto pretendente de Guida. 
Isabel conversa com Lauro. 
Laila questiona Lígia sobre sua 
relação com Miguel. No aero-
porto, Júlia e Felipe conseguem 
atrair a atenção de Miguel e 
revelam que Luzia está viva.

Com raiva, Grego exige que 
todos vão para suas casas e que 
o comércio não abra. Benjamin 
joga as roupas de Margot pela 
janela. Eva aconselha Mari 
a se afastar de Paraisópolis, 
temendo uma represália de 
Grego. Margot jura a Patrícia 
que se vingará de Benjamin. 
Soraya manda Gabo demitir 
Margot. Grego procura por 
Mari. Margot conversa com 
Danda no bar do hotel e fala 
de Benjamin, sem reconhecer 
a irmã de Mari. Soraya flagra 
Grego ameaçando Benjamin.

Miguel se nega a ficar com os 
diários da mãe e embarca em 
seu voo para a Espanha. Pedro 
viaja para o Rio de Janeiro a 
trabalho. Branca manipula 
os filhos contra Luís. Júlia se 
preocupa com a segurança de 
Felipe em seu novo trabalho. 
Isabel avisa a Luís que o envol-
vimento dos dois foi noticiado 
no jornal. Isabel é provocada 
por uma ouvinte em seu 
programa de rádio. Durante o 
jantar de aniversário de Luís e 
Laila, Pedro provoca Felipe e 
os dois acabam se desentenden-
do. Laila questiona Pedro sobre 
suas escolhas.

Soraya pergunta a Benjamin 
o que Grego queria com ele. 
Tomás afirma a Mari que quer 
conhecê-la melhor, e Clarice 
estranha o comportamento 
do marido. Júnior conta a 
Soraya que apreenderam o 
carro de Armadinho por falta 
de pagamento. Júnior se sente 
indignado ao saber por Soraya 
que Melodia passou a ser sua 
chefe. Soraya descobre que 
Grego é chefe da comunidade. 
Grego manda Raul cobrar de 
seus devedores. Mari ouve 
quando Margot pergunta a 
Benjamin se ele sente pena da 
menina.

Pedro se desculpa com Esther 
e Luís, que leva o irmão até 
em casa. Júlia tenta acalmar 
Felipe. Irene sofre para 
conciliar as responsabilidades 
do trabalho e da maternidade. 
Luís aconselha Pedro a lutar 
pelo que realmente deseja. 
Júlia incentiva Elisa a confiar 
mais em si mesma. Júlia e 
Felipe tentam falar com Lígia 
sobre os diários de Catarina, 
mas a escritora evita saber de 
Miguel. Isabel decide deixar 
seu programa na rádio. Elisa 
revela ao fotógrafo que é vir-
gem. Bernardo flagra Durval 
com Marlene.

Mari e Margot dispensam 
Benjamin. Soraya confessa a 
Patrícia que pensa em acabar 
com Grego. Izabelita não 
reconhece Dílson. Gabo pede 
a Soraya que esqueça Grego. 
Benjamin insiste em falar com 
Grego, apesar do conselho de 
Ximena para não procurá-lo. 
Claudete diz a Ximena que o 
pai quer se livrar de Raul. Ben-
jamin avisa a Grego para ficar 
longe de sua família. Benjamin 
descobre que Raul trabalha 
para Grego. Margot fica saben-
do que Danda é irmã de Mari. 
Grego cobra de Patrícia o favor 
que ela lhe deve.

Marlene explica a Bernardo 
que Durval está se tratando 
e confessa que pensa em lhe 
dar uma nova chance. Pedro 
comunica a Vicente que decidiu 
voltar para o Rio de Janeiro. 
Isabel informa à produtora da 
rádio que deixará o programa. 
Elisa conta para Júlia que 
gostou de sua primeira vez com 
o fotógrafo. Laila aconselha 
Bernardo a ficar atento com 
Durval. Irene volta atrás e as-
sume que precisa priorizar sua 
filha em relação ao trabalho. 
Júlia admira o trabalho de Fe-
lipe. Pedro conversa com Taís e 
declara que lutará por Júlia.

Patrícia fica surpresa quando 
Grego lhe diz que deseja se 
tratar. Benjamin não acredita 
que Gabo tenha demitido Raul. 
Grego surpreende Mari no ho-
tel e afirma que deseja mudar 
por ela. Lindomar conta para 
Jurandir que se interessou por 
Patrícia. Paulucha agradece a 
Izabelita por ela ter pago o alu-
guel que estava atrasado. Gabo 
chama a atenção de Margot 
por seu atraso e demanda à 
arquiteta um projeto para 
reerguer o Centro Cultural 
de Paraisópolis. Soraya pede 
a Melodia para marcar um 
encontro com Grego.

Felipe conta para Júlia que 
passará um mês na África a 
trabalho. Pedro pede ajuda a 
Estevão para transferir seus 
estudos de volta para o Rio de 
Janeiro. Eriberto conclui as 
cerimônias fúnebres de seu pai 
com o apoio de Renan. Esther 
sugere que Luís apresente 
Isabel para seus filhos. Elisa 
convida Júlia e Bernardo para 
acompanhá-la a um evento. 
Lígia e Vicente passam um 
tempo juntos com Joaquim. 
Taís aconselha Luísa a repensar 
sua decisão de abrir mão da 
bolsa de estudos em Londres. 

Mari afirma a Tomás que 
Grego descobriu seu paradeiro. 
Clarice vê Tomás com Mari 
e deduz que ela é amante do 
marido. Izabelita tem uma 
ausência e não reconhece 
Benjamin. Tomás conta para 
Benjamin que Clarice o expul-
sou de casa porque pensa que 
Mari é sua amante. Ximena 
comenta com Grego sobre a 
forma como Jávai está se infil-
trando na comunidade. Soraya 
oferece dinheiro a Grego para 
se afastar de Benjamin. Grego 
passa mal ao comer um peixe 
oferecido por Soraya.
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SEGUNDA TERçA QUARTA QUINTA SEXTA SáBADO

Programe-se

Receita

Ingredientes
3 xícaras (chá) de polvilho doce
1 colher (sopa) de orégano
1 colher (sopa) de tomilho
1 sachê de tempero pronto
1 colher (sopa) de azeite

Modo de preparo
Em um recipiente, coloque o polvilho doce e 
regue-o aos poucos com 150ml de água fria, 
misturando bem e esfregando com as mãos 
até obter uma farinha granulada, solta e ume-
decida. Junte o orégano, o tomilho, o tempero e 
o azeite e misture bem. Leve ao fogo uma frigi-
deira antiaderente média e deixe aquecer. Com 
o auxílio de uma colher, distribua o polvilho 
umedecido sobre a frigideira, cobrindo todos 
os espaços, formando uma camada uniforme 
semelhante a uma panqueca (camada fina). 
Espere a massa ficar unida e vire-a, deixan-
do secar do outro lado. Repita o processo até 

terminar todo o polvilho, formando seis discos 
de tapioca. Corte os discos em pedaços médios 
(cerca de quatro cm). Espalhe os quadradinhos 
em duas assadeiras grandes (para que não 
fiquem uns sobre os outros) e leve para assar 
em forno médio-alto (200°C), preaquecido, 
por cerca de dez minutos ou até que estejam 
secos e crocantes. Retire e sirva morno ou frio.

Bom apetite!

CROCANTE DE TAPIOCA

Variedades
V/10

13/6
2º Encontro de Bandeoneom e 1º Encontro de 
Gaita de Boca – Centro Sociocultural – Depar-

tamento de Cultura e administração municipal

jantar-dançante dos namorados – Sa-
lão do Bairro Floresta – Comunidade Sa-
grada Família do Bairro Floresta

14/6
Festa do padroeiro Santo Antônio – Salão 
Bairro Progresso – Comunidade Católica

19/6
Feijoada do PMDB - Salão Paroquial Católico 
- Partido Movimento Democrático Brasileiro

20/6
jantar-dançante – Salão da Primave-
ra Alta – Associação Comunitária
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Variedades
V/11

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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PERMANENCIA
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ATADOOPOSTA

OOBESOIV
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LAROFENSA

Registro
de modelo
sem ma-
quiagem

Frutinho da
cobertura

de cheese-
cakes

Entorpe-
cente

como a
cocaína

Animal
que se

alimenta
de carniça

Permissão
compro-

vada 
pelo visto

Aditivo
do sal

caseiro
(símbolo)

Certidão
de (?): é 

emitida em
cartórios

Opções
oferecidas 
por compa-
nhia aérea

Local de
trabalho
do enge-

nheiro civil

O cliente
da clínica 
de emagre-

cimento

Ivan (?),
o primeiro

czar

"Inimigos"
de gatos,
em dese-
nhos (TV)

Flor co-
mum em
buquês

Rio que
banha a
capital

francesa

Orlando
Duarte,

jornalista
esportivo

"Nosso
(?)", filme
espírita

brasileiro

Trecho apa-
gado em 

comentário
de sites

Coronel
(abrev.)

Admissão
em cargo

Desgraça
Ave do
cerrado

brasileiro

Preso;
amarrado
Grande 

quantidade

Situação
resolvida
nas urnas

Fato que
causa o 
cancela-
mento de 
compro-
missos

O cantor
de óperas
Santo, em
espanhol

Bairro
boêmio
carioca

Tira de 
madeira de

telhados

Depau-
perada

Pele de
cabra ou
ovelha
usada

como base
da escrita

(Ant.)

Diante
Muito

molhado
(o arroz)

Aqui está!
Parte da
pista de

skate

Movimento
repentino
"Polícia",

em PF 

Letra do 
símbolo do
copyright

Faz sair do lugar

Pedante;
orgulhoso

Embria-
gados;

bêbados

Deusa da
vitória
(Mit.)

"Tratado",
em Otan
Quente,

em inglês

Contrária
(?) padrão,

conceito
estatístico

E

M

A

3/hot — ror — san. 4/nice. 6/esnobe. 8/defronte. 10/pergaminho.

Significado do nome
O indivíduo estava andando na rua e 
encontrou uma menininha linda, com 
cabelos dourados, olhos azuis de pe-
teca, uma fofura, e puxou conversa:
- Puxa, que menininha lin-
da! Qual seu nome?
- Meu nome é Margarida
- Que lindo nome! Mas por que Margarida?
- Porque quando eu nasci, uma mar-
garida caiu no meu berço.

- Oh, que lindo.
Andou mais um pouquinho e encontrou 
outra criancinha linda, com o rostinho 
rosadinho, os cabelinhos cacheados:
- Oh, que menina linda! Qual é seu nome?
- Meu nome é Rosinha
- Mas por que Rosinha?
- Porque quando eu nasci, caiu 
uma rosa sobre o meu berço.
- Oh, que lindo!
Andou mais um pouco, en-

controu outra criança.
- Oh, como é o seu nome?
- Geladeira. - Respondeu o mo-
leque, todo torto...

Os incansáveis pontinhos
O que fazem dois pontinhos ver-
melhos num apartamento?
- Estão morango juntos.

O que é um pontinho amare-

lo pendurado no poste?
- Yellow-tricista.

O que é um pontinho azul fazen-
do o maior escândalo no trânsito?
- Uma blue-zina.

O que é um monte de pontinhos pre-
tos de chapéu num conversível ver-
melho correndo pela estrada?
- Um engradado de Coca-Cola.

PiaDas

HORÓSCOPO 

Áries
Os astros reforçam o diálogo e o 

romantismo na vida a dois. Não tenha 
segredos com quem ama, confiem um 
no outro e falem de qualquer assunto. 
No trabalho, a dica dos astros é agir com 
discrição e fugir de atritos ou fofocas. 
Trabalhe com garra e atenção. Boas 
oportunidades podem surgir de ganhar 
um dinheirinho. 

Touro 
O romance pede confiança e cum-

plicidade. Seja companheiro, aposte no 
diálogo, mas sem dar espaço ao ciúme 
nem à insegurança. No trabalho, lute 
por seus ideais, mas sem chamar aten-
ção. Não conte seus planos a ninguém, 
por enquanto. É hora de controlar os 
gastos com firmeza. Sua alegria será 
contagiante. 

Gêmeos
Boa fase para falar do futuro e fazer 

planos a dois. Mas saiba ouvir, dê aten-
ção ao par e seja realista. Na paquera, 
use seu poder de sedução para con-
quistar quem está de olho. Carisma e 
boa lábia vão facilitar as coisas no seu 
trabalho. Corra atrás do sucesso com 
firmeza e determinação! Tenha mais 
disciplina com seu dinheiro. Drible 
tensões e mal-entendidos com diálogo 
e paciência.

Câncer
Sair da rotina pode fazer bem ao ro-

mance. Procure equilibrar suas obriga-
ções e a vida amorosa. Não deixe faltar 
tempo para o parceiro. Façam planos 
juntos. No trabalho, aprenda tudo que 
puder, invista em cursos ou palestras e 
mostre que quer crescer. Busque suas 
metas. Pode conseguir um aumento. 

Leão
Celebre a semana com alegria e 

sensualidade. Sair da rotina fará bem 
ao casal: surpreenda com um progra-
minha diferente! No trabalho, procure 
se adaptar às mudanças que podem 
ocorrer e aprenda coisas novas. Invis-
ta no seu progresso. Organize melhor 
suas contas. Não deixe que assuntos de 
rotina estressem a família. 

Virgem
A Lua fortalece a união, deixa você 

mais atenciosa e atraente. Valorize as 
afinidades e os planos em comum. 
Ótima semana para focar no trabalho 
em equipe, pois assim vai conseguir 
mais facilmente realizar suas tarefas. 
Mudança de emprego recebe estímu-
los. Com relação a dinheiro, corra atrás 
das boas oportunidades. Você pode se 
isolar um pouco, mas estará a postos se 
alguém da família precisar. 

Libra
Dê mais atenção a quem ama. 

Apoie o parceiro no que ele precisar 
e esforce-se para agradar. Sair da roti-
na pode ser bem excitante e vai trazer 
novos ares ao romance. Faça cursos e 
parcerias na área profissional. Só tenha 
cautela com distrações e fofocas no tra-
balho. Hora de cortar gastos e fazer eco-
nomia. 

Escorpião
A vida sentimental vai receber óti-

mas vibrações. Carinho, romantismo, 
dedicação e sedução em altas doses. 
É só curtir junto do seu amor ou apro-
veitar as boas energias para conquistar! 
Mudanças positivas no emprego. Sua 
simpatia e criatividade vão facilitar tudo 
e abrir novas portas. Evite extravagân-
cias com seu dinheiro. 

Sagitário
Os astros trazem mais paixão, união 

e carinho ao romance. Melhore o diá-
logo e divirta-se com quem ama. Pode 
retomar um projeto no trabalho e, desta 
vez, tem tudo para dar certo. Criativida-
de e parcerias vão levá-lo mais longe. 
Boa semana para cortar gastos com fir-
meza. Você vai se aproximar mais dos 
parentes. 

Capricórnio
Conversa ou declaração de amor 

vai fortalecer a união. Valorize o roman-
tismo e os momentos de lazer a dois. 
Saia e faça programas gostosos com seu 
amor. No trabalho, mostre toda sua gar-
ra e iniciativa. Só cuidado com que diz e 
para quem. Pode ganhar uma graninha 
com um serviço extra. Você vai interagir 
mais com os parentes. 

Aquário
Cuide mais de quem ama, mas evi-

te a todo custo o ciúme. Conversem e 
divirtam-se mais. Um astral mais leve 
vai favorecer a convivência com seu 
amor. O céu promete paixão, carinho e 
harmonia. Lute por mais estabilidade 
no emprego. Você será rápido e criativo 
nas suas atividades. Fase lucrativa, corra 
atrás. A segurança da família fará bem 
ao seu astral. 

Peixes
A Lua deixa você ainda mais cari-

nhoso no setor sentimental. Mas não dê 
espaço para a insegurança. Se tiver algu-
ma dúvida, esclareça tudo com diálogo, 
sem brigar com seu par. No trabalho, 
você estará mais confiante e prestativo. 
Só evite confrontos. Trabalho caseiro 
pode render uma grana. Pode resolver 
antigas pendências com parentes. Con-
verse sem brigar. Aguarde boas surpre-
sas em família.
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Geral
a/19

Oito alunos chegaram à final, representando as escolas 
maravilhenses e um educandário de Cunha Porã

Pedro Kist é vencedor da etapa 
municipal do Oratória nas Escolas

PROjETO

A JCI promoveu, na noite desta 
quarta-feira (10), a final do Projeto 
Oratória nas Escolas, na Câmara de 
Vereadores de Maravilha. O tema des-
te ano foi “Minha cidade precisa de 
mim, qual o meu papel?”. Oito alunos 
chegaram à final, representando as es-
colas maravilhenses e uma de Cunha 
Porã.

Os participantes foram: Cláudia 
Schverz, do C. E. Mundo Infantil; Edu-
arda dos Santos, da E. E. B. Santa Te-
rezinha; Giseli Bauer, da E. E. B. João 
XXIII; João Gabriel Telles Miranda, 
DOM Sistema Educacional; Marco 
Antonio Dacroce, da E. E. B. Núcleo 
Número Um, de Cunha Porã; Mateus 
Bruxel, do C. E. Vereador Raymundo 
Veit; Pedro Kist, da E. E. B. Nossa Se-
nhora da Salete; e Pedro Schell da Sil-
va, do C. E. Monteiro Lobato.

O concurso teve como jurados 
profissionais da área da comunica-
ção, fonoaudiologia e português. A 
comissão composta por Vernelise 
Weschenfelder, Nestor Grando, Marli-
se Trebien, Fátima Desconsi e Cleusa 
Regner avaliou os alunos nos quesitos 
voz, conteúdo e apresentação, sendo 
que os alunos tiveram de três a cinco 
minutos para realizar o discurso.

O aluno Pedro Kist conquistou 
a primeira colocação e recebeu um 
troféu e um tablet, patrocinado pela 
empresa Menegassi Revenda TIM. 
Mateus Bruxel obteve o segundo lugar 
e recebeu um troféu e uma bolsa de 
estudos, patrocinada pela Headway 
English Course. A aluna Cláudia Sch-
verz obteve a terceira colocação e ga-
nhou troféu e uma bolsa de estudos 
patrocinada pela Microvip Ensino 
Profissionalizante.

O vencedor participará do encon-
tro regional da JCI em Florianópolis, 
nos dias 26 e 27 de junho. O campeão 
da regional vai para a convenção na-
cional, em São Paulo, no mês de ou-
tubro.

Participaram do evento a prefeita, 
Rosimar Maldaner; o presidente da 
Câmara, Odair Batistello; a coordena-
dora do projeto, Caroline Maldaner; 
o presidente da JCI, Dayan Rotava; 
o diretor do C. E. Monteiro Lobato, 
Dércio Hermann; que representou a 
secretária de Educação de Maravilha, 
Roseméri Rodrigues da Silva; e a se-
cretária de Educação de Cunha Porã, 
Crisane Frei.

Caroline ressaltou que o projeto é 
importante e exigiu grande demanda 
de trabalho. “Agradecemos a todos 
que contribuíram. Foram dois meses 
de trabalho e o projeto tem o objetivo 
de desenvolver nos alunos o pensa-
mento crítico e a reflexão. O segundo 
objetivo é envolver o maior número 
de alunos possível para a questão da 
oratória. A boa comunicação ao falar 
em público é necessária no nosso dia 

a dia. Então, estamos plantando uma 
sementinha com esse projeto”, frisou.

A prefeita disse estar orgulhosa da 
Cidade das Crianças. “Estava obser-
vando os familiares e pensando o que 
eles estão sentindo. Com certeza é um 
orgulho ver os filhos participarem des-
te momento”, afirma.

O presidente da JCI acredita que a 

entidade tem o papel de impactar po-
sitivamente com os projetos. “Temos 
o objetivo de mostrar aos alunos que 
eles são capazes de criar mudanças 
significativas na escola, no bairro, em 
casa ou no município, com pequenas 
ações. É uma grande oportunidade de 
aprendizado para falar em público”, 
pontuou Rotava.

Fotos: Jornal O Líder

Mesa de honra foi formada

Comissão julgou os alunos

Professores que contribuíram com o projeto receberam mimo

Os primeiros três colocados foram Pedro Kist, Mateus Bruxel e Cláudia Schverz

Semana Estadual do jovem 
Empreendedor

4ª Jornada de 
Empreendedorismo 
aproxima a teoria 
da prática

Na quinta-feira (11) foi realizada 
a 4ª Jornada de Empreendedorismo, 
promovida pelo curso de Adminis-
tração da Unoesc, Campus de Ma-
ravilha, em parceria com o Núcleo 
do Jovem Empreendedor, ligado 
à CDL/Associação Empresarial. A 
programação fez parte da Semana 
Estadual do Jovem Empreendedor, 
realizada em 21 cidades catarinen-
ses, por meio do Conselho Estadual 
do Jovem Empreendedor (Cejesc).

A jornada teve como tema “Ino-
vação e sustentabilidade para o de-
senvolvimento regional”, e iniciou 
com uma palestra sobre “Empre-
endedorismo e intraempreendedo-
rismo”, ministrada pela professora 
Dra. Magda Bianchini Migliori. Ela 
abordou a necessidade constante 
de aprendizagem, a busca pela ex-
celência e a compreensão de mer-
cado que devem ser inerentes no 
empreendedor.

Na oportunidade, dois empre-
sários de sucesso compartilharam 
sua história. O primeiro foi o pro-
prietário dos postos de combustível 
Diamante I e II, Ivan Carlos Faé, que 
começou a carreira empreendedora 
em 1995, em uma empresa familiar, 
no município de Bom Jesus do Oes-
te. Faé inaugurou o primeiro posto 

em Maravilha no ano 2001, a partir 
de um trabalho acadêmico, e pro-
moveu a inserção da mão de obra 
feminina. 

Em 2014 fundou o Auto Posto 
Diamante II, com foco maior na con-
veniência e ambientes integrados. 
Segundo ele, valorizar as conquistas 
e amar o que faz devem ser premis-
sas a qualquer profissional. 

O segundo case da noite foi apre-
sentado por Sandro Golin, da Vale do 
Sol Eventos, de Pinhalzinho. Sua tra-
jetória empreendedora iniciou com 
a compra de uma sorveteria naquele 
município. O pequeno negócio evo-
luiu e Golin agregou também um 
restaurante. Floricultura e paisagis-
mo foi seu próximo investimento, 
que, após alguns anos, tornou-se a 
Vale do Sol. Hoje a empresa realiza 
de três a cinco eventos por fim de 
semana, e para isso, conta com uma 
estrutura própria para o setor admi-
nistrativo e o depósito de materiais. 

A 4ª Jornada de Empreendedo-
rismo contou com o apoio do Sicoob 
Credial, da Ceraçá e da Cooperativa 
Regional Auriverde. O ingresso para 
o evento foi um quilo de alimento 
não perecível, cujas doações serão 
repassadas a uma instituição bene-
ficente.

Fotos: Angela Batisti/CD-AE

4ª Jornada de Empreendedorismo reúne grande público

Curso de Administração da Unoesc e o Núcleo do Jovem Empreendedor 
promoveram o evento
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Funcionamento do programa 
O secretário de Agricultura 

explica que os profissionais rea-
lizarão a prestação dos serviços 
para os produtores no valor dos 
exames de R$ 13,00, com auxílio 
do município de R$ 5,00. “Se for 
realizado particular o exame cus-

ta em torno de R$ 40,00, mas se o 
agricultor quiser que o seu veteri-
nário faça a coleta e o exame, não 
tem problema, a Secretaria vai 
auxiliar com o mesmo que os três 
profissionais que estão fazendo 
por meio do programa recebem”, 
esclarece.

MARAVILHA 

Exames de brucelose e tuberculose começaram a ser realizados na última semana e serão feitos 
em todas as propriedades maravilhenses

Programa de Sanidade Animal 
entra em prática

ILAINE ROHDEN

O Programa de Sanidade Ani-
mal – Brucelose e Tuberculose co-
meçou a ser colocado em prática 
em Maravilha. Quem o desenvolve é 
a prefeitura, por meio da Secretaria 
de Agricultura e do Conselho de De-
senvolvimento Rural, sendo aprova-
do ainda no ano passado. 

A primeira propriedade, na qual 
foi realizado o lançamento do pro-
grama, foi da família de Ernani e 
Angélica Garmatz, na Linha Sanga 
Silva. A coleta do material para o 
exame de tuberculose e a injeção 
da tuberculina para a tuberculose 
foram realizadas pelo médico vete-
rinário Diogo Rafael Biazussi. 

Atualmente 23 animais estão 
em lactação na propriedade, o que 
rende aproximadamente 12 mil li-
tros de leite por mês. O casal desta-
ca que há dez anos, desde que estão 
casados, nunca registraram proble-

ma com brucelose ou tuberculose, 
ou outra doença animal na proprie-
dade. “Neste período só investimos 
no melhoramento genético dos 
animais. Mas com certeza, se tivesse 
algum problema, este programa seria 
um bom auxílio”, comentam.

De acordo com o secretário de 
Agricultura, Pedro Gilberto Ioris, to-
das as propriedades do município, 
nas 23 comunidades do interior, rece-
berão a visita dos médicos veteriná-
rios, conforme cronograma sorteado 
em reunião do Conselho. “Aproxima-
damente 15 mil animais devem ser 
examinados por meio deste progra-
ma”, comenta.

A prefeita, Rosimar Maldaner, 
acompanhou o início do programa e 
ressaltou a importância da iniciativa. 
“Além de proteger o rebanho, estamos 
protegendo a saúde das pessoas que 
consomem os produtos de origem 
animal e valorizando os produtos pe-
rante as empresas que adquirem”.

Ilaine Rohden/O Líder

Lideranças municipais participaram da primeira coleta dos exames

Cuidados 
Alguns cuidados são ne-

cessários para evitar a con-
taminação e proliferação da 
doença, como ferver o leite 
antes de beber; queimar o 
feto abortado, a placenta e fa-
zer a desinfecção do local do 
aborto; usar luvas para mexer 
nos fetos abortados; lavar 
as mãos após lidar com os 
animais; utilizar touros para 
montas que tenham exame 
negativo para brucelose e 
tuberculose; fazer exames 
periodicamente em todo o 
rebanho; comprar animais só 
com GTA com exame negati-
vo para brucelose e tubercu-
lose ou de propriedades com 
certificação de rebanho livre 
de doenças.

Em caso de uma propriedade 
precisar ser interditada, Ioris ex-
plica que a Secretaria de Agricul-
tura também avançou nos benefí-
cios do programa e vai remunerar 
com até dois salários mínimos em 
caso de abate de animais. “Se um 
agricultor tem dez vacas, e estas 
precisarão ser abatidas porque es-
tão com brucelose/tuberculose, a 
Secretaria vai auxiliar este produ-
tor até ele voltar a ter uma renda. 
Neste caso, será repassado o auxí-
lio de 10% do salário mínimo por 
animal sacrificado, até o teto má-
ximo de um salário mínimo, pelo 
período de dois meses”, salienta.

Além do auxílio da prefeitura, 
em caso de abatimento de ani-
mais, o Estado, por meio da 

Companhia Integrada de De-
senvolvimento Agrícola de Santa 
Catarina (Cidasc), auxilia o agri-
cultor. De acordo com a médica 
veterinária da Cidasc de Maravi-
lha, Graciele Oleques, antes de 
ser abatido o animal é pesado e 
o agricultor será indenizado no 
valor do peso do animal vezes a 
Cotação - Epagri do dia. Animais 
com registro genealógico recebem 
50% a mais do valor. 

A veterinária explica que em 
caso de resultado positivo para 
tuberculose, não é realizado se-
gundo exame, somente no caso 
da brucelose, quando é realizada 
uma contraprova para confirma-
ção do resultado, e depois de con-
firmado a equipe da Cidasc toma 
as medidas cabíveis. 

Brucelose e tuberculose 
De acordo com o médico ve-

terinário Diogo Rafael Biazussi, a 
brucelose é uma doença infecto-
contagiosa causada por bactérias 
do gênero Brucella. Já a tubercu-
lose é uma doença infectocon-
tagiosa de caráter crônico, que 
apresenta como agente etiológico 
o Mycobacterium Bovis. “Tanto 
a brucelose como a tuberculose 
constituem não apenas um sério 

problema de saúde pública, mas 
causam grandes prejuízos por re-
presentarem barreiras econômi-
cas”, destaca.

Biazussi ressalta que os bo-
vinos e bubalinos são os hospe-
deiros preferenciais da Brucella 
abortus, que tem o trato digestivo 
como a mais importante porta de 
entrada, ao ingerir água e alimen-
tos contaminados. “O contato di-
reto com as mucosas dos olhos e 
do nariz, pela inalação da bactéria 
a partir de fetos abortados ou resí-
duos placentários, também é uma 
importante forma de infecção”, 
complementa.

Conforme o veterinário, os 
sintomas da brucelose nas fêmeas 
são aborto em torno do sétimo 
mês de gestação, principalmente 
nas primeiras crias, e queda na 
produção de leite. Além de reten-
ção e inflamação de placenta, re-
petição de cio e até infertilidade. 
Nos machos observa-se o incha-
ço dos testículos. No homem os 
sintomas são febre constante, ge-
ralmente na mesma hora do dia, 
suores à noite, calafrios e dor de 
cabeça, perda de apetite, dores 
nas articulações, impotência se-
xual e muita dor nos testículos.

Já a tuberculose, segundo o 
profissional, apenas nos casos 
avançados é que as manifestações 
clínicas são evidentes, e animais 
com grandes lesões podem estar 
em bom estado de saúde. “Ao pas-
so que a doença avança, torna-se 
evidente a redução da condição fí-
sica. Alguns animais podem apre-
sentar redução de peso, anorexia, 
debilidade, caquexia, apetite se-
letivo, manifestações respirató-
rias e temperatura oscilante. Essa 
afecção pode levar a uma redução 
de até 25% na produção de leite e 
carne”, explica.

Biazussi esclarece que não 
existe tratamento para a brucelo-
se, já o tratamento para tubercu-
lose é proibido por lei, pois é pro-
blemático e perigoso para a saúde 

animal e pública. Os exames para 
as duas doenças são realizados 
por médicos veterinários habili-
tados pelo Ministério da Agricul-
tura, Pecuária e Abastecimento 
(Mapa). “Para tuberculose exis-
tem basicamente três métodos 
para a realização do exame e são 
ambos realizados na proprieda-
de aonde se encontra o animal. 
O exame de brucelose precisa ser 
realizado em laboratório. Em Ma-
ravilha a Associação dos Peque-
nos Agricultores (Apamar) possui 
laboratório próprio, fiscalizado 
pela Cidasc, para a confecção dos 
exames de brucelose”, ressalta.

“Em casos de exame positivo 
a propriedade é interditada e os 
animais infectados são sacrifica-
dos ou destinados para os devi-
dos fins estipulados pelo órgão 
competente, que é a Cidasc. Ne-
nhum animal pode ser comer-
cializado até ocorrer a liberação 
pelo órgão competente”, esclare-
ce o veterinário.
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Círculo de Amadores de Orquídeas de 
Maravilha (Caoma):

Integrantes do Caoma estive-
ram na cidade de Anchieta (SC), 
na Câmara de Vereadores, nos 
dias 22 e 23 de maio, quando par-
ticiparam de curso sobre Cultivo 
de Orquídeas - dia 22 - e assem-
bleia geral da Federação Catari-
nense de Orquidofilia (FCO) - dia 
23. O curso foi ministrado pelo 
presidente da FCO, Marcelo Viei-
ra Nascimento, muito bem aceito 
e prestigiado por associados or-

quidófilos e demais pessoas inte-
ressadas.

A assembleia geral anual é 
itinerante. Cada ano ocorre num 
município diferente do Estado, 
onde houver uma associação ou 
círculo de amadores de orquíde-
as. Esta vez foi no município de 
Anchieta. Até a presente data, são 
três as associações de orquidofilia 
no Oeste de Santa Catarina: Cha-
pecó, Anchieta e Maravilha.

No dia 6 de junho o Caoma comple-
tou nove anos de existência. Para come-
morar o aniversário, foi oferecido almoço 
festivo no domingo (7). O encontro ocor-
reu na sede do Harmonia Campestre Clu-
be, e o prato escolhido foi “costela pizza”. 
Todos apreciaram o cardápio. Antes do 
almoço ocorreu a assembleia geral ordi-
nária (anual) para relatório e prestação 
de contas. 

Cada associado recebeu de brinde 
um “botton” com o emblema do Caoma.   

Fotos: Divulgação
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Tigrinhos
M/01

Na manhã do último dia 3 a Secre-
taria de Agricultura de Tigrinhos, em 
parceria com a Secretaria Municipal 
de Educação, promoveu aos alunos do 
Centro de Educação Professor Ivo Luiz 
Honnef palestra sobre os cuidados de 
higiene pessoal e com os animais. A 
facilitadora foi a médica veterinária da 
Icasa/Cidasc, Gracieli Machado Ole-
ques, que conversou com as crianças 
sobre os cuidados de higiene para ter 
uma vida saudável.

Gracieli explicou sobre os cuidados 
com os animais que vivem soltos nas 
propriedades, pois o risco de desen-
cadear vários tipos de vermes é gran-
de, prejudicando a saúde de cada um. 

“Verminoses são mais comuns do que 
se imagina, tanto em crianças quanto 
adultos. Mas medidas simples, como 
lavar bem as mãos e os alimentos, são 
capazes de evitar esse problema”, des-
tacou.

Ela enfatizou que além de para-
sitas transmitidos por alimentos mal 
lavados ou carnes mal cozidas, pôr 
as mãos sujas na boca também pode 
passar vírus e bactérias causadores 
de diarreia, doenças respiratórias e 
infecções de pele. A profissional res-
saltou a importância de medicamen-
tos contra vermes, tanto para as pesso-
as como para os animais que vivem na 
residência.

O Cras de Tigrinhos está realizan-
do oficinas com as famílias benefici-
árias do Programa Bolsa Família, por 
meio do Serviço de Proteção e Aten-
dimento Integral à Família (Paif). O 
objetivo é prevenir a quebra dos vín-
culos familiares, promover o acesso a 
informações e fortalecer os vínculos 
existentes entre os membros das fa-
mílias. Os encontros são coordenados 
pela assistente social Cristiani Müller e 
pela psicóloga Franciele Lazarotto.  

Os encontros foram realiza-
dos nos meses de março e maio, e 
seguem em julho, setembro e no-
vembro, em quatro comunidades 
centralizadas, sendo na Linha Sec-
chi, Linha Nova, Linha Trindade e 
cidade de Tigrinhos.

Os temas elencados para o ano 
2015 foram planejamento familiar; 

Finalidade dos encontros é promover o acesso a 
informações e fortalecer os vínculos existentes entre os 
membros das famílias

Cras realiza atividades com 
famílias tigrinhenses

OFICINAS

a importância da família no proces-
so de educar; higiene pessoal, bucal 
e doméstica; acidentes domésticos; 
para onde vai o lixo que você produz 

todos os dias?
Além das famílias beneficiárias, 

todos os demais munícipes são convi-
dados a participar das oficinas.  

Reuniões foram realizadas nos meses de março e maio e seguem até novembro

Elisangela Rossatto/Ascom Tigrinhos

Orientações 

Taça Fazenda Nossa Senhora de Lurdes

Alunos participam de 
palestra sobre higiene pessoal 
e com os animais

Campeonato Municipal de Futebol 
Suíço define campeões

Elisangela Rossatto

Médica veterinária repassou orientações aos alunos

No sábado (6) foi realizado, no 
campo do Esporte Clube Ouro Verde, 
em Lajeado Tigre, a final do Campeo-
nato Municipal de Futebol Suíço, Taça 
Fazenda Nossa Senhora de Lurdes, 
edição 2015. A disputa pelo primeiro 
lugar na categoria feminina foi entre as 
equipes Las Hermanas e Tcheareman-
ga, tendo como campeã a equipe Las 
Hermanas, vencendo por 3 x 0.

Na categoria veterano a disputa foi 
entre as equipes do Fluminense e Ju-
ventus da Boa Esperança, tendo como 
campeão o Fluminense, sendo que em 
tempo normal o placar foi de 1 x 1, e na 
cobrança de pênaltis terminou em 3 x 2.

Na categoria livre Sertãozinho ficou 
campeão, conseguindo a vitória sobre o 
time da Instaladora Alba na disputa dos 
pênaltis por 3 x 2. Obtendo o terceiro 
lugar na categoria, ficou a equipe do 
Vasco da Gama.

No final das disputas foi realizada 
a entrega das premiações, que contou 
com a participação dos organizadores; 

do prefeito, Rudimar Francisco Guth; 
vereadores; e comunidade em geral. 
Após os pronunciamentos teve a entre-
ga dos troféus e medalhas.

Sub-15: goleiro menos vazado: 
Alan Manfrin, da equipe Ouro Verde; 
artilheiro: Felipe Honnef, do Real Ma-
dri.

Feminino: goleira menos vazada: 
Vanessa Kluge, da equipe Las Herma-
nas; artilheira: Daiane Canan, Las Her-
manas.

Veterano: goleiro menos vazado: 
Rogério Uebel, do Fluminense; artilhei-
ro: Leonói Neu, do Juventus.

Livre: Goleiro menos vazado: 
Willian Honnef, do Sertãozinho; arti-
lheiro: Julio da Silva, do Real Madri.

Troféu disciplina: Real Madri 
Sub-15, 1º lugar: Ouro Verde; 2º, 

Real Madri. Feminino, 1º: Las Herma-
nas; 2º: Tchearemanga. Veteranos, 1º: 
Fluminense; 2º: Juventus da Boa Espe-
rança. Livre, 1º: Sertãozinho; 2º: Instala-
dora Alba.

Elisangela Rossatto/Ascom Tigrinhos

Prefeito parabenizou 
os atletas que 
participaram do evento
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Bom Jesus do Oeste
M/02

As obras de construção da qua-
dra escolar coberta no município 
estão em andamento e têm o seu 
término previsto para o início do 
mês de julho. A obra tem o valor 
total de R$ 508.950,00 e está sendo 
construída na Avenida Planalto, es-
quina com a Rua Irmão Ambrósio, lo-
cal onde estava localizado o terminal 
rodoviário.

A empresa vencedora da licitação 
e responsável pela execução da obra é 
a Da Silva Lamb Construtora e Incor-
poradora Ltda. O prefeito, Airton An-
tônio Reinehr, afirma que esta quadra 
escolar coberta é mais uma impor-
tante obra de infraestrutura que vai 
contribuir para o estímulo da prática 
esportiva e educativa, além do lazer 
dos estudantes do município.

Infraestrutura 
Entrega da quadra escolar 
coberta está prevista para julho

Obra terá um investimento total de R$ 508.950,00

Prefeitura/divulgação 

Pavimentação deve ser concluída e entregue no próximo mês 

Obras de pavimentação 
em ruas e avenida em fase 
de conclusão

MELHORIAS 

Com o objetivo de concluir a 
pavimentação de todas as ruas e 
avenidas de Bom Jesus do Oeste, a 
administração municipal deu início 
às obras de calçamento na cidade. 
Nessa fase foram contempladas 
com pavimentação e execução de 
obras e serviços de engenharia de 
calçamento uma área de 12.304,05 
m², sendo na Avenida 29 de Novem-
bro, trechos II e III, Avenida Brasília, 
Rua Irmão Ambrósio, Rua La Salle, 
Rua Eduardo Senhem e Rua Padre 
Júlio trechos I e II, com área total 
de 12.304,05 metros quadrados, no 
valor de R$ 509.988,22, que foram 
contratados por meio de processo 
licitatório. 

Os recursos são oriundos do 
Fundo de Apoio aos Municípios 
(Fundam) do governo do Estado e 
parceria do município, sendo que 

o convênio foi assinado no ano pas-
sado. A entrega e inauguração das 
obras de calçamento estão previstas 
para o mês de julho.

Para o prefeito, Airton Antônio 

Reinehr, as obras de pavimentação 
visam dar prioridade ao bem-estar 
da população de modo geral, bene-
ficiando os moradores e melhoran-
do o tráfego da cidade.

Recursos para pavimentação são oriundos do Fundam

 Prefeitura/divulgação
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Flor do sertão
M/03

Flor do Sertão recebeu, na quarta-
feira (10), representantes de diversos 
órgãos de saúde regional e estadual 
para avaliação do trabalho da academia 
municipal de saúde, sendo da Vigilân-
cia Epidemiológica do Estado, Adriano 
Bayer Favarin; a coordenadora do Ta-
bagismo, Adriana Elias; a coordena-
dora da Atenção Básica do Estado, 
Maria Catarina Rosa; a representante 
da Gerência de Saúde de Maravilha, 
Kaciane Bauermann; e as represen-
tantes da Gerência de Saúde de São 
Miguel do Oeste, Ana Maria Moser e 
Sirlei Fávero Cetolin.

À frente da visitação esteve a se-
cretária de Saúde, Maristela Valler, a 
qual recepcionou e conduziu as ativi-
dades da tarde, sendo conhecidas as 
instalações físicas da academia e o seu 

funcionamento.
O representante da Vigilância Epi-

demiológica do Estado apresentou da-
dos da atenção primária de doenças 
preveníveis e evitáveis de Santa Cata-
rina no período de 2010 a 2014, dados 
que servem de indicadores para a atu-
ação da atenção básica no que diz res-
peito à prevenção. Apresentou ainda, 
por meio de indicadores, a diminuição 
de patologias, agravos e mortalida-
des por doenças crônicas através do 
trabalho preventivo e recuperativo da 
academia.

Também dentre as atividades da 
tarde foi realizado um encontro entre 
a equipe visitante e as agentes comuni-
tárias de saúde, onde na ocasião foi dis-
cutido o desempenho da função com 
análise de dados referentes à atuação 

das agentes de saúde. “O contexto his-
tórico apresenta a importância da atua-
ção das agentes comunitárias de saúde 
junto à atenção básica e no desempe-
nho da principal proposta da atenção 
primária, que é a prevenção. A descen-
tralização das agentes e a cobertura de 
100% das unidades básicas de Saúde re-
presentam um indicador indispensável 
para a prevenção e qualidade de vida”, 
ressalta Maria Catarina.

“Percebemos em Flor do Sertão 
uma gestão competente por meio dos 
indicadores da saúde. Em todo seu 
contexto organizacional, Flor do Ser-
tão é indiscutivelmente um município 
comprometido em desenvolver um 
trabalho eficaz e resolutivo na atenção 
básica”, finaliza a coordenadora estadu-
al da Atenção Básica. 

Visitantes destacaram indicadores da saúde que 
demonstram o andamento da gestão

Representantes avaliam a 
academia municipal de saúde

BOM TRABALHO

Gratidão 
Idosos são homenageados pela participação 
no projeto “O vô e a vó sabem contar histórias”

A administração de Flor do Sertão 
recentemente instalou, na entrada do 
perímetro urbano, um totem para iden-
tificação do município. O novo portal 
de acesso tem por finalidade propor-
cionar maior visibilidade e atratividade 
aos munícipes e visitantes. 

De acordo com a administração 
o totem traz características marcantes 
com elementos-símbolos do municí-
pio. Executado com pilares estrutura-
dos em aço carbono e revestidos em 
madeira tratada no pilar central, ainda 
possui uma parte ondulada revestida 
em ACM com aplicação de película re-
fletiva com o nome de Flor do Sertão na 
recepção e a mensagem de volte sem-
pre na traseira, contando com aplica-
ção de adesivo impresso em forma de 
árvore com a imagem de um ipê-ama-
relo, símbolo flor-sertanense.

O projeto e a execução do pórtico 

tiveram investimento de R$ 8.250,00 de 
recursos próprios do município. O pre-
feito, Rogério Perin, disse que há algum 
tempo estavam aguardando para con-
cretizar a obra, porém sempre surgiam 
ideias novas. “Temos a premissa de que 
a primeira imagem é a que permanece, 
então o totem de acesso deveria trazer 
elementos marcantes, com um design 
moderno, surgindo então o projeto que 
gerou a execução da obra”, assinala.

Perin destaca que antigamente, 
no local onde hoje está o novo totem, 
constavam apenas letreiros em con-
creto com o nome do município, sendo 
que algumas letras já estavam quebra-
das. “Com o novo empreendimento 
espera-se mostrar que, assim como o 
pórtico, Flor do Sertão é um município 
bonito, moderno, que segue em pleno 
desenvolvimento e com qualidade de 
vida para seus munícipes”, finaliza.

Identificação 

Agroindústria Palinski

Administração instala totem no 
acesso a Flor do Sertão

Alunos realizam visita de estudos

Ascom prefeitura

Novo portal tem por finalidade proporcionar maior visibilidade e atratividade

Com o objetivo de comunicar 
oficialmente os idosos participantes 
do projeto “O vô e a vó sabem contar 
histórias”, dos anos 2013 e 2014, da 
conquista da Biblioteca Pública Muni-
cipal Dulce Marina Pitol, foi realizado 
encontro na quarta-feira (10).

Participaram da reunião os mu-
nícipes de 2013: Francisco Falkoski, 
Nilva Pigatto, Terezinha Schul, Jan-
dira Hening, Júlio Sobieski, Ademar 
Neuhaus, Terezinha Von Haimburg 
e Vitorino Dall Agnol. E de 2014: Sil-
vestre Marczinski, Maria Leontina de 
Assis, Olivo e Valdemira Spada, Al-
beri de Jesus Pinto, Nelso Dall’Agnol, 
Jurema Pelison, Soeli Barbosa, Ivanir 
Gonçalves, Ibraina de Moraes, Ernes-
ta Bianchet, Maria Noronha, Metilde 
Bianchet, Severino Palinski e João Sil-
veira Ramos.

Dentre as pautas abordadas, além 
de ser apresentada a contemplação do 
projeto, foi apresentado o valor recebi-
do como prêmio, os principais inves-
timento já realizados, como aquisição 
de mobiliários e coleções de livros, 
além da definição e convite para todos 
os idosos participantes realizar duas 
viagens, uma para Ametista do Sul, no 
dia 26 de junho, e outra para Guaracia-
ba, no dia 27 de julho.

Conforme o responsável pela bi-
blioteca e idealizador do projeto, Ade-
mir Sonda, as viagens são exigência de 
aplicabilidade do recurso do prêmio, e 
ambas serão custeadas pelo municí-
pio. “Montamos um roteiro na cidade 
de Ametista do Sul no museu das pe-
dras, igreja e outros pontos turísticos e 
no museu do agricultor de Guaraciaba, 
o maior do gênero da América Latina. 

Pensamos em proporcionar momen-
tos agradáveis de lazer e cultura para 
os responsáveis pela concretização do 
projeto”, salienta.

Na ocasião foi entregue uma bol-
sa personalizada para cada partici-
pante como forma de agradecimento. 
Sonda aproveitou a oportunidade 
para informar que em outubro será 
montada uma nova turma de volun-
tários, que serão convidados pelas 
turmas escolares envolvidas no pro-
jeto. “Esperamos que os idosos con-
vidados participem. É um momento 
importante para os alunos e para a 
educação municipal. Agradecemos 
nossos idosos pioneiros pela partici-
pação, este prêmio só foi possível pela 
participação de cada um. Esperamos 
poder retribuir da melhor forma pos-
sível”, finaliza.  

Os alunos das professoras Sandra 
Merlo e Janete Schwertz que frequen-
tam o 5º ano no Centro Educacional 
Padre Luís Muhl realizaram, na se-
gunda-feira (8), visita de estudos à 
Agroindústria Palinski. De acordo com 
as professoras, o objetivo foi dar se-
quência aos estudos sobre o projeto 
de história que trata do processo de 
produção do melado e açúcar pelos 
africanos escravizados trazidos para o 
Brasil, comparado com as tecnologias 
da atualidade. 

Conforme as professoras, o con-
teúdo, intercalado com a prática, pro-
duz um terceiro conhecimento, que 
é a aprendizagem de forma lúdica. 
Elas ressaltam que por meio da visita 

viu-se a possibilidade de viver feliz no 
campo, produzindo alimentos na-
turais de qualidade, num ambiente 
onde existe organização do tempo, 
gestão financeira feita pela família, 
auxílio técnico por parte da Secretaria 
da Agricultura e da Epagri, local e me-
tas a serem alcançadas.

De acordo com os proprietários, 
Pedro e Lúcia Palinski, a principal 
meta é atender bem o cliente para 
que volte sempre, garantindo a qua-
lidade do produto. “Temos clientes 
há 14 anos, desde que começamos 
neste ramo, o que evidencia a qualida-
de e nosso esforço em atender nossos 
clientes da melhor maneira possível”, 
destacam.
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Maravilha
M/04

Entre os meses de abril e maio, a 
secretaria e os conselhos locais de saú-
de de Maravilha concluíram o roteiro 
de assembleias, reunindo mais de 300 
pessoas. Cada assembleia reuniu a po-
pulação pertencente às seis unidades 
de saúde do município. Atendendo 
uma solicitação dos conselheiros locais 
de saúde, as assembleias locais foram 
implantadas neste ano. 

O objetivo foi promover a partici-
pação popular na tomada de decisões 
e escolha das prioridades de saúde de 
cada localidade. Os encontros também 
possibilitaram que a equipe da rede 
pública de saúde apresentasse à popu-
lação como funciona o fluxo de aten-
dimento, os serviços disponibilizados 
em cada unidade, além da realização 
de uma prestação de contas com todos 

os atendimentos realizados pela rede 
pública em Maravilha na gestão atual.

O secretário de saúde, Jonas 
Dall’Agnol, abriu o orçamento da secre-
taria detalhando para os participantes 
os valores anuais arrecadados e inves-
tidos no setor. “Fizemos um relatório 
mostrando de onde vêm os recursos e 
onde são investidos”. O secretário disse 
que as assembleias tiveram uma exce-
lente participação popular e principal-
mente demonstraram com transparên-
cia os recursos que são investidos na 
saúde pública. 

Nas assembleias, cada unidade de 
saúde escolheu dois delegados como 
representantes na Conferência Mu-
nicipal de Saúde, que será no dia 3 de 
julho, na Câmara de Vereadores de Ma-
ravilha.

Ao todo, 25 alunos dos cursos de Manicure e Pedicure e de Auxiliar 
de Recursos Humanos receberam o certificado

Administração e Senac formam 
mais duas turmas de cursos técnicos 

PROFISSIONALIZAÇÃO

ILAINE ROHDEN

Com o intuito de consolidar as 
políticas públicas que objetivam 
aproximar o mundo do trabalho, 
do universo da educação e inserir o 
cidadão no ambiente profissional, 
proporcionando melhores oportu-
nidades, a administração de Ma-
ravilha, por meio da Secretaria de 
Assistência Social e do Centro de Re-
ferência e Assistência Social (Cras), 
em parceria com o Serviço Nacional 
de Aprendizagem Comercial (Se-
nac), promoveram na terça-feira (9) 
a formatura de mais duas turmas. 

Na ocasião receberam o certifi-
cado de conclusão de curso técnico 
os alunos dos cursos de Manicure e 
Pedicure e de Auxiliar de Recursos 
Humanos. O curso de Manicure e 
Pedicure, que formou dez alunos, 
teve ao todo 168 horas/aula, que 
foram realizadas nas dependências 
do Serviço de Convivência e Fortale-
cimento de Vínculos (SCFV). Já o de 
Recursos Humanos teve a duração 
de 175 horas/aula e formou 15 alu-
nos, que tiveram aulas no Caic.

A formatura foi realizada no 
Centro Sociocultural, antigo CRM. 
Além dos alunos, participaram da 
solenidade familiares, a prefeita de 
Maravilha, Rosimar Maldaner; o 
vereador Doraci Felisiak, represen-
tando o presidente da Câmara de 
Vereadores; o coordenador do Eixo 
Tecnológico de Gestão e Negócios 
do Senac, Ivandro Spengler; a coor-
denadora do Eixo de Imagem Pesso-
al, Janaine Hohensee; a secretária de 
Assistência Social, Flávia Figueiredo; 
a coordenadora do Cras, Marclea-
ne Radin Eichkoff; representante 
do Caic, Vera Selli; e a diretora do 
SCFV, Liane Rodrigues da Silveira.

Spengler destacou que o objeti-
vo do Senac é formar profissionais 
com valores e conhecimento para o 
mercado de trabalho, e assim agra-
deceu a parceria com a prefeitura 
de Maravilha, que já formou diver-
sas turmas. “Quero parabenizar 

os formandos pelo empenho, mas 
esta é apenas mais uma meta que 
foi atingida de uma série que serão 
conquistadas na carreira profissio-
nal”, frisa.

A prefeita ressaltou a importân-
cia da parceira com o Senac. “Nes-
tes momentos de conclusão, de 
formações, é que nós da adminis-
tração ficamos felizes, pois temos a 
certeza que estamos fazendo a coi-
sa certa. Parabéns a todos e que o 
sucesso seja uma consequência na 
vida de cada um”, complementa. 

Para encerrar, o aluno Felipe 
Tonkelski agradeceu a administra-
ção e ao Senac em nome das duas 
turmas. “Isso que nós recebemos 
ninguém irá nos tirar. O conheci-
mento levaremos para toda a vida, 
assim como as lembranças de com-
panheirismo e dos momentos que 
participamos na vida de cada cole-
ga”, destaca. 

Formandos de 
Manicure e Pedicure 

Aline Bartz, Cristiane Ma-
ria Oesterreich, Franciele Salete 
Avilla, Ilenir de Quadros, Loreci 
Aparecida do Prado Cobalchini, 
Marcia Luzia da Silva, Micheli de 
Lemes, Neiva Fatima Henchen 
Lenhart, Neusa Maria Philipsen e 
Roseli Alves. 

Formandos de Auxiliar 
de Recursos Humanos

Adelcio Ricardo Schlick, An-
dreia Ferraz, Andressa Simonetti 
de Almeida, Andressa Wachholz, 
Annabel Polliana Lopes, Bruna 
Brandt Casemiro, Diana Heinz, 
Felipe Tonkelski, Jair Luiz Bours-
cheid, Kelly Schleicher Mai, Lucas 
Eduardo Sebastiani, Marildo Be-
tin de Avila, Menandra Sehn, Nel-
ci Alves da Silva e Tatiane Kuhn 
Culau.

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Dez mulheres se formaram no curso de Manicure e Pedicure

Quinze novos profissionais de auxiliar de recursos humanos receberam o 
certificado

Planejamento
Concluído roteiro de 
assembleias locais de saúde 

ISABEL MüLLER

A Secretaria de Assistência Social, 
por meio do Cras, oferece curso de in-
formática aos idosos. As atividades ini-
ciaram em março de 2015, com a pro-
posta de conclusão até o fim deste ano. 

De acordo com o professor de in-
formática Diogo Pires, a administra-
ção municipal oferecerá, a partir de 
2016, uma continuação das atividades. 
“Se a turma quiser continuar ano que 
vem terá a oportunidade”, enfatiza. 
Atualmente são quatro turmas de dez 
alunos da terceira idade, com aulas 
uma vez por semana, na sala de infor-

mática completa e equipada na Uno-
par – polo de Maravilha.

Conforme explica o professor, a 
proposta do projeto é oferecer aulas de 
informática junto com atividade físi-
ca. “O objetivo do projeto é apresen-
tar as tecnologias para as pessoas da 
terceira idade. Hoje existem os anal-
fabetos digitais e o intuito é inserir o 
meio tecnológico no conhecimento 
deles”, afirma. 

Os alunos destacam que a infor-
mática era algo que imaginavam que 
não iam utilizar, mas no mundo de 
hoje não é assim, havendo a necessi-
dade de aprender ao menos o básico. 

Isabel Müller/O Líder

Tecnologia 
Idosos participam de curso 
de informática

Aulas são realizadas uma vez por semana na Unopar – polo de Maravilha
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Projeto foi desenvolvido em parceria entre a Secretaria 
de Assistência Social e Grupo Rejeitados

Campanha do Agasalho é 
realizada em Maravilha 

SOCIAL 

ISABEL MüLLER

Na tarde do último dia 5 foram en-
tregues, no Centro Múltiplo Uso do Bair-
ro Bela, os donativos arrecadados na 
Campanha do Agasalho, realizada por 
meio da parceria entre a administração 
de Maravilha, por meio da Secretaria de 
Assistência Social, e o Grupo Rejeitados. 

A campanha foi realizada de 4 de 
maio a 4 de junho. Os pontos de coleta 
ficaram junto à prefeitura e postos de 
combustíveis, com apoio da Celesc, 
que cedeu espaço para armazenar os 
donativos, e a Polícia Militar de Mara-
vilha, que colaborou com o transporte 
das doações para quem não tinha con-
dições de levar até os pontos de coleta.     

De acordo com a secretária de 
Assistência Social, Flávia Figuei-
redo, a secretaria continuará re-
cebendo donativos. “Inicialmente 
vamos realizar as entregas nos 
abrigos de crianças e adolescen-
te e para o Lar Coração de Maria 
dos idosos. Também estamos dis-
tribuindo para quem solicita na 
secretaria, nas segundas e sextas, 

Donativos arrecadados foram entregues no Centro Múltiplo Uso do Bairro 
Bela aos necessitados

Isabel Müller/O Líder

e no Centro Múltiplo Uso nas quar-
tas-feiras”, ressalta. 

Os integrantes do Grupo Rejeita-
dos agradecem aqueles que colabora-
ram com a campanha. “Muitas pesso-
as nos procuraram para colaborar com 
a campanha. O objetivo do projeto foi 
desenvolver uma ação social para 
beneficiar a população de Maravi-
lha. Inicialmente tínhamos pensan-
do em fazer uma ação paralela, ar-

recadando os donativos e após doar 
para a prefeitura, mas quando pro-
curamos a secretaria foi proposta a 
parceria, que deu certo”, destacam. 

O grupo Rejeitados é uma as-
sociação de amigos que tem como 
intuito desenvolver um trabalho so-
cial, ajudar em festas e eventos em 
geral. Com a necessidade de pro-
mover um evento próprio, foi lega-
lizado o grupo.  

Na quarta-feira (10) foi realizada 
reunião para a elaboração do Plano 
Municipal de Cultura, que vai estabele-
cer ações e investimentos no setor para 
os próximos dez anos. O plano, de acor-
do com a diretora, Rosi Reichert, é um 
importante documento que vai reunir 
informações por meio de mapeamen-
to, com o objetivo de desenvolver um 
perfil com os indicadores culturais da 
cidade. 

A diretora destaca a importância da 
participação de entidades, dos grupos 
culturais formais e informais, empresas 
socioculturais de Maravilha no repasse 

das informações que vão constar no 
mapeamento.

A primeira reunião já foi realizada 
com os representantes da empresa Ca-
tavento Produção Cultural, que dará o 
suporte técnico para a elaboração do 
trabalho. Representantes culturais dos 
municípios de Maravilha, São Miguel 
da Boa Vista, Caibi, Bom Jesus do Oes-
te, Cunhataí e Saltinho participaram do 
encontro. “O plano faz parte do sistema 
municipal de cultura cujos conselhei-
ros foram indicados conforme previsto 
em lei”, explicou. O próximo encontro 
será em julho.

Na manhã de terça-feira (9) o se-
cretário de Saúde, Jonas Dall´Agnol, 
participou do Programa Atualidades 
da Rádio Líder FM para falar sobre a 
assinatura do Termo de Ajuste de Con-
duta com o Ministério Público que de-
termina atendimento prioritário nas 
unidades de Saúde do município. 

De acordo com o secretário, o mu-
nicípio está cumprindo aquilo que a 
lei determina. “Na Constituição Fe-
deral, Estatuto do Idoso, Estatuto da 
Criança e do Adolescente determina 
que esse público tenha prioridade no 
atendimento. E na saúde, assim como 
nos outros estabelecimentos, essa lei 
deve ser cumprida”, diz. 

O secretário enfatiza que o que 
altera são os atendimentos de livre 
demanda, que passarão para o acolhi-
mento da equipe de enfermagem. No 
acolhimento é definido o que é caso 
de urgência e emergência. “O paciente 

que apresentar algum risco tem prio-
ridade no atendimento, depois vêm 
os pacientes idosos, crianças e ado-
lescentes, e depois os pacientes que 
não fazem parte dos grupos priori-
tários”, explica. 

Conforme Dall´Agnol, em con-
dições iguais, entre criança ou ido-
so e um adulto, o idoso ou criança 
será atendido primeiro. Os casos de 
urgência e emergência também te-
rão prioridades no atendimento à 
saúde.

Como fica o atendimento nos 
postos de saúde:  

- Crianças, adolescentes e ido-
sos têm preferência no atendimento.

- Se tiver casos de urgência e emer-
gência, serão atendidos primeiro, de-
pois crianças, adolescentes e idosos.

- Os agendamentos para consulta 
continuam.

Energia 
Licitação para construção da subestação 
da Celesc será em agosto

Melhorias

Planejamento 

Atendimentos nas unidades de 
Saúde terão mudanças

Departamento de Cultura elabora 
Plano Municipal 

Reunião para iniciar o plano foi realizada nesta semana  

Divulgação

Nesta semana o chefe da Agência 
Regional da Celesc de São Miguel do 
Oeste, José Reinaldo Volkweis, confir-
mou que no dia 7 de agosto serão co-
nhecidas as propostas das empresas 
para a construção da subestação da 
Celesc em Maravilha. O valor do inves-
timento é de aproximadamente R$ 8 
milhões na área de terra que já foi ad-
quirida pela prefeitura de Maravilha.

De acordo com a prefeita, Rosimar 
Maldaner, a subestação significa mais 

qualidade e confiabilidade no forne-
cimento de energia para Maravilha. 
“O desenvolvimento das cidades tam-
bém depende de boa infraestrutura de 
energia. Pensando nisso adquirimos a 
área e fomos buscar os investimentos 
junto à Celesc para garantir a obra e 
ampliar o abastecimento”, disse.  

O secretário Regional, Valci Dal 
Maso, destaca que o transformador 
que vai operar na subestação já foi ad-
quirido pela Celesc. O equipamento 

terá 26 MVA e tensão de 138 mil volts. 
“Com a construção da subestação, a 
qualidade do fornecimento será me-
lhor, evitando as quedas no abaste-
cimento, além de fomentar as indús-
trias e agroindústrias que dependem 
bastante da energia elétrica para sua 
expansão”.

Volkweis informou que a primeira 
licitação, realizada no dia 5 de janeiro, 
foi fracassada, pois as propostas apre-
sentadas superavam o valor máximo.
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A Secretaria de Agricultura, 
Abastecimento e Meio Ambiente 
de Cunha Porã desenvolve diversos 
programas com a finalidade de in-
centivar as atividades agrícolas que 
são desempenhadas pelas famílias 
do município. As ações também 
contam com a parceria da Secreta-
ria de Obras e Infraestrutura, além 
da Epagri, com apoio do governo 
municipal.

Um desses programas é o Por-
teira Adentro, que no período de 
2013 a maio de 2015 somou mais 
de 1.200 atendimentos em proprie-
dades, e em torno de 230 melhorias 
em acessos. O Porteira Adentro tem 
como principal propósito garantir 
que as famílias tenham estrutura físi-
ca nos acessos às suas propriedades a 
fim de garantir o escoamento de  pro-
dução.

De acordo com o secretário de 
Agricultura, Gilmar Ceccon, o Porteira 
Adentro é um subsídio para os agricul-
tores poderem permanecer no campo 
e terem rentabilidade em suas ativida-
des. “O Porteira Adentro não é somen-
te fazer os acessos e outros serviços. O 
Programa é muito mais amplo, e tem 
iniciativas como a de criar projetos 
junto aos agricultores que gerem sus-
tentabilidade a médio e longo prazo 
para as famílias que residem no meio 
rural”, pondera Ceccon.

Estão abertas até segunda-feira 
(15) as inscrições para as cinco vagas 
no Conselho Tutelar de Cunha Porã, 
sendo que para cada titular deverá 
ter um suplente. Os cinco candidatos 
mais votados assumirão, efetivamen-
te, o cargo de conselheiro tutelar, com 
mandato de 10 de janeiro de 2016 a 9 
de janeiro de 2020.

No ato da inscrição o candida-
to deverá possuir reconhecida ido-
neidade moral - comprovada por 
Certidão Negativa de Antecedentes 
Penais; idade superior a 21 anos - 
comprovada pela cédula da identi-
dade; residir no município - demons-
trada por comprovante de residência 
dos três meses anteriores à publica-
ção do edital; ter ensino médio com-
pleto - comprovado através de diplo-
ma ou certificado de conclusão de 
ensino médio.

A seleção dos conselheiros tutela-
res se dará mediante eleição pelo voto 
secreto, direto, universal e facultativo 

dos eleitores do município, que será 
realizada sob a responsabilidade do 
Conselho Municipal dos Direitos da 
Criança e do Adolescente (CMDCA), 
com data marcada para o dia 4 de 
outubro de 2015, no horário das 9h 
às 17h, no salão nobre da prefeitura.

Conforme a presidente do CMD-
CA, Carolina Simonetto Cavalheiro 
Helfenstein, a importância da elei-
ção dos conselheiros tutelares se 
deve ao fato deles exercerem uma 
política de atendimento voltada à 
infância e juventude, para fins es-
pecíficos, em face de sua natureza, 
de sua função equiparada a de um 
servidor público, mas não vinculado 
ao regime estatutário ou celetista, 
objetivando sempre o bem-estar e o 
saudável desenvolvimento da crian-
ça e adolescente. O edital pode ser 
obtido no site da prefeitura: www.
cunhapora.sc.gov.br no link Conse-
lhos Municipais, Conselho Munici-
pal de Direitos.

A Secretaria de Obras e Infraes-
trutura de Cunha Porã está dando 
sequência aos diversos atendimen-
tos em todo território municipal. No 
decorrer desta semana as equipes 
viabilizaram melhorias de tapa-bu-
racos com pavimento asfáltico em 
diversos pontos do perímetro ur-
bano, a exemplo das proximidades 
da Auler Automóveis, na entrada da 
cidade, além da Rua Moura Brasil, 
em frente à Leve Confecções, e em 
direção ao Ginásio Municipal de 
Esportes. Também foi providencia-
da a recuperação de parte das vias 
nos bairros Colina Verde e Augusto 
Kempfer. 

No interior, as atividades con-
tam com a parceria da Secretaria de 
Agricultura, Abastecimento e Meio 
Ambiente, contemplando o progra-
ma Porteira Adentro, com viabilida-
de de melhorias em acessos a pro-
priedades nas linhas Pindorama, 

ACOMPANHAMENTO

O período de 2013 a maio de 2015 somou mais de 1.200 atendimentos em propriedades, e em 
torno de 230 melhorias em acessos

Programa Porteira Adentro incentiva produtores a 
investir em suas propriedades 

Assistência e profissionalização 
na agricultura 

Uma dessas ações sendo de-
senvolvida pela Secretaria de Agri-
cultura, Abastecimento e Meio 
Ambiente é o acompanhamento de 
novas alternativas de renda, assim 
como daquelas já existentes. Esta 
iniciativa conta com a colaboração 
do técnico em agropecuária Dilson 
Müller, que periodicamente reali-
za visitas às propriedades a fim de 
prestar orientações e esclarecer dú-
vidas dos agricultores. Atualmente 
aproximadamente 50 famílias são 
assistidas pelo programa.

Essa assistência técnica tem 
como objetivo viabilizar a produção 
de leite em propriedades com difi-
culdade de sucessão, seja ela huma-
na ou como de atividade, por meio 
da profissionalização dos agricul-

tores. Para isso, a forma de profis-
sionalização adotada é considera-
da diferenciada quanto ao método 
empregado, e tem como prioridade 
atender as propriedades com suces-
são e aptidão para a atividade. Após 
esta constatação, as famílias são 
levadas a outras propriedades con-
sideradas modelo para observar as 
mudanças que já foram executadas.

Após as primeiras percepções, as 
famílias assistidas são convidadas a 
fazer um replanejamento, conside-
rando todos os recursos existentes 
em suas propriedades antes de par-
tir para novas alternativas. Confor-
me Müller, “em hipótese alguma se 
trabalha no melhoramento genético 
sem antes implementar ou manejar 
adequadamente as pastagens”.

A partir deste momento o pro-
fissional passa a fazer as visitas téc-

nicas, com intuito de que o projeto 
planejado seja concluído, e assim 
transformando agricultores em pro-
dutores de pasto. “O objetivo final é 
que os mesmos deixem de ser tira-
dores de leite para serem produto-
res, e que tenham viabilidade eco-
nômica e social”, explica Müller.

Segundo o técnico agrícola, este 
projeto de assistência em proprie-
dades rurais já vem sendo realizado 
há alguns anos, com ênfase especial 
à bovinocultura leiteira, visto a ne-
cessidade de manter as atividades 
da agricultura familiar.

Ações executadas na prática 
Um desses exemplos é o ca-

sal Cleonice dos Santos e Ademir 
Doebber, da Linha Vera Cruz Alta, 
que por um tempo residia na cida-
de e viu que o retorno à zona rural 
traria muito mais vantagens. Desta 
forma, o casal optou pela atividade 
principal da bovinocultura leiteira, 
atuando ainda com demais mane-
jos agrícolas. 

Conforme Doebber, ao retornar 
para a agricultura foi observado que 
era preciso assistência técnica, uma 
vez que eles sabiam que tinham que 
melhorar para as atividades serem 
rentáveis, porém não sabiam de que 
maneira fazer. Com este objetivo, o 
casal solicitou a presença de profis-

sional da Secretaria de Agricultura, 
Abastecimento e Meio Ambiente, 
por meio do técnico agrícola Dilson 
Müller.

Entre as ações de melhorias e 
profissionalização, Doebber partici-
pou de viagem a Ampere, no Para-
ná, onde pôde visitar propriedades 
consideradas modelo para serem 
seguidas. Além disso, foram feitos 
investimentos em reservatórios de 
água, silos para armazenagem de 
silagem, investimentos em piquete-
amento e pastagens.

Atualmente o casal conta com 
16 vacas em lactação da raça jersey, 
com soma média de 160 litros de 
leite por dia. Conforme os agricul-
tores, a alimentação desses animais 
é à base de pasto, produzindo leite 
de qualidade, cuja intenção é au-
mentar o plantel de acordo com o 
potencial da propriedade.

Conforme eles, ainda existem 
melhorias a serem feitas, no entanto 
a satisfação em ter voltado a morar 
no campo é gratificante, pois pro-
porciona qualidade de vida melhor 
em companhia do pequeno Samuel 
Doebber. “Agradecemos a Secreta-
ria de Agricultura e ao Dilson Müller 
pela cooperação técnica e profissio-
nal na nossa propriedade, que tem 
gerado saldo positivo a cada dia que 
passa”, ressaltam.

Cleonice dos Santos e Ademir Doebber Doebber são assistidos pelo programa

Viviane Seben/Ascom prefeitura 

Escolha
Encerram segunda-feira as inscrições 
para eleições do Conselho Tutelar 

Melhorias
Secretaria de Obras e Infraestrutura segue 
com atividades

Vera Cruz Alta e Baixa, além da Gló-
ria. No Bairro Industrial também 
foram oportunizadas melhorias em 
acessos a empresas. 

A Secretaria de Obras e Infraes-
trutura lembra aos munícipes que 

está trabalhando em turno único, 
das 12h30 às 18h30. A medida foi 
adotada tendo em vista o período 
de inverno, em que há muita umi-
dade e não são viáveis os trabalhos 
na parte da manhã.

Recuperação tem como objetivo garantir segurança no tráfego de veículos

Viviane Seben/Ascom prefeitura 
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A Fundação Hospitalar e Assis-
tencial de Cunha Porã está organi-
zando, para o dia 20 de junho, baile 
com cunho beneficente. O evento 
será realizado no salão evangélico e 
contará com apresentação de duas 
bandas, uma delas, a Uhul, é conhe-
cida tradicionalmente por animar a 
Oktoberfest de Blumenau. A outra 
opção é a Banda Cosmo Express, que 
também promete animar o público 

com amplo repertório musical.
Conforme os organizadores, a 

comunidade local e os municípios 
vizinhos estão convidados para 
prestigiar, sendo que os ingressos 
antecipados são vendidos por R$ 18 
e podem ser adquiridos nas recep-
ções do Hospital e da prefeitura de 
Cunha Porã, além de vários estabe-
lecimentos comerciais da cidade. 
Todos estão convidados.

Uma das preocupações do Minis-
tério da Saúde que vem assolando todo 
o país há alguns anos são os casos de 
dengue, e mais recentemente as febres 
chikungunya e do zika vírus, doenças 
transmitidas pelo mosquito Aedes ae-
gypti. Apesar de ser de fácil combate, 
o Brasil tem registrado casos alarman-
tes, e por isso ações de conscientiza-
ção constantemente são divulgadas 
para que a população contribua com o 
combate ao principal transmissor des-
sas doenças.

Em Cunha Porã a Secretaria de 
Saúde, por meio do Programa de Con-

Beneficente

Educação

Fundação Hospitalar e 
Assistencial promove baile 

Centro de Educação Infantil 
conta com aulas de inglês

O Centro de Educação Infantil 
de Cunha Porã busca oferecer sub-
sídios para que os alunos apren-
dam diferentes temas que poste-
riormente serão associados aos 
seus cotidianos e desenvolvidos 
no decorrer dos anos nos bancos 
escolares. Uma dessas iniciativas 
consiste nas aulas de inglês, im-
plantadas em 2013 pela Secreta-
ria de Educação, que também é 
desenvolvida em outros estabele-
cimentos de ensino do município.

No CEI Criança Feliz as ati-
vidades são coordenadas pela 
professora Kátia Böer, que res-
salta que as crianças adquirem a 

linguagem de um segundo idioma 
através de diversão e brincadeiras. 
De acordo com ela, nas aulas de lín-
gua inglesa com a educação infantil 
as atividades são direcionadas para 
histórias, músicas, filmes, recei-
tas, entre outras. Essas iniciativas 
contam com participação dire-
ta e intensa dos alunos que dei-
xam de ser meros observadores 
para se tornarem protagonistas. 
“Como professora de idioma de-
fendo sempre que para aprender 
outra língua não basta ler, falar e 
escrever, é preciso vivenciá-la com 
situações reais”, evidencia a profis-
sional.

Divulgação/Ascom prefeitura

Alunos aprendem segundo idioma por meio de diversão e brincadeiras

Dengue, chikungunya e zika

Secretaria de Saúde alerta população 
trole da Dengue, também tem alertado 
a população sobre o aumento dos focos 
do mosquito Aedes aegypti, que até o 
momento somam 11. De acordo com 
a agente de Endemias, Angela Rieger 
Kolln, os focos foram encontrados em 
armadilhas, pontos estratégicos, resi-
dências e estabelecimentos comerciais, 
e são consequência do acúmulo de 
água parada que facilitou a criação do 
mosquito.

De acordo com Angela, em Cunha 
Porã o Programa de Controle da Den-
gue conta com a colaboração das agen-
tes comunitárias de saúde, que auxi-

liam nos trabalhos de combate ao vetor, 
com intuito de orientar e conscientizar 
a população.

Angela explica que para haver 
transmissão, o mosquito Aedes aegypti 
precisa estar contaminado. No entan-
to, é preciso muita cautela, já que são 
doenças perigosas. A infecção se dá 
através da picada do inseto, que ocor-
re principalmente no início da manhã 
e fim da tarde. O mosquito só adquire 
o vírus dessas doenças após picar uma 
pessoa que esteja infectada, a partir 
disso pode ocorrer a contaminação de 
vários outros indivíduos.

No período foram registrados 919 atendimentos, com média de 
64 pacientes atendidos por dia

OdontoSesc completa um mês 
de atividades 

SAÚDE BUCAL

Desde o início do mês de maio o 
município de Cunha Porã conta com 
a parceria do Sesc Chapecó, que vem 
desenvolvendo o projeto OdontoSesc. 
A iniciativa consiste no atendimen-
to odontológico dos munícipes por 
meio da instalação de um módulo 
móvel que conta com quatro gabi-
netes equipados e direcionados aos 
atendimentos da atenção básica.

Neste mês o Projeto OdontoSesc 
completa um mês de atividades em 
Cunha Porã, sendo registrados 919 
atendimentos. Isso representa em 
média 64 pacientes atendidos por 
dia. No decorrer de maio foram feitas 
159 radiografias, 266 limpezas e 464 
remoções de tártaro, 262 aplicações 
de flúor, 278 dentes restaurados e 104 
extraídos. Também foram emitidas 
58 receitas de medicações.

O período registra ainda 769 aten-
dimentos de clínica preventiva, ou 
seja, orientações, escovação supervi-
sionada por profissional odontólogo, 
limpezas, etc. Ainda de acordo com o 
relatório do projeto OdontoSesc, 309 
pacientes estão em atendimento, e 123 

tratamentos já foram concluídos.
Para o secretário de Saúde, Ale-

xandre Fagundes, o Projeto Odon-
toSesc veio ao encontro das necessi-
dades da população no que tange a 
saúde bucal, além disso, é uma for-
ma de fomentar novas políticas pú-
blicas nesta área e, principalmente, 
promover o acesso dos munícipes ao 
atendimento básico por meio do Sis-
tema Único de Saúde (SUS). 

Conforme o prefeito, Jairo Ebe-
ling, o projeto é especialmente dire-
cionado ao público que muitas vezes 
não tem condições de buscar aten-
dimento odontológico em consultó-

rios privados, e agora tem a oportu-
nidade de receber este atendimento 
de maneira rápida e com qualidade. O 
prefeito acrescenta que, além do aten-
dimento clínico, o projeto OdontoSesc 
busca proporcionar conhecimento a 
público de várias idades com relação 
a diversos temas que são pertinentes 
ao cotidiano das famílias cunha-po-
renses. “Esse trabalho social que vem 
ocorrendo paralelamente aos trata-
mentos odontológicos também tem 
efeitos positivos, pois atua na orienta-
ção e prevenção, que são fundamen-
tais para se ter uma saúde de qualida-
de”, evidencia o líder do Executivo.

Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Prefeito, Jairo 
Ebeling, e 
secretário, 
Alexandre 
Fagundes, têm 
acompanhado 
ações referentes 
ao projeto que 
contemplam 
população do 
município
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De acordo com a direção da 
Educação de Jovens e Adultos (Eja) 
de Modelo, as matrículas estão 
abertas para o próximo semestre. 
As aulas iniciam a partir do dia 3 
de agosto, sendo as seguintes dis-

ciplinas do ensino médio: Biologia, 
duas vezes por semana; História; e 
Física.

Para o ensino fundamental tem 
matrícula somente para quem pre-
cisa fazer os blocos C (que corres-

ponde a 7ª série) e D (8ª série). As 
aulas também iniciam no dia 3 de 
agosto. As disciplinas são: Ciências, 
na segunda-feira; Educação Física, 
na terça-feira; e Matemática na 
quarta e quinta-feira.

As novas soberanas de Modelo 
e da 18ª Festa Estadual do Porco As-
sado no Rolete (Fepar) para o pró-
ximo biênio foram escolhidas no 
sábado (6). O baile da escolha foi 
realizado no Salão Multiuso. 

Na ocasião desfilaram 11 can-
didatas, sendo Eduarda Lays Lang, 
Emanuely Haslinger, Avana Luisa 
Rauber, Kassiane Baldin, Kauana 
Bolis, Larissa Loregian, Micheli Ja-
queline Candaten Bozim, Sabrina 
Springer Stochero, Thais Moreira da 
Silva, Vanessa Maria Frana e Van-
dressa Nascimento Schirmann.

Os jurados tiveram uma difícil 
tarefa de escolha e após os desfiles 
elegeram como nova rainha do mu-
nicípio Sabrina Springer Stochero; 
primeira-princesa, Vandressa Nas-
cimento Schirmann; segunda-prin-
cesa, Eduarda Lays Lang; e miss 
simpatia, Thais Moreira da Silva.

As novas soberanas representa-
rão o município em eventos e prin-
cipalmente na 18ª edição da Festa 
Estadual do Porco Assado no Role-
te, que será realizada no dia 6 de de-
zembro de 2015, em Modelo. Após o 
desfile foi realizado baile com ani-
mação da Banda Sétimo Sentido.

Os membros do Conselho Mu-
nicipal de Assistência Social estive-
ram reunidos na última semana. Na 
reunião foram debatidos importan-
tes assuntos, como a organização 
da Conferência Municipal de Assis-
tência Social, que será realizada na 
quinta-feira (18) e terá como pales-
trante a doutora em Serviço Social 
Iraci de Andrade.

Também foi realizada uma aná-
lise de todos os beneficiários do 
programa Bolsa-Família, sendo que 
ainda foi discutida a forma de como 
verificar as denúncias, e definiu-se a 
data para a realização de visita aos 
beneficiários do referido programa 
pela comissão de controle social.

10ª Conferência 
A 10ª Conferência Municipal de 

Assistência Social está sendo orga-
nizada pelo Conselho Municipal de 
Assistência Social, juntamente com 

o Departamento de Assistência So-
cial. O tema deste ano é Consolidar 
o Suas de Vez Rumo a 2026 e com 
o lema Pacto Republicano no Suas 
Rumo a 2016: O Suas que Temos e o 
Suas que Queremos!

O debate terá como base três 
subtemas: 1 - O Enfrentamento das 
Situações de Desproteções Sociais e 
a Cobertura dos Serviços, Programas, 
Projetos, Benefícios e Transferência 
de Renda nos Territórios; 2 - O Pacto 
Federativo e a Consolidação do Suas; 
3 - Fortalecimento da Participação e 
do Controle Social para a Gestão De-
mocrática. 

A conferência será realizada na 
quinta-feira (18), no auditório da 
Escola Estadual de Educação Bási-
ca Dom Helder Câmara, com início 
às 13h15. “Lembramos que todos os 
beneficiários do programa Bolsa-Fa-
mília deverão participar da referida 
conferência”, frisam os organizadores.

Na ocasião 
também foram 
eleitas a primeira-
princesa, Vandressa 
Nascimento 
Schirmann; segunda-
princesa, Eduarda 
Lays Lang; e miss 
simpatia, Thais 
Moreira da Silva

Sabrina Stochero é a 
nova rainha de Modelo 
e da 18ª Fepar

Estão abertas as matrículas 
para a Eja

SOBERANIA

Educação 

Soberanas representarão o município e a 18ª Fepar 

Prefeito, vice e esposas prestigiaram o evento e presentearam as 
ganhadoras

Onze candidatas concorreram ao título 

Fotos: Ascom prefeitura

Ascom prefeitura

Conferência 

Candidatos

Conselho Municipal de 
Assistência Social se reúne 

Doze pessoas se inscrevem para 
cargo de conselheiro tutelar

Entre os temas abordados esteve a Conferência Municipal de Assistência 
Social

Os membros da Comissão Espe-
cial Eleitoral, responsável pela con-
dução do processo de escolha dos 
membros do Conselho Tutelar, reu-
niram-se na segunda-feira (8). A co-
missão é constituída por composição 
paritária entre conselheiros repre-
sentantes do governo e da sociedade 
civil, sendo formada pelos seguintes 
conselheiros: Valter Rubens Cesco, 
Nádia Aparecida Deotti Albani, Iva-
nete de Assis Alberti, Jussane Fran-

doloso, Márcia Jacoby e Marizete 
Floss.

O objetivo da reunião foi realizar 
a análise das inscrições dos candi-
datos a conselheiro tutelar, sendo 12 
candidatos. A relação das inscrições 
deferidas ou indeferidas será publi-
cada na quinta-feira (18), conforme 
cronograma previsto no Edital nº 
001/2015. A eleição será realizada no 
dia 4 de outubro, das 8h às 11h30, no 
Salão Multiuso de Modelo.

Membros da Comissão Especial Eleitoral se reuniram na segunda-feira (8)

Ascom prefeitura
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A equipe do Instituto Gustavo 
Kuerten visitou a Apae de Modelo na 
quarta-feira (10). Estiveram presentes 
Alice Kuerten, mãe do tenista Gustavo 
Kuerten, e a superintendente-executi-
va do Instituto, Silvana Medeiros.

A visita teve por objetivo conhe-
cer a realidade da Apae de Modelo e 
inaugurar as reformas feitas no espaço 
físico da Escola Especial Mundinho 
Feliz, que teve a parceria do Instituto. 
A Apae recebeu o valor de R$ 20 mil, 
que foi utilizado na reforma do prédio 
da escola. A Apae de Modelo já havia 
sido beneficiada pelo Instituto no ano 
2009, quando foi construída a sala de 
fisioterapia.      

Participaram do ato de inaugura-
ção a equipe do Instituto, prefeito de 
Modelo, Ricardo Maldaner; vice-pre-
feito, Clóvis Schlosser; prefeito de Bom 
Jesus do Oeste, Airton Reinehr; vice
-prefeita de Serra Alta, Belamar Ghidini 
Teodoro; vereadores; secretários mu-

De acordo com a Junta de Servi-
ço Militar de Modelo, os jovens que 
nasceram no ano 1997 e anos ante-
riores que ainda não se alistaram de-
vem fazer o seu alistamento militar. 
O período de alistamentos no muni-
cípio se estende até o próximo dia 26. 
“Pedimos aos jovens para compare-
cer dentro deste período para não 
perder o prazo de alistamento, após 
esta data não serão mais feitos alis-
tamentos, conforme orientação da 
7ª Delegacia do Serviço Militar, pois 

se encerra o período em todo o país”, 
frisam os responsáveis.

Os documentos necessários são 
certidão de nascimento original, 
carteira de identidade, CPF, duas 
fotos 3x4 e comprovante de resi-
dência e o pagamento de uma taxa 
militar que será entregue no ato do 
alistamento. “Lembramos que não 
há atendimento nas quartas-feiras, 
pois é feito encaminhamento de 
documentos na cidade de Chapecó”, 
frisam.

Inauguração contou com a participação de 
representantes do Instituto Gustavo Kuerten

Reformas da Apae de 
Modelo são inauguradas

ADAPTAÇÃO 

nicipais; diretoria da Apae; associados; 
professores; e alunos.

O instituo Gustavo Kuerten é uma 
associação civil sem fins lucrativos, 
com sede e foro na cidade de Florianó-
polis. Seus objetivos são exclusivamen-
te educacionais, esportivos e sociais, de 

caráter filantrópico.
O Instituto surgiu como uma forma 

de organizar e ampliar o envolvimento 
da família de Guga em ações sociais. 
Para isso conta com diversos parceiros, 
entre os quais a Aurora Alimentos e a 
Fundação Auri Luiz Bodanese.

Representantes do Instituto Gustavo Kuerten participaram da inauguração

Ascom prefeitura

Ascom prefeitura

Compromisso

Alternativas 

Prazo para alistamento 
militar encerra no dia 26

Oficinas na área de 
alimentação e artesanato 
são realizadas

Com o objetivo de proporcio-
nar para as mulheres agriculto-
ras novas receitas de alimentação 
com pratos salgados, biscoitos, 
bolachas e trabalhos de artesana-
to, foram realizadas 12 oficinas em 
comunidades do município du-
rante os últimos meses.

Estas oficinas foram solicita-
das pelas mulheres, por meio da 
assistente social Loraci Maura da 
Silva Dellaver, e organizadas pelo 
extensionista da Epagri de Modelo, 
Ildo José Rauber, tendo como ins-
trutora a extensionista de Pinhal-
zinho, Salete Benvenutti Morello. 
Os recursos para a realização das 
oficinas foram da Secretaria de As-

sistência Social de Modelo, Centro 
de Referência e Assistência Social 
(Cras) e do Programa SC Rural.

De acordo com os organizado-
res, percebeu-se a alegria e satis-
fação das mais de 200 participan-
tes nas oficinas realizadas. Como 
resultado, já foram solicitadas 
novas capacitações para este e o 
próximo ano.

Em um dos encontros, após o 
preparo dos pratos, houve almoço 
festivo entre as participantes, que 
contou com a presença do prefei-
to, Ricardo Maldaner, elogiando 
os participantes e reforçando a 
importância das atividades reali-
zadas.

Diversos cursos foram realizados nos últimos meses
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CATEGORIAS DE HABILITAÇÃO
O Código de Trânsito Brasileiro estabelece que os candidatos poderão ha-

bilitar-se nas categorias de A a E. A categoria A habilita a conduzir veículo mo-
torizado de duas ou três rodas, com ou sem carro lateral. Abrange, portanto, os 
veículos do tipo ciclomotor, motoneta, motocicleta e triciclo.

Já a categoria B habilita a conduzir veículo motorizado, não abrangido 
pela categoria A, cujo Peso Bruto Total (PBT) não exceda a 3.500kg e cuja lota-
ção não exceda a oito lugares, excluído o do motorista. Neste particular, torna-
se importante registrar que há uma exceção para esta regra: as pessoas habili-
tadas na categoria B estão autorizadas a conduzir veículos do tipo motor-casa 
de até 6.000kg, cuja lotação não exceda a oito lugares, excluído o condutor.

A categoria C é necessária para a condução de veículo motorizado utiliza-
do em transporte de carga, cujo PBT exceda 3.500kg. Embora o Código men-
cione que a categoria C permite conduzir veículos de carga com PBT superior 
a 3.500kg, na realidade deve-se entender que qualquer veículo com PBT aci-
ma do referido, seja ele de carga ou não, necessita de condutor habilitado na 
categoria C, salvo na hipótese de motor-casa e quando houver expressa exi-
gência de categoria superior.

A habilitação de categoria D é necessária para conduzir veículo motoriza-
do utilizado no transporte de passageiros, cuja lotação exceda a oito lugares, 
excluído o do motorista. Se o veículo tiver lotação superior a oito lugares, ex-
cluído o condutor, é necessário que possua habilitação na categoria D, ainda 
que o veículo possua PBT de até 3.500kg. 

Já a categoria E é necessária para a condução de combinação de veículos 
em que a unidade tratora se enquadre nas categorias B, C ou D e cuja unidade 
acoplada, reboque, semirreboque, trailer ou articulada tenha 6.000kg ou mais 
de PBT, ou cuja lotação exceda a oito lugares.

Torna-se importante destacar que havendo uma combinação de veículos 
na qual não for exigível a categoria E, será necessário verificar qual a categoria 
adequada ao peso e lotação do conjunto. Exemplificando: se a unidade tratora 
possuir PBT de 2.000kg e a unidade tracionada possuir 1.600kg, o condutor 
do veículo deverá ser habilitado, no mínimo, na categoria C, já que a soma 
dos pesos brutos supera os 3.500kg. Essa conclusão decorre da integração das 
regras contidas na Convenção de Viena, da qual o Brasil é signatário, e da Re-
solução nº 168 do Contran. 

Na terça-feira (9) a Polícia Mi-
litar (PM) de Maravilha atendeu 
um acidente de trânsito, na Linha 
Sanga Silva, na SC-492, envolven-
do o condutor de uma Honda Biz e 
uma vaca. O proprietário do animal 
disse aos policiais que estava 
 na margem da rodovia puxando o 
animal até a pastagem quando a 
motocicleta bateu no mesmo com a 
parte do espelho retrovisor direito. 

O piloto lembra que bateu em 
algo e caiu. Ele teve escoriações no 
braço e um hematoma na testa. O 
Samu conduziu o homem ao hos-
pital, já o animal nada sofreu. De 
acordo com a PM, o local não tem 
acostamento e o sol pode ter pre-
judicado a visão do piloto naquele 
horário. Segundo a polícia, não foi 
possível concluir a causa provável 
do acidente ou o seu causador.

Evento é realizado todos os anos na E. E. B. Nossa Senhora da 
Salete, onde são propostas atividades diferenciadas para os jovens

Bombeiros realizam atividade 
recreativa com alunos

Cerca de R$ 40 mil foram roubados de ônibus 
em assalto 

CONHECIMENTO

Saltinho

A Associação Esportiva da Li-
nha Chinelo Queimado foi campo 
de atividade recreativa promovida 
pelo Corpo de Bombeiros de Ma-
ravilha para cerca de 180 alunos e 
seus respectivos professores, da Es-
cola de Educação Básica Nossa Se-
nhora da Salete. A atividade ocor-
reu durante a tarde de quarta-feira 
(11). De acordo com o primeiro-te-
nente BM João Emiliano de Moura 
Silva Miranda, os alunos puderam 
aprender técnicas de salvamento 
em altura. 

Todas as atividades foram rea-
lizadas sob a supervisão do tenente 
e soldados BM Diego Rodrigo Wes-
chenfelder e Eduvaldo Manoel Gar-
cia e os bombeiros civis profissio-
nais Dirceu Basso e Cedenir Valgoi.

Atividades foram desenvolvidas na Associação Esportiva da Linha 
Chinelo Queimado

O evento é realizado todos os 
anos na escola, quando são propos-

tas atividades diferenciadas para os 
jovens.

Divulgação/Corpo de Bombeiros de Maravilha

Por volta da meia-noite de sába-
do (6), na rodovia SC-160, no distri-
to industrial de Saltinho, um ônibus 
com 42 passageiros de Saudades (SC) 
que seguia para o Paraguai foi assal-
tado. Conforme relato dos passagei-
ros, os valores levados foram supe-
riores a R$ 40 mil, além de celulares e 
outros pertences. 

O assalto aconteceu depois que 
um Ford Eco Sport, com placas clo-
nadas de Joinvile (SC), forçou uma 
ultrapassagem e um dos ocupantes 

efetuou um disparo de arma de fogo 
no para-brisa do coletivo. O tiro não 
chegou a atingir o interior do ônibus 
e para evitar mais disparos o condu-
tor parou, momento em que todos os 
ocupantes do coletivo foram domina-
dos por quatro homens encapuzados 
e armados. 

O motorista, por ordem de um 
dos assaltantes, foi obrigado a retor-
nar e já no município de Serra Alta, 
numa estrada secundária, os passa-
geiros e o motorista foram trancados 

no bagageiro. 
Um dos motoristas conseguiu 

sair no momento da abordagem e 
chamou a polícia, que em equipes de 
várias cidades, iniciou as buscas ao 
ônibus e assaltantes. 

Conforme a Policia Civil de Cam-
po Erê, os assaltantes são conside-
rados profissionais, pois o veículo 
abandonado próximo ao ônibus foi 
tomado de assalto na cidade de Passo 
Fundo (RS) no dia 3 de junho, sendo 
clonada a placa de outro município. 

A Polícia Militar (PM) de Maravilha 
cumpriu um mandado de prisão, às 
14h de segunda-feira (8), na Avenida 
Sete de Setembro. Após realizar abor-
dagem do suspeito no Centro do mu-
nicípio, a guarnição constatou que o 
homem possuía contra si um mandado 
de prisão expedido pela Comarca de 
Chapecó em 2012.

Ari Fredrich, de 44 anos, possui 
condenação por roubo e estupro a mais 

de 18 anos de prisão e estava foragido 
da penitenciária agrícola de Chapecó. 
Segundo informações, ele vivia tran-
quilamente em Maravilha, na residên-
cia de familiares, e trabalhava como 
“chapa”.

Depois de fazer avaliação médica 
no hospital, ele foi encaminhado para 
a Unidade Prisional Avançada de Mara-
vilha, onde permanecerá à disposição 
da justiça.

Acidente 

Mandado de prisão

Motociclista fica ferido após 
colidir em animal 

Foragido de Chapecó é preso 
em Maravilha
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HORST 
BRANDSTAETTER 
 O presidente da em-

presa que produz a linha 
de brinquedos Playmobil, 
as pequenas peças móveis 
de plástico mais famosas entre as crianças de 
todo o mundo, morreu aos 81 anos. Conhecido 
como “Herr Playmobil” (Senhor Playmobil) 
ou “Hob”, entre os seus colaboradores mais 
próximos, Brandstaetter entrou no negócio da 
família em 1952, aos 19 anos, quando era ad-
ministrado por seu tio. Ele logo percebeu que 
o futuro da indústria de brinquedos deveria ser 
o plástico ao invés do metal, e reestruturou as 
suas fábricas. Em 1958 desenvolveu o bambo-
lê, ou “hula hoop”, que se tornou um sucesso 
mundial. Durante a crise do petróleo dos anos 
70, com o aumento substancial do custo de 
plástico, o designer Hans Beck teve a ideia de 
criar pequenos bonecos e peças de 7,5 centí-
metros, usando a menor quantidade possível 
de plástico. Sob a liderança de Brandstaetter, a 
empresa com sede em Zirndorf, no estado da 
Baviera, criou três modelos: um cavaleiro, um 
operário e um índio americano. Daí a coleção 
foi aumentando até o presente, com piratas, 
fadas, palhaços, policiais, passando por sagas 
famosas, como a série Stars Wars. 

No ano passado, quando a marca comple-
tou 40 anos, as vendas do grupo Brandstaetter 
chegaram a 595 milhões de euros.  

SERGEI SHARIkOV
O bicampeão olímpico 

de esgrima pela Rússia (em 
1996, nos EUA, e em 2000, 
na Austrália) morreu vítima 
de um acidente de carro. O 
ex-atleta, de 40 anos, perdeu o controle do car-
ro em uma estrada nos arredores de Moscou 
e bateu de frente com outro veículo, no sába-
do. Além dos dois ouros, Sharikov também foi 
prata em 1996, bronze em 2004 - na Grécia - e 
tricampeão mundial de esgrima entre os anos 
2001 e 2003. O esgrimista foi técnico da seleção 
de esgrima russa de 2004 a 2009.

MARy ELLEN 
TRAINOR
A atriz norte-ameri-

cana e filantropa, que par-
ticipou de “Os Goonies” e 
dos quatro filmes da série 
“Máquina mortífera”, morreu aos 62 anos na 
Califórnia. A causa da morte não foi divulgada. 
Ex-mulher do diretor Robert Zemeckis, Trainor 
começou sua carreira na indústria cinemato-
gráfica como assistente de produção em filmes 
como “1941”, de Steven Spielberg. Ela interpre-
tou personagens coadjuvantes em vários filmes 
de sucesso nos anos 1980 e 1990, como “Duro 
de Matar”, “Os Caça-Fantasmas 2”, “De Volta 
para o Futuro 2” e “Forrest Gump”. 

NUNO MELO
O ator português Nuno 

Melo morreu aos 55 anos, 
segundo o site do jornal 
“Publico”. Além de atuar na 
TV portuguesa e no teatro, 
ele ficou conhecido no Brasil ao interpretar o 
taxista Constantino, par romântico de Adriana 
Lessa, em “Senhora do Destino”, da TV Globo. 
Nuno sofria há nove anos de hepatite C e tam-
bém tinha descoberto recentemente um cân-
cer no fígado. Ele estava internado, aguardando 
um transplante hepático.

CHRISTOPHER LEE
O lendário ator bri-

tânico famoso por inter-
pretar Drácula e o maligno 
Saruman em “O senhor 
dos anéis” e em “O Hobbit”, 
morreu no domingo (7), aos 93 anos. Ele estava 
internado havia três semanas em um hospital 
de Londres, na Inglaterra, para se tratar de in-
suficiência cardíaca e respiratória. Christopher 
Lee nasceu em Londres em 27 de maio de 1922. 
Seus primeiros trabalhos como ator são dos 
anos 1940. Mas foi na década seguinte que se 
tornou uma estrela. Do período, destacam-se 
“A maldição de Frankenstein” (1957), o seu 
Drácula em “O vampiro da noite” (1958) e “A 
múmia” (1959). A imagem de vilão das produ-
ções de terror, contudo, parecia incomodá-lo. 
Nos últimos 15 anos Lee foi apresentado a 
uma nova geração de fãs. Além de trabalhar 
em “O senhor dos anéis”, apareceu em outra 
franquia que está entre as mais populares 
da história do cinema: “Guerra nas estrelas” 
(“Star Wars”, no original). Trabalhou ainda em 
filmes do cultuado cineasta americano Tim 
Burton, como “A lenda do cavaleiro sem cabe-

ça” (1999), o remake de “A fantástica fábrica de 
chocolate” (2005) e “Sombras da noite” (2012). 

jOÃO MARIA 
FERNANDEZ 
BRIZOLA
O tradicionalista João 

Maria Brisola, de 77 anos, 
morreu em 4 de junho no 
Hospital Casa Vitta em São Miguel Oeste. 
Sócio-fundador do CTG Porteira Aberta de 
SMOeste, foi o segundo patrão da instituição 
de 1969 a 1970. Também foi presidente da 
CDL de São Miguel do Oeste na gestão 88/90. 
Pioneiro no município, Brisola apresentava há 
cerca de 57 anos um programa tradicionalista 
em uma emissora de rádio da cidade. Brisola 
morreu vítima de insuficiência múltipla de 
órgãos durante internação para tratamento de 
um câncer no esôfago. 

ÊDINA  SPADOTTO 
LOLATTO
Nasceu no dia 10 de 

dezembro de 1933, em 
Nova Araçá. Casou com 
João Lolatto em 1955 e se 
mudou para Linha Guataparema em Guara-
ciaba, onde  teve sete filhos. Mudou-se para 
Guaraciaba em 2003. Faleceu no dia 4 de ju-
nho, aos 81 anos, vítima de câncer, no Hospital 
São Lucas de Guaraciaba. Seu corpo foi velado 
na cripta da Igreja Matriz de Guaraciaba. A fa-
mília convida para o culto de sétimo dia, hoje 
(13), às 19h30, na Igreja Matriz Nossa Senhora 
de Fátima de Guaraciaba.

CLAIR VIDOR
Faleceu no dia 3 de junho, no Hospital 

Regional de São Miguel do Oeste, aos 46 anos. 
Seu corpo foi velado na Igreja Católica de Li-
nha Reno, Bandeirante.

DOLORES ENGSTER
Faleceu no dia 3 de junho, vítima de aci-

dente de trânsito, aos 50 anos. Seu corpo foi 
velado na Igreja Matriz de Paraíso e sepultado 
no cemitério católico. 

CLÊNIO VICENTE kRAEMER
Faleceu no dia 5 de junho, no pronto 

atendimento de Anchieta, aos 54 anos. Seu 
corpo foi velado no salão da comunidade de 
Linha Prateleira e foi sepultado no cemitério 
da comunidade. A família convida para o culto 
de sétimo dia, amanhã (14), às 9h, na igreja de 
Linha Prateleira.

DIAMANTINA PINHEIRO MOSNA
Faleceu no dia 6 de junho, no Hospi-

tal Regional de SMOeste, aos 81 anos. Seu 
corpo foi velado na Igreja Católica do Bairro 
Andreata.

HERTA MARIA SCHULTZ
Faleceu no dia 7 de junho, no Hospital 

Regional de SMOeste, aos 84 anos. Seu corpo 
foi velado na Capela de Linha Guatapará-Bai-
xo em Guaraciaba. A família convida para 
missa de sétimo dia, amanhã (14), às 10h, na 
Capela de Linha Guatapará-Baixo.

TEREZINHA VON DENTZ
Faleceu no dia 9 de junho, no Hospital de 

Gaúcha do Norte (MT), aos 81 anos. 

IVANI DA SILVA TOMÉ VARGAS 
Faleceu no dia 9 de junho, no Hospital 

Regional de SMO, aos 70 anos. Seu corpo foi 
velado na Capela Mortuária do Bairro São Go-
tardo e sepultado no cemitério municipal.

ALDAIR ANGELO FRARE
Faleceu no dia 9 de junho, em Anchieta, 

aos 52 anos. Seu corpo foi velado na Igreja Ma-
triz e sepultado no cemitério municipal.

MONICA GRZEBLUkAS 
Faleceu no dia 9 de junho, no Hospital 

São Miguel, aos 88 anos. Seu corpo foi ve-
lado na Capela Mortuária da Igreja Matriz 
de Descanso, sendo sepultado no cemitério 
municipal. 

CLAUDIO VICENTE TURCATTO
Faleceu com 73 anos no domingo (7), às 

23h, no Hospital Regional de Chapecó. Seu 
corpo foi velado na capela Mortuária da Fune-
rária Mayer e sepultado no cemitério de Caibi. 

LUIZ GRAICZyk
Faleceu com 72 anos, na quinta-feira 

(11), no Hospital São José. Seu corpo foi velado 
na Igreja Santo Alexandre da Linha Barro Preto 
e sepultado no cemitério da comunidade. 

Foram aproximadamente 20 
mortes registradas no feriadão de 
Corpus Christi nas estradas catari-
nenses. Todas as regiões do Estado, 
com exceção do Sul, registraram co-
lisões fatais entre os dias 3 e 7. To-
das tiveram apenas uma morte por 

acidente.
Conforme a Polícia Rodoviária 

Federal (PRF), apenas em rodovias 
federais que cortam o Estado 233 
acidentes foram registrados, com 
144 feridos e oito mortos. Excesso 
de velocidade e embriaguez ainda 

são as principais causas de colisões. 
Em cinco dias de fiscalização, 

foram flagrados 20.762 veículos com 
excesso de velocidade nas rodovias 
federais, 130 embriagados e outros 
2.901 foram autuados por outras in-
frações.

Ex-prefeito expediu decretos aprovando a concessão 
gratuita para duas empresas

Bens de envolvidos em 
concessão de uso irregular 
em Saltinho são bloqueados

IRREGULARIDADES

A Justiça decretou liminarmente 
o bloqueio dos bens de envolvidos na 
utilização de imóveis e maquinário 
pertencentes ao município de Saltinho, 
a pedido do Ministério Público de San-
ta Catarina (MPSC).

A Promotoria de Justiça de Campo 
Erê apurou que o então prefeito de Sal-
tinho, Deonir Luiz Ferronato, expediu 
decretos aprovando a concessão de 
uso gratuita para duas empresas. Ner-
ci Schemmer recebeu a concessão de 
dois barracões localizados no distrito 
industrial pelo período de dez anos. 
Renato de Leon Menon Prado Filho e 
Sandro Senhore, com o auxílio de Cas-
sio André Predebon, sobrinho do pre-
feito, receberam a concessão de sete 
máquinas e dois espaços pertencentes 
ao município, no distrito industrial.

Segundo investigado pelo pro-
motor de Justiça Tiago Davi Schmitt, 
as concessões aconteceram após a 
emissão do Decreto Municipal nº 
2.172/2007, em que o município esta-
belecia os critérios para a concessão de 

Ex-prefeito Deonir Luiz Ferronato

uso e dispensava, ilegalmente, a neces-
sidade de processo licitatório. Os pedi-
dos de concessão foram feitos sete dias 
após a assinatura do decreto e aprova-
dos pela prefeitura na mesma data.

Para o promotor, a falta de pu-
blicidade do Decreto Municipal nº 
2.172/2007 teve a evidente intenção de 
inviabilizar a competição entre as em-
presas interessadas em obter o mesmo 
benefício e direcionar o uso dos bens 
públicos para os envolvidos.

Na ação civil pública, o Ministé-
rio Público demonstra que os atos 
geraram prejuízos ao erário e en-
riquecimento ilícito próximo a R$ 
745.560,00, e além disso, atentaram 
contra os princípios da administra-
ção pública. Se forem condenados, 
os envolvidos estarão sujeitos às 
sanções de ressarcimento integral 
do dano, perda da função pública, 
suspensão dos direitos políticos, 
pagamento de multa e proibição 
de contratar com o Poder Público 
ou receber benefícios ou incentivos 
fiscais ou creditícios. O Ministério 
Público requereu, ainda, a nulidade 
do decreto municipal e a anulação 
dos contratos de concessão de uso. 
A decisão é passível de recurso.

Arquivo/O Líder

Trânsito I

Trânsito II

Feriadão de Corpus Christi registra cerca 
de 20 mortes 

Criança fica gravemente ferida em 
acidente na BR-282

A Polícia Rodoviária Federal (PRF) atendeu, no domingo (7), 
acidente na BR-282, em Nova Erechim, por volta das 11h30, no 
km 571. Segundo a PRF, foi uma saída de pista seguida de cho-
que em árvore, próximo ao posto Maxsul, envolvendo o veículo 
Peugeot/206, cor preta, conduzido por uma mulher de 22 anos, 
que teve lesões leves. Eram passageiras do veículo uma jovem 
de 18 anos e uma criança de três anos, que teve lesões graves. 

As vítimas foram socorridas e conduzidas para o Hospital 
de Pinhalzinho. A criança, devido à gravidade dos ferimentos, 
foi encaminhada para o Hospital de Regional de Chapecó. De 
acordo com informações repassadas pela PRF, a condutora do 
veículo não era habilitada.

Divulgação/PRF
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Mais de R$ 187 bilhões fo-
ram destinados pelo governo 
federal para o Plano Agrícola 
e Pecuário (PAP). Os recursos 
serão disponibilizados ao cré-
dito rural para as operações de 
custeio, investimento e comer-
cialização da agricultura em-
presarial na safra 2015/2016. 
O PAP foi lançado na última 
semana pela presidente, Dil-
ma Rousseff, e pela ministra 
da Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento, Kátia Abreu.

O volume de recursos 
destinados ao financiamen-
to da agricultura teve alta de 
20% em relação à safra ante-
rior, com aumento também 
dos juros que serão de 7% 
a 8,75% ao ano. Os médios 
produtores terão R$ 149,5 
bilhões para custeio e co-
mercialização e R$ 38,2 bilhões 
para investimento.

Nesta safra, o Programa 
de Apoio ao Médio Produtor 
(Pronamp) receberá atenção 
especial e contará com R$ 18,9 
bilhões, sendo R$ 13,6 bilhões 

para custeio e R$ 5,3 bilhões 
em investimento. Segundo o 
secretário-adjunto de Estado 
da Agricultura e da Pesca, Air-
ton Spies, o Plano Agrícola e 
Pecuário 2015/2016 reflete a 
importância do setor agrope-
cuário para a economia brasi-
leira. “No momento em que a 
economia brasileira dá sinais de 
crise, o setor agropecuário tem 
respondido rápido com produ-
tividade para o abastecimento 
interno e para a exportação, ge-
rando divisas para equilibrar a 
balança comercial”. 

O Ministério da Agricultura 
anunciou o aumento do limite 
de financiamento em 8%, a par-
tir de agora os produtores terão 
R$ 1,2 milhão para custeio e 
R$ 2,4 milhões para comercia-
lização. Para os créditos de in-
vestimento com recursos obri-
gatórios, foi mantido o limite 
de R$ 385 mil. No Pronamp, o 
limite de financiamento é dife-
renciado, sendo de R$ 710 mil 
por agricultor na modalidade 
custeio.

Crédito rural 
Plano Agrícola e 
Pecuário para safra 
2015/2016 terá mais de 
R$ 187 bilhões

Santa Catarina é o único Estado brasileiro considerado livre da doença sem vacinação

Comissão de Agricultura discute ações 
de combate à febre aftosa

CODESUL

A primeira reunião da Comis-
são de Agricultura do Codesul, 
que foi realizada na terça-feira 
(9) em Porto Alegre, discutiu o 
combate à febre aftosa. Os se-
cretários da Agricultura de San-
ta Catarina, Rio Grande do Sul, 
Paraná e Mato Grosso do Sul 
apresentaram suas estruturas 
de defesa sanitária e pretendem 
elaborar um projeto global de 
combate à aftosa, respeitando as 
características e peculiaridades 
de cada estado.

Atualmente Santa Catarina é o 
único estado brasileiro conside-
rado livre da doença sem vacina-
ção pela Organização Mundial de 
Saúde Animal (OIE). Já os estados 
do Paraná, Rio Grande do Sul e 
Mato Grosso do Sul são conside-
rados livre de febre aftosa com 

vacinação e a intenção é de cons-
truir um grupo de trabalho para 
tratar da suspensão da vacina. 

O secretário da Agricultura de 
Santa Catarina, Moacir Sopelsa, 
destaca que o status diferenciado 
de toda a região seria importante 
para a comercialização de ani-
mais entre os estados. “Se todos 
os quatro estados forem conside-
rados livres de aftosa sem vacina-
ção, será possível o intercâmbio 
de animais e de material genético 
entre os produtores rurais de toda 
a região. Será uma conquista im-
portante para o Codesul”, frisa.  

Em Santa Catarina o último 
foco da doença foi encontrado em 
1993 e a vacinação foi suspensa 
há 15 anos. O reconhecimento 
internacional aconteceu em 2007 
e este ano, durante a assembleia 

Secretários debateram o combate à febre aftosa e o Decreto 8.445/2015

geral da OIE, a certificação foi 
renovada. O estado, por meio da 
Cidasc e o Instituto Catarinense 
de Sanidade Agropecuária (Ica-

sa), mantém um rigoroso contro-
le das doenças animais. A Cidasc 
possui 63 barreiras sanitárias 
permanentes nas divisas com os 

estados do Paraná e do Rio Gran-
de do Sul e também com a Ar-
gentina para impedir o ingresso 
de animais e produtos de origem 
animal que possam contaminar 
o rebanho.    

O Decreto 8.445/2015 do Mi-
nistério da Agricultura, Pecuária 
e Abastecimento (Mapa), que 
trata do Sistema Brasileiro de 
Inspeção de Produtos de Origem 
Animal (Sisbi-POA) também 
esteve na pauta da reunião. Os 
secretários da Agricultura ela-
boraram um documento com 
sugestões para a Instrução Nor-
mativa, tratando da aplicação do 
decreto no país, que deverá ser 
apresentado ao secretário Na-
cional de Defesa Agropecuária, 
Décio Coutinho, na próxima se-
mana em Brasília.

Fernando Kluwe Dias/divulgação 
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Brasileirão 2015

A 4ª Taça Integração Rádio Modelo 
de Futebol de Campo 2015 teve início no 
domingo (7). Participam da competição 
duas equipes de Modelo, Sul Brasil, Serra 
Alta e de Bom Jesus do Oeste.

Os jogos realizados no domingo 

(7) em Serra Alta, tiveram os resultados: 
13h45, Botafogo B 1 x 1 Esporte Clube 
Tuiuti; e 15h45, Botafogo A 4 x 0 Cruzeiro 
Linha Saudades. E em Sul Brasil: 13h45, 
Esporte Clube Grêmio 4 x 0 Posto Itaipu; e 
15h45, Amigos Arsenal 2 x 4 Eletro Oeste.

O Clube Recreativo Maravilha 
deu adeus ao Campeonato Estadual 
de Amadores após perder o jogo de 
ida das oitavas-de-final, fase mata
-mata, e empatar o jogo de volta com 
o Ypiranga de São José do Cedro. 

O segundo jogo foi realizado no 
domingo (7), no Estádio da Baixa-
da, em São José do Cedro. A primei-
ra partida terminou em 2 x 1 para o 
Ypiranga, sendo que o CRM preci-
sava da vitória com dois gols de di-
ferença para garantir a classificação 
ou com um gol de diferença levava 
a partida para os pênaltis. 

O Ypiranga abriu o placar com 
Luciano, sendo que o gol de em-
pate do CRM foi marcado por Fa-
binho Baiano, em uma cobrança 
de pênalti. A equipe maravilhense 
marcou o segundo gol com Michel 
Franke, e Adriano Paraná empa-
tou o jogo para o Ypiranga. Ainda 
no primeiro tempo o jogador da 
equipe adversária, Júlio Vagner, foi 

Segundo jogo da fase mata-mata, contra o Ypiranga, foi 
realizado em São José do Cedro

CRM é eliminado do 
Estadual de Amadores

DESCLASSIFICADO

CRM foi eliminado nas oitavas-de-final do Estadual de Amadores

Oneide Behling/WH Comunicações 

expulso, e o CRM marcou mais um 
com Fabinho Baiano, que na segun-
da etapa marcou o seu terceiro gol, 
o quarto do CRM. 

Mesmo com um jogador a me-
nos, o CRM não conseguiu segurar 
o Ypiranga no segundo tempo, e 

acabou cedendo o empate com gols 
de Adriano Paraná e Renan, termi-
nando o jogo em 4 x 4.  

Como o CRM havia perdido 
o primeiro jogo, o empate não foi 
suficiente para manter a equipe no 
campeonato. 

Tênis de mesa 

Atleta maravilhense garante vaga 
para o estadual dos Jesc 

Evento promovido pela Fes-
porte, os Jogos Escolares de Santa 
Catarina (Jesc) para alunos de 12 
a 14 anos recebeu os atletas da re-
gião Oeste em Itapiranga na última 
semana, onde foram definidos os 
representantes para a fase estadu-
al da competição. Maravilha terá 
como representante do tênis de 
mesa o aluno da Escola de Educa-
ção Básica Nossa Senhora da Sale-
te Guilherme Buzatto.

Guilherme iniciou nas escoli-
nhas de tênis de mesa de Maravilha 
em 2011. Sua história nos Jogos Es-
colares começou em 2013, quando 
terminou na terceira colocação da 
fase municipal. Em 2014 venceu a 
fase municipal, mas enfrentou di-
ficuldades na fase microrregional, 
onde acabou a sua jornada naque-
le ano. 

Neste ano em Itapiranga, Bu-
zatto teve pela frente adversários 
difíceis, especialmente os atletas 
de São Miguel do Oeste, São Do-
mingos e Chapecó, cidades refe-
rência no esporte. Após passar pela 
fase de grupos sem perder nenhum 
set, superou o atleta João Santos 
de Chapecó na última partida, dei-

Buzatto está classificado para a fase estadual do campeonato

xando para trás um dos principais 
concorrentes. Nas quartas-de-final 
teve outro jogo difícil, contra Alan 
Santos de São Domingos. A semi-
final foi contra outro atleta de São 
Domingos. O maravilhense ven-
ceu Tomaz Frandesk por 3 sets a 1.

Até então o objetivo de se clas-
sificar já havia sido alcançado, o 
que amenizou o sentimento de 
derrota na final, a disputa contra 

o chapecoense Guilherme Pazini. 
Entre os dias 18 e 21 de julho Bu-
zatto estará em Caçador, jogando 
contra os melhores mesatenistas 
de Santa Catarina.

Buzatto agradece a todos os 
colegas de treino, escola, patroci-
nadores, incentivadores, familia-
res e amigos que deram apoio e 
condições para alcançar este ob-
jetivo.

AATMM

Modelo II

Modelo I

Inicia a 4ª Taça Integração Rádio Modelo 
de Futebol de Campo 

Vinte equipes participam do 
Campeonato Municipal de Futsal 2015

O Congresso Técnico do Campeo-
nato de Futsal edição 2015 foi realizado 
na noite de segunda-feira (8). Neste ano 
20 equipes participam da competição, 
que inicia na segunda-feira (15).

As  equipes estão divididas em qua-
tro chaves: Chave A: Grêmio Poço Torto 
A, Só Kanelas, Bar do Romarinho, Lobo 
Loko e Bairro Palmeiras. Chave B: Bom-
beiros, Pipa Pinturas, Juventude Lajea-
do Pedro A, Cruzeiro Linha Saudades 
e Beck. Chave C: Evandro Advogados 
Associados, Espírito Santo, Parceria Fu-
tebol Clube, ZN Móveis e Internacional 
Metalúrgica. E chave D: Lajeado Couro 
Agrogil, Grêmio Poço Torto B, Juventu-
de Lajeado Pedro B, Consórcio Unilan-

ce e Infotec/NC Transportes/Colônia.
A forma de disputa é a seguinte: o 

primeiro e segundo colocados de cada 
chave classificam-se para a disputa da 
Taça Rotativa Mats Transportes da divi-
são especial. O terceiro e quarto coloca-
dos de cada chave classificam-se para a 
série ouro. O quinto colocado de cada 
chave será eliminado.

Os jogos da primeira rodada, na 
segunda-feira (15), serão da categoria 
força livre, às 19h15, entre Grêmio Poço 
Torto A x Só Kanelas; 20h15, Bombeiros 
x Pipa Pinturas; 21h15, Evandro Advo-
gados Associados x Espírito Santo; e 
22h15, Lajeado Couro Agrogil x Grêmio 
Poço Torto B.
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Equipe HTA GYM obteve as primeiras colocações nas 
modalidades em que participou 

Atletas participam do Campeonato 
Catarinense de Supino e Terra

Flor do Sertão é campeão da fase regional no 
xadrez feminino e masculino 

DESTAQUE 

jesc 12 a 14 anos

ISABEL MüLLER

No sábado (6) a equipe da Aca-
demia HTA participou do Cam-
peonato Catarinense de Supino e 
Terra, pela Federação Internacional 
Powerlifting (IPF), em São Bento do 
Sul (SC). Participaram cinco atletas, 
sendo Maicon Wagner, que conquis-
tou o 3º lugar no supino e 1º lugar no 
terra; Samuel Tamanho, 1º lugar no 
supino e 3º no terra; Gustavo Grando 
Erpen, 1º lugar no terra e 3º no supino; 
John Lenon Girardi, 1º lugar no supino 
e 3º no terra; e Luís Carlos Grando, 3º 
lugar no terra.

O próximo campeonato agendado 
para a equipe HTA GYM participar é 
o Catarinense de Powerlifting, em 
março de 2016, com competições 
nas modalidades de agachamento, 

Atletas de Maravilha se destacaram na competição

supino e terra. Classificando, a equi-
pe vai para o brasileiro, que ocorre em 
São Paulo.

De acordo com os atletas, este é 
o primeiro campeonato que a equipe 
participa pela IPF. “É um campeonato 
bem rigoroso, para conseguir partici-

par e conseguir de modo satisfatório 
obter boa colocação é preciso estar 
muito bem treinado, porque são os 
melhores que estão competindo”, 
enfatizam. Eles agradecem os pa-
trocinadores, Iguatemi Alimentos e 
Sicoob Credial.    

 Divulgação

Campeonato Catarinense

Tênis de mesa

Maravilhenses participam de 
competição em São Ludgero

Segunda etapa da Liga Oeste 
será hoje

No último fim de semana foi 
realizada mais uma prova do Cam-
peonato Catarinense, desta vez em 
São Ludgero (SC), com a partici-
pação dos maravilhenses Valdir 
Breitembach (Meca) e Valmir João 
Zanin (Tito). Ambos subiram ao 

pódio, pela categoria Over 40, Meca 
ficou em 2° lugar e Tito em 5° lugar. 
Com esse resultado Meca segue em 
2° lugar no Campeonato, encostan-
do no líder, e Tito está em 3°lugar. A 
próxima prova será hoje (13) e ama-
nhã (14), em Marcelino Ramos (RS).

Divulgação

Meca ficou em 2° lugar e Tito em 5°

A segunda etapa do Circuito Oeste 
Catarinense de Tênis de Mesa da tem-
porada 2015 será realiza hoje (13), em 
São Miguel do Oeste, no ginásio da EEB 
São João Batista, no Bairro Agostini. A 
Acema-DME/Erva Daninha/Novoeste 
participará com 32 atletas divididos nas 
mais diversas categorias, além de com-
por a delegação maravilhense mais três 
árbitros.

Para esta etapa novamente foram 
selecionados alunos da turma da esco-
linha que atende alunos do Serviço de 
Convivência e Fortalecimento de Vín-

culos. “Como a primeira experiência foi 
positiva, decidimos apostar novamente 
nesta ideia. Alguns alunos permanece-
ram na lista e outros deram lugar para 
que outras crianças possam parti-
cipar de uma competição de tênis 
de mesa”, explica o professor Tiego 
Drumm, responsável pela modali-
dade.

Na primeira etapa a equipe ma-
ravilhense terminou na quarta co-
locação, atrás da FME Pinhalzinho/
Horus, prefeitura de Chapecó/Uno-
chapecó/Aurora e da AD Concórdia.

Na primeira etapa equipe maravilhense terminou na quarta colocação

AATMM/divulgação

Os alunos-atletas da Escola de 
Educação Básica Jorge Lacerda de 
Flor do Sertão participaram, entre os 
dias 3 e 6 de junho, na modalidade de 
xadrez e badminton, dos Jogos Esco-
lares de Santa Catarina (Jesc), fase re-
gional, em Itapiranga. No badminton 
masculino Elizandro Falkoski e Hél-
der Palinski Kuhn ficaram entre os 
dez melhores e no feminino Gabriela 
Vaskevicz e Sandra da Silva ficaram 
entre as sete melhores.

No xadrez feminino Caroline Sa-
cardo ficou em 1º lugar, conquistan-
do vaga para a etapa estadual, e Ro-
berta Asolini ficou na 5ª colocação, 
no masculino o 1º lugar ficou com 
Lucas Bortolini, conquistando vaga 
para a etapa estadual, e Gabriel Perin 
ficou na 10ª colocação. Este é um fei-
to na história, em que o mesmo mu-
nícipio vence no masculino e femini-

Caroline Sacardo e Lucas Bortolini se 
classificaram para a etapa estadual

no, na mesma etapa regional dos Jesc 
12 a 14 anos. Agora os alunos-atletas 
Caroline Sacardo e Lucas Bortolini 
estão focados e se preparam para a 
etapa estadual, que ocorre entre os 
dias 18 e 21 de julho, em Caçador.

As conquistas demonstram que 

Flor do Sertão possui potencial igual 
a outros municípios, que possuem 
uma caminhada maior na modalida-
de. “Isto é reflexo de que o trabalho 
vem sendo desempenhado com res-
ponsabilidade e dedicação tanto da 
parte profissional como dos atletas, 
por meio de uma parceria da Escola 
de Educação Básica Jorge Lacerda e 
do Departamento de Esportes e La-
zer e com o apoio da administração 
municipal”, frisam as professoras Mi-
cheli Zambiasi, que acompanhou o 
badminton, e a professora Geni Rissi 
Bortolini, de xadrez.    

A administração parabeniza as 
professoras pelo excelente trabalho 
que vêm desenvolvendo com os alu-
nos–atletas de badminton e xadrez, e 
aos atletas pelos brilhantes resulta-
dos que obtêm para o município de 
Flor do Sertão.

Ascom prefeitura
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EMOCIONANTE 
Foi uma partida para entrar para a história 

do Ypiranga de São José do Cedro. Mesmo sem 
o ataque titular, Beltrão, Pretinho e Rudinho 
desfalcaram a equipe da casa, com um jogador 
a menos desde o primeiro tempo, Júlio Vagner 
foi expulso por uma entrada violenta em 
Michel Gaúcho, o time do estádio da Baixada 
obteve uma classificação heroica! Gostaria de 
começar esta coluna de outra forma, escreven-
do sobre o CRM, mas não poderia deixar de 
enaltecer e reconhecer a tarde iluminada que 
o nosso adversário viveu no último domingo.

O jOGO
Como diria o açougueiro de Linha 

Sanga Silva, vamos por partes! Ypiran-
ga abriu os trabalhos com um belo gol 
do atacante Luciano. CRM empatou 
com um gol de pênalti, convertido por 
Fabinho Baiano. Maravilha virou para 
2 a 1 com Michel Franke. São José do 
Cedro empatou com Adriano Paraná. 
Fabinho Baiano marcou o terceiro 
gol para o Clube Recreativo Maravi-
lha, tudo isso na primeira etapa.

SEGUNDO TEMPO
A segunda etapa começou com o placar 

que levaria a decisão para as cobranças de 
pênaltis! O domingo parecia favorável para o 
rubro-negro maravilhense, tudo em função 
do quarto gol anotado por Fabinho Baiano, 
diga-se de passagem, um golaço do cami-
sa 7. Com esse placar de 4 a 2, CRM estava 
com a classificação na mão. Com um joga-
dor a mais, era só administrar o resultado.

TRAGÉDIA
Do outro lado tinha uma equipe 

aguerrida, com apoio de sua torcida, 
muita garra e determinação buscou o 
empate. Com gols de Adriano Paraná e 
Renan, chegou à igualdade no pla-
car, uma verdadeira tragédia para os 
torcedores de Maravilha. Com a derrota 
em casa, no primeiro jogo por 2 a 1, o 
CRM foi eliminado da competição. No 
placar agregado, CRM 5 x 6 Ypiranga.

CRAQUE
Mesmo com a eliminação, precisamos destacar a grande 

atuação do atacante Fabinho Baiano. Marcou três gols nesta 
partida, poderia pedir música no Fantástico! Não vou ficar 
aqui procurando por culpados, já chegaram muitos boatos 
falando que “Beltrano” não se dava com “Sicrano”... Muita 
coisa é jogada no ventilador, precisamos ter cautela. No 
final, ficou mais uma vez provado que o povo de Maravilha 
gosta de futebol. Preciso registrar o empenho da diretoria, 
a comissão técnica, o apoio dos patrocinadores e a mag-
nífica torcida do Clube Recreativo Maravilha, que segue 
esse time em todos os momentos. Frase do diretor espor-
tivo Neri Almeida, logo após a partida: “Vamos começar 
a planejar a equipe para as próximas competições”.

TERCEIRA FASE
CRM foi eliminado, mas o 

campeonato prossegue com 
os seguintes jogos: na cidade 
de Itapiranga, hoje (13), às 
15h30, Cometa x Ypiranga de 
São José do Cedro. Amanhã 
(14), às 15h, Harmonia de 
Guaraciaba recebe o Xanxerê 
Futebol Clube. Pinhalzinho 
sedia o duelo entre Ajap x 
Juventude de Lindóia do Sul. 
A partida entre Ouro Verde 
e Guarani de São Miguel do 
Oeste foi suspensa. Inde-
pendente de São Domin-
gos denunciou o clube de 
Descanso por escalar atleta 
com registro profissional na 
competição de amadores. 

CHAPECOENSE 
X SÃO PAULO 

São Paulo é um dos adversários de maior qualida-
de que a Chapecoense vai enfrentar. Tricolor Paulista 
tem feito muitos gols, treinador novo e com qualidade 
no elenco de jogadores. No Verdão o zagueiro Vilson, 
expulso contra o Flamengo, será substituído por Neto. 
Chapecoense x São Paulo hoje (13), às 16h30, com 
transmissão da equipe Líder FM direto da Arena Condá.

GRÊMIO X ATLÉTICO/PR
Estou curioso para ver qual Grêmio estará em 

campo neste domingo, às 16h, na Arena! O Grê-
mio que enfrentou o Corinthians ou o Grêmio 
que jogou contra o São Paulo? Vamos conferir!

Arbitragem
A direção colorada 

está preocupada com 
as mudanças de pos-
tura na arbitragem, 
que passou a punir 
com muito mais rigor 
as reclamações. Em 
funções disso, a dire-
ção colorada chamou 
dois integrantes da 
Comissão de Arbitra-
gem para palestra ao 
grupo de jogadores. 
Os árbitros não acei-
tam nenhum tipo de 
diálogo e estão proi-
bidas comemorações 
com a torcida, como a protagonizada por Vitinho no último domingo, diante do Coritiba.

Depois...
... De seis rodadas 

neste Brasileiro, o Inter, 
e um dos campeões de 
indisciplina, recebeu 
neste período nada 
menos que 19 cartões, 
sendo 17 amarelos e 
dois vermelhos. Tantas 
punições estão custando 
caro ao time. Somente 
para o jogo de hoje (13) 
diante do Corinthians o 
Inter estará em campo 
e o técnico Diego não 
poderá contar com dois 
jogadores por suspen-
são, Anderson (terceiro 
amarelo) e Lisandro 
Lópes (expulso por mera 
conversa com o árbitro).

Boatos...
... Dão conta de que o volante Rodrigo Dourado estaria 

se transferindo para o futebol inglês. Nós, colorados, vamos 
ficar na torcida para que de fato sejam apenas boatos, pois 
o Inter precisa muito deste atleta na Libertadores da Amé-
rica e também para a disputa do Campeonato Brasileiro, 
até porque a direção colorada, no início do ano, contratou 
para a função Nico Freitas e Nilton, que não deram conta do 
recado. Então a permanência do Dourado é indispensável.

Dúvida
D’Alessandro estará 

em campo hoje (13), às 
16h30, no Itaquerão, para 
enfrentar o Corinthians! 
Colorados torcem para que 
ele esteja à disposição do 
técnico, pois trata-se de 
um atleta que no colorado 
ainda não tem substitu-
to, pois já escrevemos 
várias vezes sobre isso. 
O Inter, com D’Alessan-
dro é um, sem, é outro.

Também...
... Estará em campo hoje (13), às 16h30, a Chapecoense, para enfrentar o SPFC. A chape 

que tem até aqui vencido seus adversários na Arena Condá, mas que fora dela não conse-
guiu somar pontos. Então este jogo será um daqueles imperdíveis, em todos os sentidos.

Fotos: Divulgação
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Maravilhense é destaque no atletismo 
e garante carreira promissora V/02

Atleta Daniela Maria ferraz, de 15 
anos, conquistou três medalhas de ouro 

no Open Internacional de Atletismo 
Paralímpico, em Resistência, na Argentina  

Desequilíbrio

A busca do equilíbrio emocional 
para fazer a diferença

A/18

RENATA TERESA MATTIA

Casamento ideal?
A frase estava na revista 
Caras e me fez pensar

A/09

LUIZ CARLOS PRATES

Isabel Müller/OLíder

Assassin’s Creed IV
Black Flag é um videog-
ame de ação-aventura

HENRIQUE HüBNER

V/09
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